
В деле о крушении 31 октября российского само-
лета А321, летевшего из Египта в Санкт-Петербург, похоже, появился 

главный подозреваемый. Британские источники называют вероятным 
организатором теракта (если это все-таки был теракт) одного из лидеров 
джихадистской группировки «Вилайят Синай» Абу Усаму аль-Масри. 
Именно этот египетский экстремист выпустил 4 ноября аудиообращение, 
в котором брал на возглавляемую им организацию ответственность за 
гибель российского авиалайнера.

Читайте 2-ю стр.

ФОТОРЕПОРТАЖ  
на сайте

  

РОССИЯ В ОГНЕ
Человек, которого называют художником, при-

нёс канистру бензина на Лубянку к дверям ФСБ, об-
лил, поджёг и спокойно стоял на фоне пламени, пока 
его фотографировали. Фотографии получились очень 
красивые.

Потом его кое-как задержал гаишник, но это потом. 
Если бы художник принёс бомбу, фотографии, возможно, 
были бы ещё эффектнее. В зависимости, конечно, от 
мощности (в тротиловом эквиваленте).

Видимо, офицеры Федеральной службы безопас-
ности все ушли на фронт (в Сирию?) и оставили свой дом 
без присмотра. Но если они просто прос… проспали, 
то надо было бы спросить: за что эти бюджетники по-
лучают зарплату? Но нам сейчас не до этого. 

Речь не о бдительности. Стоит сопоставить другие 
ценности. 

Если разобраться — ущерб-то небольшой. Двери 
ФСБ заменят, и всё. Но «художника» накажут строго. 

Ожог такого чувствительного органа, как Лубянка, 
причинил властям острую боль. Не то что приколачива-
ние собственной мошонки к Красной площади (прошлая 
акция того же автора).

Какую статью впаяют — неизвестно. Пока — ван-
дализм (до 3 лет лишения свободы). А могут добавить 
хулиганство, могут — оскорбление чувств ветеранов ЧК 
(ведь через эти двери ходил сам Берия, сам Андропов 
и тень Дзержинского), а могут и террор. Какой срок 
влепят: двушечку или больше — тоже пока неизвестно, 
но влепят непременно. 

А недавно в Питере (в культурной столице) уничто-
жили Мефистофеля (ценный барельеф), и ничего сперва 
не было, закон дремал; только вопли общественности и 
начавшийся скандал разбудили органы, и они кое-как 
возбудили уголовное дело. Если и накажут, то штрафом. 
Мефистофель — это же чёрт, а Лубянка — святое. 

Каким-то образом органы выбирают: кого и за что 
наказывать. За последние годы в Москве уничтожены 
сотни памятников архитектуры. Разве кого-нибудь 
посадили? 

Иногда памятник архитектуры мешает построить 
выгодный торговый центр. Памятник сносить по зако-
ну нельзя. Вдруг он ночью сгорает дотла. Жаль, но не 
оставлять же пустое пепелище. Глядь — вот он, торговый 
центр, там, где хозяева и хотели. 

Дикари ИГИЛ (запрещённая организация) уничто-
жают памятники архитектуры ради идеи. А наша саранча 
в союзе с чиновниками-паразитами уничтожает исто-
рические здания просто ради денег. У одних безумные 
идеи, у других разумная выгода; трудно сказать, кто 
больше заслуживает уничтожения. За чужие памятники 
ИГИЛ бомбим, а те, кто снёс свои, ездят в «Майбахах», 
получают ордена. 

За подожжённую дверь «художник» сядет, а за 
сожжённые шедевры никто не сел. За вырубленные 
заповедники, за Байкал, за уничтоженные реликтовые 
рощи, что ушли под трамплины и дворцы, за брако-
ньерскую охоту с вертолёта — никто не сел, никто не 
оштрафован. 

За сомнительную книжку (то ли она стояла на полке, 
то ли подбросили) арестована директор библиотеки. За 
удар по руке омоновца (о котором тот «вспомнил» спустя 
полгода) человек получил реальный срок. Потому что 
«эта рука — у кого надо рука». У кого 
надо и когда надо.
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Александр 
МИНКИН 

ЗЛОБА ДНЯ

Никогда еще стены Центрального рай-
суда Челябинска не видели ничего подобно-
го. Стоило прокурору закончить свою речь, 
как зал взорвался гулом нескончаемых 
оваций и аплодисментов. Недавние под-
судимые — офицеры областного угрозыска 
— выходили из зала, как герои, окруженные 
толпой родных и коллег: поддержать их 
пришли десятки сослуживцев.

В минувшую пятницу произошло то, что 
в современном правосудии случается крайне 
редко. В ходе суда над замначальника управле-
ния уголовного розыска Челябинского ГУМВД и 
двумя его подчиненными прокурор отказался от 
всех прежних обвинений. По закону это означает 

только одно: их полное оправдание с правом 
на реабилитацию.

«МК» уже выступал в защиту челябинских 
полицейских. С самого начала мы доказывали, 
что дело против них сфабриковано Следствен-
ным комитетом, а вся вина сыщиков заключа-
ется лишь в том, что они слишком активно бо-
ролись против банд автоугонщиков. Теперь это 
— официально установлено судом. Приговор 
окончательный и обжалованию не подлежит.

Он будет официально оглашен сегодня, 
в день сотрудника органов внутренних дел, и 
это — вдвойне символично…
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■ Открыта регистрация участников!
■ Скоро будут опубликованы задания заочного этапа для 5—11-х классов!
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Александр ХИНШТЕЙН

КРУПНАЯ КАТАСТРОФА  
ИЗ-ЗА МЕЛКОЙ ПАКОСТИ

Вчера, 9 ноября, в Дорогомиловском 
суде столицы был вынесен приговор по 
самой страшной катастрофе в истории мо-
сковского метро, произошедшей 15 июля 
2014 года на перегоне между станциями 
«Парк Победы» и «Славянский бульвар» и 
унесшей жизни 24 человек. Все четверо, 

получившие от 5,5 до 6 лет колонии общего 
режима, внесли разные «вклады» в аварию. 
Но на лицах тех, кто почти полтора года на-
зад перенес ужас потери близких, читался 
один вопрос: почему так мало дали?

Читайте 5-ю стр.

Почему виновники крушения поезда в метро 
получили такие скромные сроки?

Андрей  
БАБУШКИН,

член Совета по развитию 
гражданского общества  

и правам человека  
при Президенте РФ

КОНЕЦ «ДЕЛА О ДВУХ СИНЯКАХ»
Уральская мафия не смогла упрятать честных 

сыщиков за решетку

ХОТЬ ТРОТИЛ ЗАНОСИ
Фантастическую на первый взгляд 

версию того, как взрывное устройство 
могло попасть на борт А321, разбивше-
гося на Синайском полуострове, пред-
ложил в понедельник ряд зарубежных 
изданий. По некоторым данным, бомба 
оказалась в самолете вместе с багажом 

пассажиров, которые зарегистрирова-
лись по поддельным российским паспор-
там, но в последний момент не полетели 
злополучным рейсом.

По мнению авиационных экспертов 
«МК», провернуть адский план можно было 
и проще. А именно, через внутренние 

службы аэропорта Шарм-эль-Шейха, 
в котором только после трагедии уста-
новились беспрецедентные меры без-
опасности (но, как рассказывают тури-
сты, за взятку все равно можно обойти 
контроль).
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Эксперты «МК» назвали несколько вариантов 
закладки бомбы в самолет

ТЕРРОРИСТ БЕЗ ЛИЦА

СТАТИСТИКИ ПОСОВЕТОВАЛИ 
СЛАДКОЕЖКАМ ЗАТЯНУТЬ ПОЯСА 

Любителям сладкого при-
дется ограничить себя в по-
купке лакомств. Шоколад и 
конфеты неожиданно резко 
подорожали в Москве в октя-
бре. 

Как рассказали «МК» в Мос-
горстате, в октябре больше 
всего выросли в цене некото-
рые свежие овощи и фрукты, 
что объяснимо — урожайный 
сезон в России закончился. 
Так, свежие огурцы подоро-
жали более чем на четверть, 
помидоры — на 20%, бананы 
— на 9,6%, апельсины — на 
5,7%. Вместе с тем на 10,3% 
снизились цены на морковь, 
на 7% — на лимоны, почти на 
4% подешевели яблоки, на 
2,5% — свекла и груши.

Пришлось несладко в октя-
бре сладкоежкам. По какой-
то причине шоколад и конди-
терские изделия в столице за 
месяц подорожали на 3,6%. В 
частности, карамельки — на 
7,5%, конфеты, глазирован-
ные шоколадом, — на 6,1%, 

шоколад — на 2,2%. Кроме 
того, почти на 5% стали до-
роже яйца, на 3,5% — подсол-
нечное масло.

Среди непродовольствен-
ных товаров, по данным стати-
стиков, больше всего продав-
цы подняли цены на сезонную 
взрослую и детскую одежду и 
обувь, что тоже вполне логич-
но, ведь впереди долгая зима. 
Так, почти на 2% стала доро-
же мужская обувь, на 1,6% — 
одежда для детей дошколь-
ного возраста. Кроме того, на 
2,5% подорожали перчатки из 
натуральной кожи.

Вместе с тем постепенно 
дорожать к Новому году на-
чала и техника. Так, например, 
уже на 2% подорожали в сто-
лице планшетные компьюте-
ры, на 1,5% — автоматические 
стиральные машины.

Зато в среднем на 8,2% стал 
дешевле проезд в поездах 
дальнего следования, на 1,1% 
— полет в салоне экономиче-
ского класса самолета. 

МОСКВИЧЕЙ ЗАНОВО НАУЧАТ ПОЛЬЗОВАТЬСЯ МЕТРО 
ЗА 17 МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ

 Изобрести новый способ 
растраты бюджетных денег 
удалось столичным чинов-
никам: они намерены нанять 
около сотни промоутеров, 
чтобы те учили горожан, как 
пользоваться общественным 
транспортом, а по сути — объ-
ясняли им очевидные вещи.

 Как рассказал «МК» ис-
точник в столичном метропо-
литене, наём консультантов 
— верных последователей 
«Капитана Очевидность» — 
обойдется городскому бюд-
жету в баснословные 16,7 
миллиона рублей. Они ста-
нут работать в районе метро 
«Бауманская» и давать мо-
сквичам и гостям города со-
веты, без которых те раньше 
спокойно обходились: к при-
меру, до какой станции ме-
тро им удобнее ехать, чтобы 
попасть в пункт назначения, 
как пройти до ближайшей 

остановки общественного 
транспорта, сколько стоит 
проезд на нем, как часто 
он ходит и т.д. Причем кон-
сультанты, необходимость 
которых вызывает большие 
вопросы, станут «окучивать» 
горожан не только около са-
мой «Бауманской», но и в 
районах ближайших к ней 
станций сабвея — в том числе 
«Курской», «Электрозавод-
ской», «Красносельской», 
«Комсомольской», «Красных 
ворот» и «Китай-города». До-
рогостоящие советчики так-
же появятся как минимум у 50 
объектов, расположенных в 
радиусе 1500 метров от стан-
ции «Бауманская», — от школ 
и детских садов до поликли-
ник и храмов, а общаться с 
ними москвичам придется 
не только до, но и некоторое 
время после открытия ре-
монтируемой станции.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА 
Комментирует депутат 

муниципального образова-
ния Щукино, блогер Максим 
КАЦ: «Станцию «Бауман-
ская» закрыли еще в фев-
рале нынешнего года — 9 
месяцев назад. Открывать 
ее собираются практически 
через месяц — 17 декабря. 
Отсюда вопрос: почему на-
нимать промоутеров срочно 
понадобилось именно сей-
час? Единственное объяс-
нение — что в районе «Бау-
манской» возник какой-то 
ужасный коллапс с пассажи-
рами, который нужно срочно 
устранять. Честно говоря, я 
об этом ничего не слышал. 
А если это не так, то логика 
чиновников, которые хотят 
потратить в условиях кри-
зиса 17 миллионов рублей 
непонятно на что, не под-
дается объяснению».

ОХОТНИКИ СМОГУТ 
ПРИКАРМЛИВАТЬ ЗВЕРЕЙ  
БЕЗ ЛИШНЕЙ НАГРУЗКИ  

НА КОШЕЛЕК
Брать участок леса в арен-

ду не придется больше рос-
сийским охотникам, которые 
решили организовать там под-
кормку для зверей. Исключе-
ния составят только случаи 
установки вольеров, предна-
значенных для содержания и 
разведения охотничьих жи-
вотных. 

Как стало известно «МК», 
подготовлен проект измене-
ний в Федеральный закон «Об 
охоте и о сохранении охотни-
чьих ресурсов» и Лесной ко-
декс, которые облегчат жизнь 
российским звероловам. До 
сих пор многие из них обяза-
ны были брать в аренду все 
лесные участки, расположен-
ные в границах охотничьих 
угодий. Речь идет о случаях, 
когда промысловики реша-
ли сделать себе охотничьи 

домики, охотбазы, солонцы, 
поставить кормушки и про-
чие биотехнические сооруже-
ния. При этом они не только 
платили деньги за аренду 
нескольких гектаров леса, 
но обязаны были ухаживать 
за ним — делать санитарную 
рубку, очищать от разного 
рода мусора и т.д. Все это 
отпугивало охотников. 

Новый документ исключа-
ет необходимость аренды. 
Теперь на землях лесного 
фонда допускается прове-
дение охотпользователями 
любых биотехнических меро-
приятий, если это не влечет 
за собой рубок леса и возве-
дения объектов капитального 
строительства. Однако если 
на участке появится вольер, 
то без договора аренды не 
обойтись. 

ПЕТЕРБУРЖЕНКА ПОПРОСИЛА  
СУД НАЙТИ ЦЕЛОМУДРЕННУЮ 
ЗАМЕНУ ГОЛОМУ АПОЛЛОНУ  

НА СТОРУБЛЕВКЕ
Заменить изображения на 

денежных купюрах требует от 
Центробанка РФ жительница 
Санкт-Петербурга, которая 
для достижения этой цели по-
дала иск против финансистов 
в Мещанский суд столицы. По 
мнению гражданки, у банкнот 
чересчур военизированное 
оформление, а заметная глазу 
интимная часть у скульптуры 
Аполлона на 100 рублях и во-
все нарушает ее конституци-
онные права.

Как сообщили «МК» в суде, 
истец заявила о том, что бес-
покоится о воспитании детей 
и формировании их лично-
сти, поскольку на знаках в 
основном изображено ору-
жие, которое ведет к войне, 
а на одной из купюр — чуть 
ли не порнография. При этом 
дама написала комментарий 
к каждой банкноте. Итак, на 
50 рублях можно увидеть «от-
дыхающую женщину с мечом», 
которая «должна продолжать 
род, а не сидеть с мечом в 
ожидании вакханалии, забыв 
о своем оставленном ребен-
ке». Далее, на купюре достоин-
ством в 100 рублей красуется 
«Аполлон в полуобнаженном 
виде с оголенным мужским 
органом, что считается рас-
пространением цензуры в 
стране». Что под этой фразой 
подразумевала гражданка, не 
поняли даже сотрудники суда. 
Что касается истицы, то она на 
слушание не явилась, проси-
ла рассмотреть дело в ее от-
сутствие. Но главная мысль о 
скульптуре Аполлона из заяв-
ления моралистки все же ясна: 
она беспокоится о воспитании 
детей, насколько правиль-
ным оно будет у поколений, 

лицезреющих интимную де-
таль на денежных знаках. На 
500 рублях, как считает пе-
тербурженка, Петр Первый 
призывает «к малой войне». 
На 1000 целковых — «призывы 
к ненависти и военным дей-
ствиям у других народов». А 
на 5 тысячах — «полувоенный 
моряк с подзорной трубой», у 
которого «взгляд обращен на 
восток, где расположена Япо-
ния». По этой причине моряк 
— не что иное, как предупре-
ждение Стране восходящего 
солнца: «чтоб не посягала на 
наши Курилы». 

Женщина просит у ответ-
чика по-другому оформить 
деньги, уйти от военизирован-
ной темы, якобы угрожающей 
мировому обществу, напол-
нить купюры новым смыслом, 
«утверждающим мирное исто-
рическое развитие российско-
го общества». А в нынешнем 
своем виде они наносят вред 
здоровью и духовному раз-
витию детей, пропагандируя 
насилие и порнографию.

Представитель Центро-
банка в свою очередь пояс-
нил, что концепция дизайна 
денежных билетов основана 
на идее посвящения банкнот 
крупным городам России. И в 
оформлении каждой банкноты 
ключевым элементом являет-
ся памятник культурного или 
природного наследия. Тот же 
Аполлон, многим не дающий 
покоя, и бронзовая квадрига 
на портике здания Большо-
го театра известны во всем 
мире.

Суд согласился с ответчи-
ком, поэтому иск не был удо-
влетворен. На это решение ис-
тец недавно подала жалобу.

МЛАДЕНЦЫ СМОГУТ ПОКИНУТЬ РОДДОМ  
ТОЛЬКО В АВТОКРЕСЛЕ?

Обязанность проверять на-
личие детского автокресла в 
машине молодых родителей 
может появиться у роддомов 
в скором времени. А если 
удерживающего устройства 
в автомобиле не окажется, в 
выписке грудничка просто 
откажут.

Как стало известно «МК», 
такое предложение появи-
лось на портале «Российской 
общественной инициативы». 
Как указывают авторы пред-
ложения, многие молодые 
родители экономят на авто-
креслах для новорожденных, 
самонадеянно считая, что по 
дороге из роддома с ними уж 
точно ничего не случится. В 
результате, сетуют авторы, 
нередки случаи, когда дети 
гибнут или становятся ка-
леками в первой же в своей 
жизни автомобильной по-
ездке. Если же идея будет 
одобрена, врачи или медсе-
стры роддома обязаны будут 
каждый раз перед выпиской 
очередного новорожденного 

выяснять у счастливых ро-
дителей, как они плани-
руют перевозить малыша 
домой: на личном авто, на 
такси или на общественном 
транспорте. При первом и 
втором вариантах медик на-
помнит, что в машине обяза-
тельно должно быть детское 
автокресло категории «0+». 
А чтобы новоиспеченные 
мама с папой от нервов или 
нехватки опыта не травми-
ровали малыша, класть его 
в удерживающее устройство 
и пристегивать должен бу-
дет сотрудник роддома. Ну а 
если автокресла в машине не 
окажется, персонал клиники 
откажет в выписке. При этом 
ребенок будет оставаться на 
попечении врачей до тех пор, 
пока родители не купят пусть 
дорогое, но жизненно необ-
ходимое устройство. Кроме 
того, им придется оплатить 
каждый день нахождения 
ребенка в роддоме сверху-
рочно и заплатить штраф за 
безалаберность.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА 
Комментирует москвичка 

Елена ВОРОНЦОВА: «Мы с 
мужем заранее купили авто-
кресло для грудничков, ког-
да ждали рождения дочки. 
Понимали, что ехать далеко: 
живем на севере Москвы, а 
рожать надо было на Сева-
стопольском проспекте. Но 
в роддоме ребенка запеле-
нали «солдатиком» — одну 
голову оставили. Хотя я про-
сила, чтобы просто одели 
в комбинезон, так как мне 
нужно, чтобы ручки-ножки 
были свободны для авто-
кресла. На это медсестры 
стали крутить мне пальцем 
у виска и заявили, что я 
горе-мать, раз собираюсь 
младенца сажать в какое-
то непонятное им кресло. 
Переодевать ребенка они 
наотрез отказались и просто 
выпихнули нас поскорее из 
роддома. В итоге пришлось 
ехать с ребенком на руках че-
рез всю Москву. Было очень 
страшно».

«ЗОЛОТЫЕ МОЗГИ»  
НАУКИ ПОДОРВАЛИ ФРЕОНОМ

Жуткий, трагический случай 
произошел в понедельник в 
здании Российской академии 
наук на Ленинском проспекте, 
в народе прозванном «Золо-
тыми мозгами». В результате 
взрыва баллона с фреоном в 
Межведомственном супер-
компьютерном центре РАН в 
подвальном помещении погиб 
один из сотрудников НИИ си-
стемных исследований.

МСЦ РАН как структурное 
подразделение НИИ систем-
ных исследований РАН рас-
полагается в подвальном по-
мещении здания. Еще ниже 
его, на минус восьмом уровне, 
находится холодильное обо-
рудование суперкомпьютера. 
Туда и спустились в понедель-
ник поменять баллон с фрео-
ном два сотрудника центра 
— 34-летний Александр Ми-
хайлов с напарником. 

Сам суперкомпьютер по-
требляет много энергии, 
выделяется много тепла, 
которое требуется посто-
янно отводить. Для этого и 
устанавливаются мощные 
охлаждающие аппараты, по 
которым циркулирует фре-
он. Время от времени нужно 
проверять уровень газа и в 
случае необходимости осу-
ществлять заправку. Этим 
и занялись спустившиеся 
в подвал сотрудники. Судя 
по всему, произошла утеч-
ка газа, баллон разорвало. 
Основной удар пришелся на 
Михайлова, который держал в 
руках баллон, ему, по словам 
сотрудников института, ото-
рвало голову. Мужчина скон-
чался на месте, его товарищ 
отделался испугом.

О том, что произошел 
взрыв, сотрудники офиса 
узнали лишь тогда, когда в 
здание РАН прибыло поли-
цейское начальство. Кстати, 
многие из опрошенных «МК» 
даже не знали, что располо-
жено на уровне «минус 8». «В 
последнее время наш офис 
представляет собой настоя-
щий теремок — кто тут только 
не живет! — поделились с кор-
респондентом сотрудники. 

— После реформы два этажа 
заняло ФАНО, на других поя-
вились какие-то посторонние 
арендаторы». Что касается 
главы РАН Владимира Фор-
това, он, узнав о случившем-
ся, позвонил из Берлина, где 
находится с официальным 
визитом по приглашению 
Ангелы Меркель, и выразил 
большое сожаление о слу-
чившемся и соболезнование 
родным и близким погибшего 
сотрудника. 
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ВАЖНОВАЖНО

Молодой парень 
погиб в Подмоско-
вье в результате 
взрыва газового 
баллона, который 

он заправлял своими силами. 
Как стало известно «МК», 
взрыв прогремел в гаражном 
комплексе города Куровское 
Орехово-Зуевского района 
области днем 8 ноября. В этот 
день в старом гаражном ком-
плексе над «ВАЗом» корпели 
двое товарищей. 22-летнему 
Артему Сапракову и гараж, и 
машина достались от отца — 
видимо, у того уже не было ни 
времени, ни сил заниматься 
починкой транспорта. Ребята 
чинили машину, выгнав ее из 
гаража. В какой-то момент 
Артем пошел в гараж за ин-
струментами, а через секун-
ду раздался взрыв. Его друг 
не сразу пришел в себя, его 
оглушило. Взрывная волна 
разрушила и стены двух со-
седних гаражей. Тело Артема 
удалось извлечь, лишь когда 
на место прибыли спасатели. 
Судя по характеру травм, он 
умер мгновенно. По предва-
рительным данным, гараж 
обогревался с помощью га-
зового баллона, и, со слов 
выжившего, это единствен-
ный предмет, который мог 
взорваться внутри. Но экс-
перты не исключают, что мог-
ло сработать и взрывное 
устройство. «Запланировано 
проведение дополнительно-
го осмотра с участием 
специалиста-кинолога», — по-
яснила «МК» старший помощ-
ник руководителя ГСУ СКР по 
области Ольга Врадий.
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РОБЕРТ ДЕ НИРО СТАЛ СВОИМ  
В МОСКОВСКОЙ ТУСОВКЕ
Светские дивы почли за честь 
сфотографироваться с голливудской 
звездой

На появляющихся  
в Интернете 
изображениях лицо 
Абу Усамы аль-Масри 
размыто —  
из конспиративных 
соображений.

Слева направо —  
Анатолий Круглов, Валерий 
Башкатов, Алексей Трофимов.



Туристы застряли между 
Турцией и Кипром
Туристы, чья поездка в Египет со-
рвалась, — в панике.
Туроператоры, которые не смогли 
прогнозировать форс-мажор, — в 
растерянности.
Толпы клиентов атакуют турфирмы 
с бесконечными вопросами: «Как 
вернуть потерянные деньги?», «Куда 
можно улететь в ближайшие сроки 
без доплаты?», «Что делать с ново-
годними турами в Египет? Полетят 
ли через месяц самолеты?»…
Те, кто вернулся без багажа, тоже не 
находят себе места: «Вдруг оста-
немся без сувениров с Красного 
моря?»
Относительно спокойно пока чув-
ствуют себя те, кому все-таки уда-
лось добраться до Египта: «Здесь 
показывают только развлекатель-
ные телеканалы, нам никто ничего 
не сообщает, все спокойно. Паника 
только в России. Так что мы никуда 
не уедем раньше положенного сро-
ка, так и сообщили своим гидам». 

— Мы наконец-то приземлились. Выле-
тели, как и было положено, — 9 ноября. С не-
большой задержкой — два часа. В аэропорту 
Шарма народу было не протолкнуться. До-
смотр тщательный. Когда вылетали, по ново-
стям передали, что в аэропорту нас встретят 
военные и арабский спецназ. Никого не было. 
Но досматривали по два раза всех. Даже ма-
леньких детей ощупывали — я такого нигде не 
видела. Очереди на предполетный досмотр 
были огромными. Женщин досматривали от-
дельно, мужчин отдельно. Никто об этом не 
предупредил, поэтому возникла неразбериха, 
— рассказывает Анна Смирнова, вернувшаяся 
в понедельник из Шарм-эль-Шейха.

— Чемоданы улетели отдельно?
— Я летела с ребенком, и у нас были два 

небольших чемоданчика по 10 кг. Нам разре-
шили пронести их с собой в салон как ручную 
кладь. Открывать их не заставляли. Что внутри 
— не смотрели. Понятно, что там мы везли и 
жидкость, и косметику, что обычно запреще-
но проносить на борт. Те пассажиры, у кого 
были крупногабаритные чемоданы, писали 
на специальных бирках свои данные — ФИО, 
адрес, телефон. Эти бирки клеили на багаж. 
Потом чемоданы сдавали на регистрации, как 
обычно, только летели они отдельно от нас. 
Всех предупредили, что борт с багажом будет 
прилетать из Египта один раз в день в аэро-
порт «Внуково». Затем с хозяевами чемоданов 
будут связываться по телефону. Кому удобно, 
могут забирать багаж из аэропорта. В другие 
города чемоданы отправят почтой. 

— Вы прилетели той же компанией, 
что улетали?

— Да, это были «Уральские авиалинии». 

Перед полетом со мной связалась менеджер 
турфирмы, сообщила, что кормить на борту 
пассажиров не станут. Предупредила, что 
египетские службы не допустят близко до 
нашего самолета — убираться им не позволят, 
свои продукты проносить на борт россий-
ских лайнеров им запрещено. Однако нас все 
равно накормили, правда российскими про-
дуктами. Причем кормили горячим обедом, а 
не бутербродом, и поили российским соком. 
Стюардессы сказали, что все питание они 
доставили из Москвы.

— Когда вы улетали из Египта, туристов 
заметно убавилось?

— Я не заметила, что людей стало гораздо 
меньше. Мы жили в отеле, куда в основном селят 
итальянцев и англичан. Обратила внимание на 
стенд с расписанием экскурсий. На ближайшие 
дни все было расписано. Европейцы явно уле-
тать не собирались. Кстати, когда мы ездили на 
экскурсию, полиция дважды останавливала ав-
тобус и проверяли багажное отделение, салон. 
За последнюю неделю возникали небольшие 
перебои со связью: Интернет неожиданно от-
ключался, какое-то время даже не было света в 
отеле. Над пляжем постоянно кружили военные 
самолеты — вот это, пожалуй, самый непри-
ятный момент был.

— Паника чувствовалась среди русских 
туристов?

— У нас совсем не было никакой инфор-
мации. Показывал только телеканал ТНТ, люди 
сами ходили и пугали друг друга. Русские вели 
разговоры только на эту тему. Доходило до 
того, что в выходные кто-то сказал: «Сегод-
ня ночью всех разбудят и в срочном порядке 
эвакуируют из страны…» 

Для тех, кто не успел улететь в Египет, 
началась своя история. Теперь народ обивает 
пороги турфирм. 

Светлана Кузнецова: «Все выходные 
звонили в турфирму — нам отвечали: «Все ре-
шится в понедельник». В понедельник у дверей 
компании было не протолкнуться. Простояли 

два часа в очереди, чтобы получить аудиен-
цию с менеджером. Разговор был недолгим. В 
итоге у нас безвыходная ситуация: либо летим 
в ближайшие дни на Кипр в самый дешевый 
отель, либо в Турцию, либо через суд выби-
ваем деньги. И не факт, что даже через суд 
все деньги вернут. А если и вернут, то очень 
много времени пройдет. Предлагали замо-
розить деньги — сказали, как только откроют 
Египет, «замороженные» средства переведут в 
счет поездки. Но неизвестно, что будет через 
месяц. Вдруг рубль обрушится?»

Анна С.: «Мне предложили поменять Еги-
пет на Кипр. Завтра вылетаем, будем горе зали-
вать. Пришлось 8 тысяч рублей доплатить».

Григорий Емельянов: «Предлагают до-
платить 90 тысяч и рвануть во Вьетнам. Пред-
упредили — если откажемся, деньги обещали 
вернуть, но не сразу». 

Дарья Жирнова: «Нас вынудили согла-
ситься на Кипр. Посмотрели отель — три звез-
ды, до моря — два километра. Решили взять, 
лишь бы всего лишиться. Мы уже готовы хоть 
куда, лишь бы по приемлемым ценам». 

Антон Ковалев: «Мне в турфирме чест-
но сказали, что без суда никакие деньги не 
вернут. Сотрудники туристических компаний 
высчитывают свои затраты, и поэтому нам 
возвращают неполную сумму. Так и сказа-
ли: «Если всем туристам все вернем, то мы 
обанкротимся».

Дмитрий Зорин: «Нам сказали, в слу-
чае нежелания туристов производить замену 
направления с Египта на Кипр оплаченные 
деньги по заявке за наземное обслуживание 
могут быть «заморожены» туроператором в 
счет будущих бронирований исключительно по 
направлению «Египет» после возобновления 
авиасообщения. А когда оно возобновится 
— неизвестно». 

А вот что пишут сотрудники турфирм:
«Коллеги, подскажите! Не знаю что делать. 

Вылет у туристов в Египет должен быть 19.11 от 
«Бриско». В Турцию лететь они категорически 

отказываются, аннулировать страшно, боюсь, 
туроператор прикажет долго жить и деньги 
не успеют вернуть. Я правильно понимаю, в 
страховую мы тогда не сможем обратиться, 
если тур аннулирован будет?» 

Грамотные коллеги подсказали: «Анну-
лировать не нужно. Возьмите с туристов за-
явление на отказ и возврат полной стоимости, 
передайте в «Бриско» под роспись и дождитесь 
ответа. Они должны вернуть полную стоимость. 
В свете последней информации, правитель-
ство рассматривает возможность материаль-
ной помощи для туроператоров».

Также турагентства информируют, что 
с юридической точки зрения применить по-
ложения законодательства об особом праве 
туриста — отказаться от тура с полным возвра-
том средств — в данном случае невозможно. 
Далее — цитата директора по организации 
юридического обслуживания в сфере туризма 
BLS Custos Group Полины Барабановой: «В 
этой ситуации должны действовать общие 
нормы гражданского права. Согласно им, при 
невозможности оказания услуг по обстоя-
тельствам, за которые ни одна из сторон не 
отвечает, заказчик возмещает исполнителю 
фактически понесенные расходы (по аналогии 
с отказом туриста от услуг по собственной 
инициативе)».

 Сотрудник турфирмы: «У меня сейчас 
группа в Дахабе, серферы, им все нипочем. 
Говорят, в Египте все спокойны и довольны, 
отели работают с полной загрузкой. Дет-
ский серф-лагерь в полном разгаре. Все 
эти туристы уже трясут меня на предмет, как 
добраться в будущем до Египта. Вариантов 
маловато пока. Можно так: Израиль—Эйлат, 
а потом через границу, и 200 км до Дахаба. 
Также летает Egyptair через Каир — цены, 
правда, там огромные. Можно через Минск 
их чартером или через Киев. Понятно, что эти 
варианты не для массового туриста, но вот у 
меня 35 человек на Новый год в Дахаб точно 
поедут. Вот они точно будут искать альтерна-
тиву по перелету, отель уже оплачен».

Вот еще один диалог туроператоров: 
— Туристы пришли на беседу и после 

отказа лететь в Турцию сами написали за-
явление о возврате денег. После этого мы 
обязаны аннулировать тур. Туристы просят 
вернуть деньги. Но деньги просто так мы им 
не выложим… 

— Тогда так: вы разъясняете туристам, 
что аннуляция по инициативе туристов может 
для них обернуться некоторыми проблемами с 
количеством денег к возврату. Так как тот, кто 
инициатор аннуляции, тот и возмещает убытки. 
Не топим туроператоров, ибо он — тот самый 
сук на дереве для турагентств. Либо выживем 
все, либо утонем все.

И в завершение — еще одна история от 
сотрудника туристической компании: «К нам в 
офис сейчас прибегал наш постоянный клиент 
с криками: «Версия теракта не подтвердилась, 
смотрели только что в новостях. Требуем вер-
нуть Египет обратно!» 

Пользователи соцсетей тем временем 
образовали группу: «Как добраться до Египта». 
Желающих самостоятельно посетить курорт в  
ближайшее время собралось больше тысячи 
человек.

Ирина БОБРОВА.
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Что известно об этом деятеле? Не 
так уж много, хотя в поле зрения 
прессы и спецслужб он попал 
давно. Прежде всего его имя 

представляет собой скорее прозвище, озна-
чающее буквально «Отец Усамы, египтянин». В 
данном случае не совсем ясно, есть ли у него 
действительно сын по имени Усама — или же в 
боевом псевдониме египетского террориста 
содержится отсылка к имени основателя «Аль-
Каиды». Именно с этой террористической сетью 
поначалу была связана экстремистская груп-
пировка во главе с аль-Масри.

Настоящее имя террориста неизвестно. На 
мелькающих в соцсетях фотографиях и видео 
его лицо размыто. Говорят, что ему 42 года, а 
в свое время он был богословом в каирском 
университете аль-Азхар. Египетские источники 
предполагают, что под псевдонимом может 
скрываться либо уроженец Северного Синая 
Мохаммед Ахмед Али (но ему 37 лет), либо 
некий экстремистский активист Ясри Абдель 
Монием Нуфаль, бежавший из тюрьмы во время 
«арабской весны».

В ноябре прошлого года возглавляемая Абу 
Усамой аль-Масри группировка принесла при-
сягу верности самопровозглашенному «халифу» 
Абу Бакру аль-Багдади, вождю запрещенного в 
России и многих других странах «Исламского 
государства». Себя египетские боевики про-
возгласили «вилайятом (провинцией) Синай» 
в составе этого квазигосударства.

Именно к годовщине перехода синайских 
бойцов под черное знамя ИГИЛ и был приурочен 
теракт против российского самолета, утвержда-
ет аль-Масри. Еще до гибели российского само-
лета американские спецслужбы перехватывали 
сообщения, исходившие от действующих на 
Синае террористов, о том, что готовится «не-
что большое».

Действующая на Синайском полуострове 
относительно немногочисленная группировка 
исламистов-экстремистов отличается очень 

высоким уровнем секретности. Из-за конспира-
ции ее ячейки, включающие в себя, по мнению 
экспертов, от 5 до 7 человек, почти ничего не 
знают друг о друге.

Ранее эта группировка была известна как 
«Ансар Байт аль-Макдис» («Сторонники священ-
ного дома»). Время ее возникновения относят к 
событиям после «арабской весны», свергнувшей 
в 2011 году президента Мубарака. Деятельность 
экстремистов на Синае активизировалась после 
того, как военные во главе с генералом ас-Сиси 
свергли президента Мурси, представлявшего 
интересы «Братьев-мусульман». 

Отныне мишенями атак становились пре-
жде всего сотрудники египетских сил безопас-
ности — террористы устраивали нападения 
на военных и полицейских, организовывали 
теракты с участием смертников. В одном из 
своих заявлений аль-Масри объяснял убий-
ства местных силовиков тем, что те являются 
«солдатами идолопоклоннической тирании», 
стоящими в одном ряду с теми, кто симпати-
зирует евреям и христианам.

Особую ненависть у Абу Усамы аль-Масри 
вызывают представители судебной власти Егип-
та. В мае он выступил с призывом к своим по-
следователям всячески вредить судьям, убивая 
их и взрывая их дома.

Этой же группировке приписывают попытки 
устроить нападения на туристические объекты 
в Израиле и газопровод, ведущий в еврейское 
государство.

А в феврале прошлого года в Южном Си-
нае был подорван автобус с южнокорейскими 
туристами — погибли трое туристов и водитель-
египтянин. Ответственность на себя взяла воз-
главляемая аль-Масри группировка. Экстре-
мисты вполне осознанно выбирают своими 
мишенями туристическую отрасль Египта. Со-
вершая теракты против туристов, они убивают 
иностранцев, которых считают «неверными», а 
также наносят огромный ущерб египетскому го-
сударству, лишая его столь нужных в непростых 

экономических условиях доходов.
Синайских боевиков отличает жестокость, 

сравнимая с демонстрируемой их «собратьями 
по террористическому цеху» из ИГИЛ: летом 
этого года, к примеру, подручными аль-Масри 
была распространена видеозапись, на которой 
показано обезглавливание четырех бедуинов, 
обвиненных в передаче информации израиль-
ским агентам. В августе было объявлено о том, 
что захваченный исламистами в плен инженер 
из Хорватии Томислав Салопек был казнен…

То, что именно Британия стала первой 
страной, решившей вернуть своих граждан, 
отдыхающих в Египте, не случайно. И здесь не 
только боязнь за безопасность курортников. 
С учетом того, что в рядах ИГИЛ воюет немало 
британских граждан, эта обеспокоенность 
приобретает особое звучание. Более того, в 
прессе появились сообщения о том, что по-
мощь в создании бомбы для теракта на Синае 
могли оказать джихадисты, разбирающиеся в 
электронике и приехавшие на Ближний Вос-
ток из Соединенного Королевства. Во всяком 
случае, радиоперехваты зафиксировали по-
здравления с падением самолета, которыми 

обменивались экстремисты с лондонским и 
бирмингемским произношением.

Представители британского правитель-
ства, как сообщают СМИ, заявили о том, что 
готовы направить элитные спецподразделения 
для помощи Египту и России в ликвидации или 
поимке вождя террористов. Масс-медиа пред-
полагают, что для этого могут быть задейство-
ваны спецназовцы из Специальной воздушной 
службы (SAS), в задачу которой помимо прочего 
входят антитеррористические операции как 
внутри Британии, так и за рубежом. Но стоит ли 
от них ждать гарантированного успеха? Поль-
зующиеся высокой репутацией профессио-
налов, сасовцы тем не менее не всегда могут 
похвастаться успехом своих операций. Так, во 
время операции в Тора-Бора (Афганистан) им не 
удалось нейтрализовать Усаму бен Ладена, а во 
время гражданской войны в Ливии прибывшая 
в эту страну команда САС сама была захвачена 
ливийскими повстанцами. Зато в Сирии бри-
танские спецназовцы нанесли ощутимый урон 
боевикам ИГИЛ.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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— Начнем с того, что багаж без 
пассажира сегодня улететь не 
может. Это было возможно лет 
25–30 назад. Бывало, что пасса-

жир уснул и пропустил свой рейс, багаж улетел 
без него. Однако порядок изменился после 
катастрофы над шотландским городом Локерби 
в 1988 году. Boeing 747-121 авиакомпании Pan 
American, летевший из Лондона в Нью-Йорк, 

был взорван террористами с помощью взрыв-
чатки в чемодане, который следовал без пас-
сажира. После этой трагедии Международная 
организация гражданской авиации (ИКАО) ре-
шила снимать с рейса багаж в случае, если 
пассажир не прибыл. То есть, если пассажир 
не пришел, самолет задерживают, ищут сдан-
ный багаж, чтобы снять с рейса, — рассказал 
«МК» источник в авиационной отрасли.

По словам эксперта «МК», пронести на 
борт бомбу можно было с помощью служб 
аэропорта.

— В данной ситуации под сомнение ста-
вятся все службы аэропорта Шарм-эль-Шейха. 
Тот же цех питания — это отдельная служба, в 
которой мог затесаться террорист или им со-
чувствующий и вместе с питанием подложить 
взрывное устройство. Перед вылетом люди из 
службы цеха питания подъезжают к самолету с 
едой. Что там внутри контейнеров — кроме них, 
никто не знает. То же самое со службой, которая 
занимается уборкой салонов. Там работают 
люди с невысокой оплатой труда и низкой ква-
лификации. Так что вполне возможно, что бомба 
если и попала в салон, то через внутренние 
службы аэропорта.

Такого же мнения по поводу путей воз-
можного попадания бомбы в самолет придер-
живается и президент фонда развития инфра-
структуры воздушного транспорта «Партнер 
гражданской авиации» Олег Смирнов. И у него 
даже есть версия, где именно могло быть за-
ложено взрывное устройство.

Эксперт также предполагает, что терро-
ристы могли работать в аэропорту Шарм-эль-
Шейха. «Судя по ситуации в Египте, это впол-
не возможно, — заявил «МК» Олег Смирнов. 
— Думаю, по этому пути они и пошли. Меня 
смущает снимок обломков кабины пилотов. 
Обратите внимание, что нижняя часть кабины 

разрушена в крошки. Это наталкивает на мысль, 
что бомба была заложена в нише передней 
стойки шасси. Экипаж сразу отключился, потому 
что эта стойка находится ровно под кабиной 
экипажа. Основной взрыв, вероятно, произо-
шел там. После этого — мгновенная разгер-
метизация. Я расшифровал зигзаги самолета, 
руководствуясь данными Flight-radar (сервис 
по онлайн-отслеживанию рейсов. — «МК»), на-
чертил график полета по этим цифрам. У меня 
получилась картина: самолет дважды набирал 
высоту, дважды опускался, но не согласовывал 
это с землей. Экипаж был отключен от управле-
ния. Командир корабля не имеет права менять 
эшелоны полета без согласования с землей. 
Есть только одно исключение: он имеет право 
это сделать, когда совсем нет времени — на-
пример, при резкой разгерметизации самолета 
и пожаре. Так вот командир корабля ни разу 
не вышел на связь. Это подтверждает то, что 
произошло что-то мгновенное, экстренное и 
катастрофическое».

Отметим, нельзя полностью отрицать, 
что террористические элементы могут быть 
интегрированы во внутреннюю жизнь Египта. 
Еще недавно, после событий так называемой 
арабской весны и падения президента Хосни 
Мубарака в 2012 году, страна отдала кресло 
главы государства Мохаммеду Мурси, который 
был тесно связан с исламистской организаци-
ей «Братья-мусульмане». Напомним, что в XX 
веке эта группировка хотя и декларировала 
неприятие насилия, в реальности порой не 
брезговала террористическими методами во 
имя своих политических целей. И, несмотря 
на то, что Мурси и его единомышленники были 
объявлены Каиром вне закона, нетрудно дога-
даться, что в Египте у идей «братства» остались 
свои приверженцы.

Дарья ФЕДОТОВА,  
Игорь СУББОТИН.

Египетские военные –  
главный враг 
террористов, 
действующих на 
Синайском полуострове.

ТЕРРОРИСТ БЕЗ ЛИЦА

ХОТЬ ТРОТИЛ ЗАНОСИ

РОССИЯНЕ ВЫБИРАЮТ ВТОРОЙ ТУР

СЕГО ДНЯ:  КАТАСТРОФА

В понедельник в СМИ промелькнуло 
сообщение об обнаружении рваного 
отверстия в хвостовой части рухнувшего 
А321. Что, впрочем, сенсацией не стало: 
специалисты изначально утверждали, что 
разрушение лайнера началось именно с 
хвостовой части. Другой вопрос — чем оно 
все же было вызвано.

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Балерина Анастасия Волочкова 
снова в эпицентре обсужде-

ний, и снова после обнародования очеред-
ной своей фотографии в Интернете. На этот 
раз артистка поделилась с подписчиками 
своим изображением в наряде для сцены. 
«Костюм с трансформацией позволяет из-
менять его в зависимости от формата меро-
приятия. Эксперимент. Он может быть удач-
ным или нет, но лучше искать, чем ничего не 
делать», — объяснила балерина свое одея-
ние: черное боди, украшение на шее напо-
добие ошейника и высокие сапоги. «Одежда 
на балерине напоминает некоторые наши 
товары, — прокомментировали фотогра-
фию продавцы одного из московских 
секс-шопов. — В частности, высокие сапо-
ги частенько являются составляющей ча-
стью костюма госпожи для любителей опре-
деленных сексуальных развлечений. 
Конечно, у Волочковой все это имеет другой 
дизайн и другое качество, но определенное 
внешнее сходство есть. Возможно, идеи 
театрального костюма балерина брала с 
картинок определенного содержания».

КАДР

НЕЗАВИСИМОСТЬ

ОПРОС

ЦИТАТА

ЗОНА

Владимир ПУТИН, Президент РФ:

«Вообще-то мотивируют и победа, и поражение. Победа, 
как правило, мотивирует всех, здесь самое главное только 
на лаврах не почивать, а действовать напряженно и дальше 

работать над собой. А вот поражение — оно мотивирует сильных, и прежде всего 
сильных. Потому что только сильный человек, столкнувшись с неудачей, решает 
для себя, что нужно сделать еще дополнительные усилия и победить. У слабых 
же людей просто опускаются руки. Но у нас в нашей стране подавляющее 
большинство сильных, успешных, трудолюбивых, талантливых людей».

Фотографии, опубликован-
ные региональным инфор-
магентством «Говорун26» в 
минувшую субботу, шоки-
ровали общественность. 
Несколько рядов могилок с та-
бличками свидетельствовали 
о единовременном захоро-
нении множества младенцев 

на Воскресенском кладбище 
Ставрополя. Всего 13 свежих 
могил с одной датой смерти: 
2 октября 2015 года. А даты 
рождения разнились: от на-
чала 2014 года до осени 2015-
го. Естественно, это вызвало 
предположения, который на-
крыл ставропольский сегмент 
социальных сетей. Главное из 
которых — массовая гибель 
детей в одном из медицин-
ских учреждений края. Зам-
главы краевого Минздрава 
Наталья Козлова пояснила, 

что на городском кладбище 
захоронены мертворож-
денные дети. Убитые горем 
родители далеко не всегда за-
бирают тела младенцев, и они 
определенное время хранятся 
в патологоанатомическом от-
делении, а потом происходит 
захоронение. Скажем так, с 
некоторой периодичностью. 
Вот только на табличках долж-
на указываться дата смерти, 
а не захоронения. По факту 
она должна была совпасть с 
датой рождения. В данном же 
случае получилось, что тот, 
кто занимался организацией 
похорон, на десятках табличек 
указал дату погребения.  

Десятки заключенных 
устроили бунт в смолен-
ской колонии строгого 
режима. Арестанты, среди 
которых — убийцы, насиль-
ники и грабители, пытались 
выломать решетки и выбить 
двери. Как пояснили «МК» в 
УФСИН по Смоленской об-
ласти, инцидент, произошед-
ший в исправительной ко-
лонии №2 (поселок Вадино) 
в ночь на 9 ноября, бунтом 

назвать нельзя. Примерно 
60 заключенных подрались 
между собой. Ситуация до-
вольно быстро стабилизиро-
валась. Серьезно пострадал 
только один человек. Однако, 
по версии родственников за-
ключенных, это был именно 
бунт. Арестанты протестова-
ли против торговли наркоти-
ками, которую якобы развер-
нули за решеткой некоторые 
сидельцы не без ведома 

администрации. Как бы там 
ни было, после этого случая 
московские правозащитники 
выступили с инициативой 
проводить регулярные про-
верки заключенных на нарко-
тики. Для этого предлагается 
брать выборочно анализы 
мочи у нескольких человек. 
И если в ней найдут зелье, то 
незамедлительно увольнять 
все руководство исправи-
тельного учреждения.

Самой старой собакой в 
мире признана 30-летняя 
обитательница австра-
лийского штата Виктория. 
Правда, в Книгу рекордов Гин-
несса келпи по кличке Мегги 
попадет вряд ли — паспорт, 
подтверждающий возраст 
животного, ее хозяин, мест-
ный житель Брайан Макларен, 
потерял. Тем не менее, по 
словам самого владельца, его 

питомица на год уже обогнала 
свою предшественницу — 
рекордсменку, австралийскую 
пастушью собаку по кличке 
Блюи, которая скончалась в 
1939 году в возрасте 29 лет. 
По словам Макларена, воз-
раст Мегги приравнивается 
к 200 человеческим годам. 
Комментарий ведущего 
ветеринарного врача Стан-
ции по борьбе с болезнями 
животных САО Дмитрия 
КУЗНЕЦОВА: «Возраст 
Мегги, конечно, приличный. 
Самой старой собаке (двор-
няжке), которая попадала ко 
мне на прием, исполнилось 
27 лет. Но это все так же, как 
в приведенном выше случае, 
со слов хозяина — паспорта 
у нее не было. Однако, если 

переводить возраст этой 
австралийской собаки на 
человеческий, то ей уж никак 
не 200 лет, а максимум 150 (из 
принятого за основу расчета 1 
год собаки равен 5 человече-
ским годам). Доказано, что 
генетически к более продол-
жительной жизни предрас-
положены мелкие собаки. 
Они живут около 15 лет, а вот 
их крупные собратья — всего 
8–10 лет. Также важно, в каких 
условиях живет собака. Если 
она много двигается, не стра-
дает ожирением, то у нее есть 
шанс прожить долгую жизнь. А 
вот четырехлапые обитатели 
квартир, которые предпо-
читают лежать большую часть 
дня, как правило, страдают 
многими заболеваниями. Это 
уж никак не поспособствуют 
долгожительству».

Каталонский парламент 
большинством голосов 
одобрил план по при-
обретению к 2017 году 

независимости региона 
от Испании. За проект 
резолюции высказались 72 
депутата, 63 проголосовали 

против. Документ говорит о 
начале процесса создания 
независимого государства 
Каталония в виде республики. 
Одобренный каталонскими 
депутатами план предусма-
тривает выход из состава Ис-
пании в течение 18 месяцев. 
Но центральное правитель-
ство дает ясно понять, что не 
допустит отделения региона 
от королевства. Испанский 
премьер Мариано Рахой 
выступил с резкой критикой 
планов каталонских «само-
стийников». В своем заявле-
нии он, в частности, сказал: 
«Подобная инициатива не 
может быть квалифицирована 
иначе как провокационный 
акт тех, кто попросту пытает-
ся пренебречь законом, ибо 
они знают, что закон не на их 
стороне».

Накануне Дня работников 
полиции Всероссийский 
центр изучения обще-
ственного мнения провел 
опрос о том, как россияне 
оценивают работу право-
охранительных органов. 
За десять лет доля тех, кто 
оценивает работу полицей-
ских хорошо, выросла вдвое 
— с 11% в 2005 году до 23 
в 2015-м. А доля тех, кто 
ставит полицейским отметку 
«плохо», за то же время 
снизилась с 27% до 15%. 
В то же время количество 
тех, кто относится к работе 
полицейских средне, почти 
не изменилось: в 2005-м — 
49%, в 2015-м — 46%.

Мадрид

Барселона

Средиземное море
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КАК ВЫ В ЦЕЛОМ ОЦЕНИВАЕТЕ РАБОТУ ПОЛИЦИИ 
В ВАШЕМ РЕГИОНЕ?

Очень 
хорошо

Хорошо

Средне

Плохо

Очень 
плохо

Затрудняюсь 
ответить

2005 год  2015 год

2
2

11
23

49
46

27
15

6
5
5

9

КАТАЛОНИЯ ПРОГОЛОСОВАЛА ЗА ОТДЕЛЕНИЕ ОТ ИСПАНИИ
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на сайте 
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Об этом Президент Российской Федерации заявил в интервью российско-
му телеканалу.
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Приближается 21 ноября — день, когда 
в Государственной думе завершится прием 
поправок ко второму чтению законопроекта с 
длинным и мудреным названием: «О внесении 
изменений в законодательные акты в части 
применения физической силы, спецсредств 
и оружия, а также иным актуальным вопро-
сам деятельности уголовно-исполнительной 
системы». 

В народе этот закон получил название «за-
кона садистов». Под видом приведения норм о 
применении персоналом нашей тюремной си-
стемы физической силы, оружия и спецсредств 
в соответствие с принятым 5 лет назад Законом 
«О полиции» новый закон настолько круто рас-
ширяет возможность применения спецсредств 
и оружия, что страшно должно стать не только 
зэкам, но и самим сотрудникам. 

Закон имеет как пробелы, так и нормы, 
способные спровоцировать грубейшие нару-
шения нрав человека.

Например, статья 28 законопроекта по-
зволяет сотрудникам, действующим в группе, 
использовать дубинки или электрошокеры на 
основании приказа. Однако нигде не сказано, 
что такой приказ должен быть законным.

Нет в законе описания ситуаций, при ко-
торых такой приказ должен отдаваться в пись-
менной форме.

Помимо «состояния необходимой обо-
роны» и «задержания лица, совершающего 
побег или иное преступление», спецсредства 
разрешается использовать и в некоем «случае 
крайней необходимости». Что это за такой слу-
чай, почему его нельзя четко и ясно описать, 
совершенно не ясно. Такая формулировка по-
рождает большую неопределенность; а как мы 
знаем, там, где неопределенность, — там рано 
или поздно возникают нарушения.

В статье 29 законопроекта что начальни-
ка учреждения, что прокурора предлагается 
уведомлять о применении оружия, физической 
силы и спецсредств в как можно короткий срок 
(не более 24 часов). Такой же срок существует 
и для уведомления о наступлении в результате 
«пиф-пафов» или «дубинопадов» смерти чело-
века. Что такое «как можно короткий срок», не 
очень понятно, а вот что такое 24 часа — ясно 
совершенно точно. Это сутки. Зачем нужны 
сутки, если позвонить по телефону можно за 
5 минут, а написать рапорт — минут за 10? 
Однако все становится на свои места, если 
до направления уведомления надо разыскать 
пару-тройку лжесвидетелей, согласовать их по-
казания с собственными, подтереть записи на 
видеокамере и выполнить еще пару безобидных 
манипуляций. Для этого суток как раз и хватит, 
даже останется время подготовиться к раз-
говору с прокурором. 

Физическую силу в законопроекте предла-
гается разрешить применять для «преодоления 
противодействия законным требованиям» со-
трудника УИС. Как это будет выглядеть? Пред-
ставим себе, что заключенный решил покурить 
в туалете. Сотрудник требует от заключенного 
прекратить курение, но тот так истосковался по 
табаку, что все никак не расстанется со своим 
«бычком». Новый закон дает сотруднику право 
ворваться в туалет, схватить незадачливого ку-
рильщика и волоком потащить его в штаб. Не луч-
ше ли заменить провокационную формулировку 
на другую, разрешив применение физической 
силы при пресечении «незаконного противо-
действия с использованием насилия»?

В статье 31 законопроекта предлагается 
разрешить применение специальных средств 
в случае «нарушений режима содержания». К 
режиму содержания относятся и своевремен-
ный выход на проверку, и зарядка, и просмотр 
телепередач. Значит ли это, что тех, кто не идет 
смотреть телевизор, ждет заковывание в на-
ручники? А покинувшего без сопровождения 
локальный участок до нервного тика занюхает 
служебная собака? А не вышедшего на зарядку 
ждет ненавязчивый прилет светошумовой гра-
наты? Увы, никаких фантазий: еще не выучат 
новый закон адвокаты и прокуроры, а все чудеса 
уже войдут в нашу жизнь. 

Ту же опасность таит и применение спец-
средств для пресечения «неправомерного со-
противления или неповиновения», оказывае-
мого сотруднику УИС. Если с сопротивлением 
еще можно что-то как-то понять, то с непови-
новением требованиям сотрудника УИС как 
основанием для применения спецсредств раз-
работчики законопроекта явно поторопились. 
Что же получается: если человек не встал по 
команде «подъем» или отказался дежурить по 
камере ШИЗО, его можно начать воспитывать 
дубинкой? Если так, то при соблазне решить 
вопрос быстро и плохо у сотрудников скоро 
исчезнут навыки более сложной работы 

Практически большинство формулировок 
нового законопроекта таят в себе нешуточную 
опасность. К примеру, возьмем такое основание 
для применения спецсредств, как пресечение 
«групповых нарушений общественного порядка 
и иных противоправных действий, дезоргани-
зующих деятельность учреждения, исполняю-
щего наказания, следственного изолятора». 
Вроде бы все правильно: дезорганизация — 
это вам не шутки. На самом деле под такую 
дезорганизацию вполне подпадает ситуация, 
когда несколько осужденных стали голодать 
в штрафном изоляторе, а еще пара десятков 
осужденных отказались выходить на работу 
до тех пор, пока требования голодающих не 
будут удовлетворены. Или представим себе 
такую ситуацию: возмущенные осужденные 
отказываются покинуть плац, пока их не примет 
прокурор, или выйти из комнаты воспитательной 
работы, пока их не примет помощник начальника 

УФСИН по правам человека. В своих требова-
ниях осужденные могут быть правы, могут быть 
неправы, но так ли обязательно доказывать их 
неправоту дубинками?

Многие формулировки законопроекта 
странны и загадочны. Например: пункт 5 пер-
вой части ст. 31 предусматривает возможность 
применения специальных средств при конвои-
ровании и охране осужденных и заключенных 
под стражу, слова «когда они своим поведением 
дают основание полагать, что могут совершить 
побег либо причинить вред окружающим или 
себе». Что это за поведение, которое дает осно-
вание полагать, что люди хотят сбежать? Вертят 
головой по сторонам? Мечтательно улыбаются? 
Жалуются на здоровье?..

Не менее опасно и предложение о примене-
нии спецсредств «для… блокирования движения 
групп граждан, совершающих противоправные 
действия на территориях учреждений, испол-
няющих наказания, следственных изоляторов, 
прилегающих к ним территориях, на которых 
установлены режимные требования» (СПЧ 
рекомендовал заменить эту формулу другой: 
«для… блокирования движения групп граждан, 
совершающих противоправные действия, непо-
средственно угрожающие физической непри-
косновенности и безопасности людей, а также 
имуществу учреждения»). Если толпа бандитов 
собралась около СИЗО, чтобы напасть на него и 
освободить своего главаря, то здесь без водо-
мета или светошумового устройства вроде бы 
и не обойтись. А вот представим себе уже не 
бандитов с битами, а журналистов с камерой, 
снимающих около ворот СИЗО, как сотрудник 
хамит матери заключенного. Подпадают ли эти 
любопытные журналисты под подобную форму-
лу? Да, в полном объеме. Во-первых, это группа, 
во-вторых, вести видеосъемку без разрешения 
администрации на режимной территории около 
СИЗО нельзя. Но обязательно ли в таком случае 
травить журналистов собаками и стучать по ним 
дубинками? Очень сомневаюсь. 

Законопроект предусматривает опреде-
ленные запреты и ограничения при применении 
спецсредств: например, нельзя бить по голове, 
в пах, в проекцию сердца и т.д. Однако выше-
стоящий начальник вправе такие запреты и 
ограничения отменить. 

Статья 31-2 законопроекта предусматри-
вает возможность применения огнестрельно-
го оружия для пресечения «противоправных 
действий осужденных и лиц, заключенных под 
стражу». Что такое противоправные действия? 
Например, это драка между осужденными. Или 
кража осужденным хлеба из столовой. Или 
прогулка в спортивном костюме по локальному 
участку. Или хранение сим-карты от мобильного 
телефона. Так ли уж обязательно авторам зако-
нопроекта подстрелить осужденного, который 
надел спортивный костюм не только на соревно-
вания, но и для того, чтобы зайти в курилку. 

Законопроект не предусматривает обя-
зательную видеофиксацию применения ору-
жия и спецсредств, хотя бы в тех случаях, ког-
да возможность их применения могла быть 
спрогнозирована. 

Но, может быть, ничего страшного в этих 
нормах нет, и они навсегда останутся «спящими» 
нормами законодательства. Неужели найдется 
кто-то, кто с дубинкой набросится на зэка, ку-
рящего в неустановленном месте или исполь-
зовавшего само жаргонное слово «зэк». Может 
быть и так, однако не стоит забывать о том, 
что, согласно части 6 статьи 28 законопроекта, 
сотрудник УИС «не несет ответственность за 
вред, причиненный осужденным, заключенным 
под стражу и иным лицам», если применение 
средств осуществлялось «по основаниям и в 
порядке, которые установлены настоящим За-
коном и другими федеральными законами». Так 
что, законно замахнувшись дубинкой, ретивый 
сотрудник не будет нести ответственность, 
даже задев неосмотрительно подкравшегося 
сзади прокурора.  

Еще в январе 2015 года казалось, что этот 
законопроект может приобрести человече-
ское лицо: в Минюсте собрались представи-
тели ФСИН, бывшие фсиновцы из аппарата 
Э.Памфиловой и правозащитники из Совета 
при Президенте России, энергично порабо-
тали и консенсусом приняли новую редакцию 
законопроекта. Но затем эта новая реакция 
куда-то делась, и в Госдуму была внесена ре-
дакция старая. 

Я бы назвал этот законопроект «законо-
проектом тюремщиков», если бы не одно «но»: 
авторы разбираются в функционировании тю-
ремной системы примерно так же, как слесарь 
в синхрофазотроне. Если синхрофазотрон ра-
ботает неважно, то у слесаря есть лишь один 
универсальный метод починки: молотком! 

Авторы стремного законопроекта не по-
нимают: их стремление узаконить насилие в 
зоне ничем, кроме бунтов и сотен человече-
ских трупов, не обернется. Спровоцировать 
конфликт в зоне легко. Но чтобы погасить его, 
нужен иногда месяц, иногда год, а иногда — 
целое поколение. 

17 июня 2015 года на своем заседании 
Совет при президенте принял рекомендацию 
о том, чтобы правительство несогласованную 
редакцию отозвало, а согласованную внесло. 
Государственной думе было рекомендовано 
до вынесения законопроекта на первое чтение 
провести парламентские слушания в целях 
обсуждения данного законопроекта с участием 
уполномоченного по правам человека в РФ, 
представителей гражданского общества и на-
учной общественности.

Однако ничего из этого сделано пока что 
не было. 

ПАЛОЧНОЕ МЫШЛЕНИЕ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ

Стремление узаконить насилие в зоне ничем,  
кроме бунтов и трупов, не обернется
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Путин, конечно,  
не Салман, но и ему 
выделят специального 
человека для протирания 
очков
До саммита G20 еще почти неделя, 
однако на Средиземноморском по-
бережье Турции, где 15–16 ноября 
соберутся лидеры крупнейших 
экономик мира, уже повышен режим 
безопасности. Попасть в «красную 
зону» можно только по спецпропу-
скам, находящиеся в ней пятизвез-
дочные отели закрыты для обычных 
постояльцев, а знаменитые гольф-
поля не работают. Известно, что 
самый шикарный отель побережья — 
«Mardan Palace» — забронирован для 
короля Саудовской Аравии Салмана. 
Путин, по данным турецких источ-
ников, остановится в любимом у со-
стоятельных русских «Maxx Royal», а 
самым скромным из випов оказался 
японский премьер Синдзо Абэ — его 
пребывание на саммите обойдется 
налогоплательщикам всего в 1200 
евро.

Курица не птица, Турция не заграница… 
Эта избитая туристическая поговорка в дни 
саммита G20, похоже, приобретет новый 
смысл. В отличие от австралийского Брис-
бена, где все передвижения лидеров про-
ходили на глазах местных жителей, а Ангела 
Меркель, выйдя из отеля, могла спокойно 
выпить пива в компании футбольных бо-
лельщиков, на турецком побережье для глав 
государств и их делегаций создана настоя-
щая резервация. Лучшие гостиницы Белека, 
гольф-поля и прилегающие к ним проезды и 
улицы включены в так называемую красную 
зону, вход в которую уже с начала этой не-
дели строго ограничен. Два дня саммита 
его участники будут передвигаться по охра-
няемым маршрутам от одного пропускного 
пункта к другому и питаться в проверенных 
организаторами местах. Нечто подобное 
было в 2013 году в Санкт-Петербурге, ког-
да лидеров G20 поселили на территории 
закрытого коттеджного поселка рядом с 
Константиновским дворцом. Так что Вла-
димиру Путину Турция точно не покажется 
заграницей... 

По словам губернатора Муаммера Тюр-
кера, из 46 пятизвездочных гостиниц Белека 
для мероприятий саммита отвели 30. Каждой 
стране турецкий МИД предлагал на выбор 
три варианта размещения лидера. Быстрее 
всех определились саудиты. Еще в марте они 
сообщили, что король Салман и его свита 
поселятся в шикарном, хотя и довольно скан-
дальном «Mardan Palace». Построенный за 
1,5 млрд долларов хозяином Черкизовского 
рынка Тельманом Исмаиловым, этот отель 
на прошлой неделе был продан с молотка 
по цене в десять раз ниже себестоимости. 
Уже летом постояльцы жаловались на не-
качественную уборку номеров и перебои 
с электричеством. А менеджеры гадали, 
сумеет ли обедневший российский нувориш 
расплатиться с многочисленными долгами 
и сохранить дорогую игрушку. Не сумел. 
Дворец, названный в честь отца Исмаилова, 

перешел в собственность турецкого банка, 
которому теперь предстоит искать для него 
нового владельца. Впрочем, короля Сал-
мана все эти перипетии, естественно, не 
касаются. Саудовская Аравия арендовала 
гостиницу чуть не на месяц, заплатив за 
постой своей делегации 18 млн долларов. 
Еще в конце октября в «Mardan Palace» на-
чались подготовительные работы. Инте-
рьеры гостиницы должны быть обставлены 
и оформлены в соответствии со вкусами и 
привычками саудовского монарха, тропинки 
на территории отеля застелены красными 
ковровыми дорожками, а персонал — пройти 
специальную переподготовку. «Для саудитов 
это нормальная история, — комментирует 
представитель российского МИДа, — во 
время визита Салмана в США были анну-
лированы все бронирования в отеле «Four 
Seasons». Король в принципе не может жить 
в одном здании с чужими людьми». 

Запросы европейских лидеров, есте-
ственно, намного скромнее. Так, Ангела 
Меркель, по данным турецких источников, 
собирается поселиться в отеле «Kempinski 
Dome», Франсуа Олланд — в «Bellis Deluxe», 
итальянский премьер Маттео Ренци — в 
«Spice Hotel». Это, конечно, не студенческие 
хостелы, но никакого сусального золота, 
кристаллов Сваровски и прочих наворо-
тов, использовавшихся при строительстве 
«Mardan Palace», в них нет. Почти все отели, 
подобранные для саммита, имеют собствен-
ные гольф-поля (хотя у высокопоставленных 
постояльцев времени для спорта скорее 
всего не останется, обычных игроков туда не 
пустят как минимум до 17 ноября), а также ин-
дивидуальные виллы, подходящие для раз-
мещения глав государств. Впрочем, далеко 
не все участники захотели воспользоваться 
своим привилегированным положением. Так, 
японский премьер Синдзо Абэ отказался от 
президентских апартаментов в отеле «Titanic 
Deluxe» в пользу обычного сьюта стоимостью 
1200 евро за ночь. 

Где будет жить российский президент, в 
Кремле традиционно не говорят. По данным 
турецких СМИ, для Владимира Путина и 
членов российской делегации заброниро-
ван еще один 5-звездочный отель Белека — 
«Maxx Royal», где частенько останавливаются 
состоятельные русские. «Там есть двухэтаж-
ные сьюты с собственными бассейнами и 
виллы с личными батлерами, официантами 
и электрокарами», — рассказал «МК» один 
из завсегдатаев. На гостиничном пляже, по 
его словам, работает специальный человек, 
задача которого — протирать отдыхающим 
солнечные очки. А еще там можно бесплатно 
пить любые напитки, включая «Хеннесси» и 
«Мартель». Владимира Путина эта опция 
скорее всего не заинтересует (по крайней 
мере, на людях он никогда не пил коньяк), а 
вот солнечные очки президент носит с удо-
вольствием, так что протиральщику скорее 
всего будет чем заняться. 

Что касается Барака Обамы, то его ме-
сто пребывания пока держится в секрете. По 
одной из версий, американский президент 
поселится в том же отеле («Regnum Carya 
Golf&Spa Resort»), где будут проходить основ-
ные мероприятия саммита G20. Известно, 
что в течение лета на его территории были 
построены две виллы из спецконструкций 
и пуленепробиваемого стекла. Впрочем, не 
исключено, что по соображениям безопас-
ности (а на прошлой неделе в соседней с 
Белеком Анталии задержали 20 сторонников 
ИГИЛ) Обама переночует на борту военного 
корабля ВМС США. Как говорится, на турков 
надейся, но и сам не плошай...

Елена ЕГОРОВА. 
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Тайницкий сад в Кремле рубили 
и бетоном залили — о штрафах и 
двушечках даже речи быть не 
могло. Потому что эта вертолёт-

ная площадка для того, для кого надо.
★★★

«Художник» теперь очень прославится. На 
время. Потому что храбрость и искусство — 
вещи разные. Помните пусси? Они должны быть 
благодарны кровавому режиму. Не дали бы им 
двушечку — не целовал бы их Элтон Джон, не 
прижимала б к груди Мадонна… Пока сидели 
— их интервью печатались целыми полосами. 
А потом куда-то пропали. Такое впечатление, 
что их умные мысли и талант кончились через 
неделю после выхода из зоны. 

Есть такие места, где человек кажется 
важнее и умнее, чем на самом деле. Точно так, 
как у пусси, кончились мудрые мысли у одного 
государственного деятеля. Пока сидел в кресле 

председателя Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Федерации 
— мог всё. Даже волшебные фильтры для воды 
изобрёл. Где он теперь? Как его звали? Кто ему 
теперь раскатает ковровую дорожку? Если на 
свободе, то и слава богу. 

От тюрьмы никому зарекаться не стоит; 
всякое может случиться. Но предусмотрительно 
избегать посадки — вполне разумно. 

За криками про поджог Лубянки почти никто 
не расслышал другую, в некотором смысле бо-
лее горячую новость. Все таможенники России 
получили приказ, запрещающий им отдых за гра-
ницей; «особенно в странах, которые подписали 
с США договоры о выдаче преступников». 

Понимаете? Это не забота о здоровье имен-
но таможенников (у нас есть и другие достойные 
члены общества). Это опасение, что их где по-
пало  могут арестовать и выдать в США. 

Уберечь товарищей от ареста — вполне 

разумно. Но как-то так получается, что этим 
приказом мы сами вроде бы каким-то образом 
всех таможенников признали потенциальными 
арестантами. Вообще-то такая оплошность на-
зывается «шапка горит». 

Вообразите, что будет, если на всех наших 
ворах, грабителях, взяточниках вдруг разом за-
горятся шапки. Мы окажемся в пылающей стране. 
Заполыхают санэпидстанции, мэрии, таможни, 
штабы, министерства, адмиралтейства. Вооб-
разите одномоментное самовозгорание Крем-
ля, Думы, Совета Федерации… а вы думаете, 
будто там нет вороватых чиновников? Полыхнёт 
Газпром, университеты вместе с Минобрнауки, 
коммунальщики, дорожники, все заправки, где 
разбавленный бензин, все… ну просто все. Мы 
станем видны из Дальнего Космоса. И горящая 
дверь Лубянки превратится в ничтожную искру 
на фоне Большого Отечественного Пожара. 

Александр МИНКИН. 
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Андрей БАБУШКИН,
член Совета по развитию гражданского общества и правам человека при Президенте РФ

«СТАЛИНА НЕЛЬЗЯ 
ВЫЧЕРКНУТЬ»
Прокремлевские  
эксперты оставили  
без внимания последнее 
высказывание  
патриарха
На обсуждении книги патриарха Ки-
рилла «Семь слов о русском мире», 
прошедшем в понедельник в про-
кремлевском центре ИСЭПИ, эксперты 
анализировали его публичные высту-
пления, которые, по словам состави-
теля сборника Александра Щипкова, 
«воспринимаются как проповеди и 
являются ими». Последняя из таких 
проповедей Святейшего — о Сталине 
— в книгу не вошла, но на страницах 
истории определенно осталась.

«Успехи того или иного госдеятеля, который 
стоял у истоков возрождения и модернизации 
страны, нельзя подвергнуть сомнению, даже 
если этот руководитель отличился злодейства-
ми», — заявил патриарх на открытии выставки-
форума «Православная Русь. Моя история. От 
великих потрясений к Великой Победе», когда 
речь шла о 30-х годах ХХ века. 

Такое высказывание на болезненную 
для церкви тему сталинских репрессий из 
уст патриарха как минимум — неожиданно, а 
как максимум — даже одиозно. Ведь именно 
священнослужители были одними из главных 
жертв политических репрессий: к 1937 году было 
расстреляно 80% епископата, православные 
издательства до сих пор регулярно выпуска-
ют десятки книг об антицерковном терроре и 
новомучениках. 

Как трактовать это высказывание? Как оче-
редную духовно-интеллектуальную симфонию 
церкви и государства? Один из участников об-
суждения в разговоре с «МК» отметил: «Только 
сам патриарх знает, что он имел в виду». Однако 
Святейший в дискуссии на площадке ИСЭПИ 
участия не принимал, а присутствующие вы-
сказывались о смысле выступления весьма 
уклончиво.

«Возможно, он хотел сказать, что любой 
человек, каким бы он ни был, может сделать что-
то полезное», — рассуждает один из участников 
рассуждения. Церковь, по его словам, должна 
ко всем относиться одинаково — и к «Единой 
России», и к эсерам, и к коммунистам. Это же 
касается и Сталина, и Ленина, и царя.

«Патриарх в своей книге обращает вни-
мание, что даже в данных сложных изгибах 
судьбы, как революция и сталинское время, 
можно обнаружить ценности, — пояснил «МК» 
член Экспертного совета фонда ИСЭПИ, про-
фессор ВШЭ Леонид Поляков. — Он говорит, что 
в революции проявилась тяга к справедливости, 
а в Советском Союзе — тяга к солидарности». По 
мнению профессора, если исходить из такого 
подхода, то гипертрофированное восприятие 
Сталина и сталинизма уходит на второй план, 
они воспринимаются как часть исторического 
контекста. Как историческая фигура он должен 
быть признан, простым вычеркиванием его 
из истории мы не решаем проблемы русской 
идентичности. «Другое дело, как мы его мо-
рально оцениваем, — говорит Поляков. — Это 
уже личное дело каждого».

Валерия МАРКОВА. 

ТУРЕЦКИЕ СЛАДОСТИ G20

Король Салман и «Mardan Palace».

M
AR

DA
N

PA
LA

CE
.C

O
M

Владимир Путин и «Maxx Royal.
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Ангела Меркель и «Kempinski Dome».
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Барак Обама и «Regnum Carya Golf&Spa Resort».
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«Угроза. Горящие двери Лубянки» — так 
назвал свою ночную акцию по поджогу 
дверей ФСБ Петр Павленский. Сразу 
после поджога Павленский, разуме-
ется, был задержан. Ему предъявлено 
обвинение по статье 214, часть 2, УК РФ 
«Вандализм по мотивам ненависти либо 
вражды». Ему грозит до трех лет лише-
ния свободы.
Мы решили поинтересоваться в арт-
среде — сколь она (среда) лояльна к 
поступку Павленского.

Звоним Иосифу БАКШТЕЙНУ — искусство-
веду, идеологу современного искусства.

— Итак, можно ли сжигать двери в 
ФСБ?

— Вы знаете, в истории искусства было до-
статочно радикальных и интересных акций, на 
которые общество реагировало негативно, а 
художественное сообщество — положительно. 
Это две совершенно разные вещи. Одно дело 

— художественная составляющая, которая может 
быть оценена как явление и войдет как важный 
факт в историю искусства, а есть правовая со-
ставляющая, на которую ориентируется часть 
общества...

— Но художник — сам для себя — может 
преступить закон?

— Он может понимать, что это противоза-
конно. Но если для него это важный, серьезный, 
значимый жест, он готов ради этого чем-то по-
жертвовать. И многие готовы пойти.

— То есть вы это оправдываете?
— Слово «оправдываете» здесь ни при чем. 

Есть правовая реакция общества, а есть значи-
мость для истории искусства.

Марат ГЕЛЬМАН, известный галерист, 
уверен, что сила высказывания в случае с 
Павленским сильнее правонарушения.

— Всегда, когда художник делает акцию 
за пределами музея или галереи, он высту-
пает в двойном статусе — и как гражданин, и 

как художник. В такой ситуацию я оцениваю, 
насколько силен жест метафорически и сим-
волически и насколько велико правонаруше-
ние. Если жест сильнее, чем нарушение, то это 
художественное высказывание. Это вовсе не 
означает, что он не подлежит суду. Задача обще-
ства состоит в том, чтобы этот суд не превратил 
мелкое хулиганство в политическое шоу. Ху-
дожник понимает, что идет на правонарушение, 
но он это делает ради нас, у него есть важный 
месседж, который он хочет послать. Задача 
общества — проследить, чтобы наказание было 
адекватным, а может, и смягчено тем фактом, что 
художник не имел преступных целей. Мы ведь 
понимаем, что здесь художественный жест — го-
раздо сильнее: он открыл ворота в ад. Допустим, 
когда группа «Война» подожгла полицейскую 
машину — это был пшик. Ничего не читалось, 
только хулиганство, да еще и с угрозой для жиз-
ни человека, который был в машине. В данном 
случае Павленский — нарушитель, но не под-
вергал опасности ничью жизнь. Он сделал жест 
огромной силы. Важно, что сейчас настроения в 
обществе такие, что уже ничего нельзя сделать 

в одиночку. Павленский показывает, что можно 
действовать. Проблема в том, что сейчас такой 
этап, когда люди, особенно моего поколения, 
начинают думать: где же была основная ошиб-
ка? Как такая оптимистичная история, которая 
начиналась в конце 80-х, закончилась таким 
мраком? Все ищут ошибки. И многие говорят, 
что дело в спецслужбах… 

Александр ЕВАНГЕЛИ, искусствовед, 
арт-критик:

— Ясно же, что Павленский и его жест не 
представляют социальной опасности — в этом 
отличие произведения от преступления. Про-
изведение выбирает себе форму — и это может 
быть форма преступления, если у художника нет 
иного способа сказать о преступлениях власти, 
что мы и видим в случае с Павленским. Но никакой 
суд не убедит меня в том, что он преступник, и 
его акция — преступление. Тут нет события пре-
ступления, а есть событие искусства, тревожное 
и будоражащее. И тот факт, что вы меня об этом 
спрашиваете, убеждает меня в этом. 

Мария МОСКВИЧЕВА,
Ян СМИРНИЦКИЙ.

ПРОЕКТ ДВЕРИ ЛУБЯНКИ 
УТВЕРЖДАЛ ЛИЧНО БЕРИЯ
Проект двери главного здания ФСБ на 
Лубянке утверждал лично Лаврентий 
Берия. Об этом «МК» рассказали столич-
ные историки архитектуры.

Как поведали в Музее архитектуры имени Щу-
сева, входная группа главного корпуса ФСБ Рос-
сии, который в официальных документах значится 
также как «Ансамбль административных зданий 
ОГПУ-НКВД-КГБ СССР», была спроектирована в 
1946–1947 годах. По словам заведующей отделом 
научного каталога музея Марии Рогозиной, в му-
зейном архиве до сих пор хранится фотография 
чертежей двери с личным автографом великого 
архитектора Щусева, который стал одним из ав-
торов нынешнего облика грозного здания. При-
нимал проект главного входа, как и всего строения 
целиком, лично Берия. Причем строительство, 
а точнее перестройка здания (в первоначаль-
ном своем виде оно существовало еще в конце 
XIX века и принадлежало страховому обществу 
«Россия»), фактически началось с этой самой 
двери. Сначала, еще в конце 40-х годов, возвели 
правую часть мрачного строения. Тогда первым, 
что было построено, стала как раз центральная 
входная группа. И только в конце 70-х была за-

кончена левая часть здания. Как рассказывают 
историки архитектуры, дверь сделана из ценных 
пород дерева, скорее всего, дуба. Такие же двери 
установлены в знаменитых сталинских высотках. 
Благодаря прочному материалу и качественной 
работе столяров ее не меняли начиная с первых 
послевоенных лет и по сей день. Только изредка 
приводили в порядок в рамках косметического ре-
монта: чистили и покрывали свежим лаком. Кроме 
того, в 2013–2014 годах над зданием трудились 
реставраторы. Возвращали былой лоск фасаду, 
работали над личным кабинетом Берии. Однако и 
им не пришлось уделять особого внимания входной 
группе — она была в отличном состоянии. 

Татьяна АНТОНОВА.

Синдзо Абэ и «Titanic Deluxe».
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ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте РОССИЯ В ОГНЕ

«ПАВЛЕНСКИЙ ОТКРЫЛ ВОРОТА В АД»

Дверь после 
нападения.
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— Прошедшая торговая неделя была сокра-
щенной из-за выходного дня в среду. Однако за 
это время произошло, пожалуй, самое значимое 
за последние полгода событие. Индекс ММВБ 
вышел наверх из длинного бокового коридора 

1570–1730 пп. и обновил максимумы с начала 
марта. Поводом стал благоприятный внешний 
фон, а также то, что российский ЦБ, ФРС и ЕЦБ со-
хранили ключевые ставки на прежних уровнях, что 
обеспечило стабильность на финансовых рынках. 
Динамика на сырьевых площадках была разнона-
правленная, но это не оказало разрушительного 
влияния на котировки российских акций. Цена на 
нефть колебалась вокруг отметки $50 за баррель 
марки Brent, курс доллар–рубль двигался в диа-
пазоне 62,50–64,50. Такая динамика российской 
валюты способствовала росту котировок акций 
финансового сектора. Акции Сбербанка обнови-
ли максимум с февраля 2014 г. на уровне около 
95 руб., а котировки ВТБ вернулись к уровням 
месячной давности. Акции Мосбиржи после пу-
бликации отчетности за III квартал продолжили 
движение в коридоре 90–95 руб., что близко к 
историческим максимумам с момента IPO. На 
текущей неделе рост продолжится, драйвером 
станет макростатистика из Китая и внешний фон. 
Может приостановиться падение цен на металлы, 
а также выше $50 за баррель подскочит цена 
на нефть. Ожидаем рост акций финансового и 
сырьевого сектора на 3–4%. Индекс ММВБ под-
нимется выше отметки 1800 п. 
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— На текущей неделе ситуация на валют-
ном рынке вновь будет зависеть от внешних 
факторов. Цены на нефть сейчас находятся 
в коридоре между уровнями $47 и $50, выход 
из которого может стать сигналом к дальней-
шей среднесрочной динамике. Игроки рынка 
энергоносителей вновь обратят внимание на 
данные по добыче и запасам нефти в США, 
которые выйдут в среду. В случае если будет 
продемонстрировано снижение добычи, это 
может стать позитивным фактором для рынка 
нефти. В этом случае рубль сможет укрепиться 
к основным мировым валютам, в результате 
чего доллар опустится к уровню 61 рубль. Если 
же добыча нефти продолжит расти, «медведи» 
смогут пробить уровень $47, что приведет к 
усилению продаж и началу среднесрочного 
снижения. При таком развитии ситуации курс 
доллара к рублю пробьет отметку 65 и устре-
мится к уровню 67 рублей.

Богдан ЗВАРИЧ, аналитик ИХ 
«Финам»:
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Георгий ВАЩЕНКО, начальник 
управления операций на 
российском фондовом рынке 
ИК «Фридом Финанс»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА
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СПОНСОР РУБРИКИ

КБ “Альта-Банк” (ЗАО)

ПРИНИМАЕМ СБЕРЕЖЕНИЯЦКиФП

ООО «Центр Кредита и Финансовой Помощи». ОГРН 1147847338759. МФО 651403140006047. 
Сбережения застрахованы в ООО СК «Инвест-Альянс» лиц. СИ №3747 от 23 января 2015 г. Под приемом сбережений подразумевается привлечение нашей компанией 
денежных средств в рублях от физических лиц на различные сроки по договору займа. Подробная информация об остальных условиях, определяющих полную стоимость 
займа и влияющих на нее, об условиях страхования, информация об организаторе мероприятия, правилах его проведения по телефону: 8(495)608-19-86, 8(495)608-32-15. 

с ежемесячными 
выплатами11%
15%

от

до в месяц

Тел. 8(495)608-19-86, 8(495)608-32-15, 8(800)333-86-17
Москва, ст.метро «Цветной Бульвар», ул. Цветной Бульвар, д.28, стр.1 (вход со двора)

РЕКЛАМА

 Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Осенние банковские вклады 
почти не выделяются на фоне 
стандартных депозитных 
предложений. Разница в ставках — 
символическая, да и востребован 
продукт в основном вкладчиками 
средней степени обеспеченности, 
потерявшими покой в нынешних 
условиях.

Под музыку Вивальди
Начало каждого времени года — традици-

онно жаркая пора для банковских продуктовиков. 
И осень — не исключение. Ведь уже много лет 
старт «золотого» сезона сопровождается массо-
вым вбросом спецпредложений для вкладчиков. 
Словосочетание «сезонный депозит» давно стало 
нарицательным для маркетологов и населения.

А еще пару лет назад такие вклады обла-
дали устойчивыми характеристиками: высокой 
процентной ставкой (в среднем на 1–2 п.п. выше 
стандартных тарифов), симпатичным подарком 
— бонусом, тематическим названием («Золо-
тая осень», «Зимний процент», «Весенний хит») 
и, конечно, навязчивой рекламой. Сезонный 
вкладчик в образе симпатичной девушки, счаст-
ливой бабушки или радостного дядьки с банкой 
подарочного варенья в руках преследовал нас 
повсюду — на афишках в вагонах метро, на щитах 
рядом с эскалаторами, на трамваях и автобусных 
остановках.

Времена изменились: теперь московская 
зима начинается в октябре, а осенние вклады в 
банках, судя по всему, заканчиваются. Медленно, 
но верно.

Уходят, уходят
Нельзя утверждать, что сезонные и, в част-

ности, «осенние» вклады исчезли с рынка совсем. 
Нет, просто большинство банков предпочитают не 
распыляться на времена года, все чаще предлагая 
вкусные условия для «всесезонных» продуктов. 

«Приметы» времени года для депозитной 
акции действительно не так уж важны: особенный 

статус продукта можно выделить разными спо-
собами, например привязать его запуск к важной 
дате. «Этой осенью зафиксирован повышенный 
спрос со стороны клиентов на депозиты с воз-
можностью получения процентного дохода, по-
полнения без ограничений», — сообщила на-
чальник управления пассивных операций УБРиР 
Ольга Аксенова.

Сезонный апгрейд
Впрочем, сезонная «классика» с обяза-

тельным корнем «осен-» в названии все еще 

встречается на рынке частных депозитов, в том 
числе — в ассортименте крупных банков. «Се-
зонные депозиты пользуются популярностью 
у вкладчиков», — информирует замдиректора 
департамента развития розничного бизнеса 
Связь-банка Наталья Наливкина. 

Более высокая доходность открытых онлайн-
вкладов характерна не только для «сезонников», 
но и для классических депозитов. Постепенно 
сворачивая формат краткосрочных акций, бан-
киры обновляют продуктовую линейку. «Когда 
обычный вклад так же выгоден и удобен для кли-
ента, как сезонный, но при этом его можно открыть 

круглый год, — не это ли лучшая альтернатива 
сезонным предложениям?» — заявляет член со-
вета директоров банка «Европлан» Александр 
Михайлов, отмечая, что сейчас действительно в 
банках появился тренд — предлагать повышен-
ную ставку по вкладу при открытии его клиентом 
дистанционно.

Мал-помалу сберегал
Сезонный вклад в традиционном формате, 

судя по всему, окончательно покинет «продук-
товые корзины» кредитных учреждений через 
год-другой. Основное преимущество — высокую 
доходность — «сезонники», похоже, уже потеряли. 
«В среднем уровень ставок по сезонным вкладам 
может быть выше стандартных вкладов на 0,5–1% 
в зависимости от условий», — отметила руководи-
тель центра вкладных продуктов Бинбанка Анна 
Тарасенко. С учетом стремительно растущей ин-
фляции такая дельта мало чем отличается от нуля. 
Так что мотивации у потенциальных вкладчиков 
нет практически никакой — разве что достаточно 
короткий срок вклада: в классической депозитной 
линейке размер ставки чаще всего находится в 
прямо пропорциональной зависимости от мини-
мального взноса и срока действия, а вот в рамках 
акций удачно сочетается возможность получить 
хорошую ставку, чуток заработать и быстро за-
брать деньги назад.

Почему быстро? Ответ очевиден. «Сегодня 
клиенты банков не хотят расставаться с деньгами 
надолго — это обусловлено общей нестабиль-
ностью экономической ситуации», — объясняет 
Наливкина.

Рассчитывать на «жирную рыбу» в случае с 
сезонными вкладами банкирам вообще не стоит. 
Человек с солидным денежным запасом вряд ли 
польстится на действующие рыночные условия 
«осенних» депозитных акций. «Крупный «физик» 
нацелен на получение высокой доходности в 
среднесрочной и долгосрочной перспективе и 
обычно рассматривает инвестиции от 2–3 млн 
рублей. В нынешней тревожной с точки зрения 
надежности кредитных учреждений ситуации 
отдельные игроки могли бы предложить клиенту 
инвестировать средства в сезонный депозит на 
срок от года и ставкой на 2–4 процентных пункта 
выше рынка в банках из ТОП-15 по размеру активов. 
Но таких предложений нет», — рассказывает ген-
директор УК PERAMO Ольга Мещерякова, отмечая, 
что сезонные акции часто продвигают небольшие 
кредитные организации для решения экстренных 
проблем с ликвидностью. «Сезонные» предложе-
ния часто прикрывают острую потребность банка 
в ресурсах именно в этот «сезон», который иногда 
идет круглый год», — соглашается Михайлов.

 Николай МАКЕЕВ

Украина наконец стала независимой 
от российского газа, заявил Арсений 
Яценюк. Поверить в это может лишь су-
масшедший. Ведь накопленный запас 
топлива в украинских газохранилищах, 
который Киев рассчитывает использо-
вать на собственные нужды, предназна-
чен для Европы. Яценюк шантажирует 
Брюссель, вынуждая ЕС дать очеред-
ной кредит для спасения украинской 
экономики.

Вчера премьер-министр Украины Арсений Яценюк 
сделал сенсационное заявление: его правительству 
удалось стабилизировать ситуацию в экономике стра-
ны, а также полностью избавиться от зависимости от 
России в поставках газа. Своего рода подарок всем 
украинцам на Новый год — света и тепла им хватит 
до весны.

Глава украинского Минэнерго Владимир Демчи-
шин подтверждает: Украина в этом году перед отопи-
тельным сезоном закупила на 1 млрд кубометров газа 
больше, чем в прошлом, и украинские власти подгото-
вились к прекращению поставок газа из России.

На первый взгляд, выглядит правдоподобно. На-
копленные запасы голубого топлива в украинских 
газохранилищах составляют 17 млрд кубометров. Для 
самой Украины этого более чем достаточно. Но эти 
17 млрд не являются собственностью «Нафтогаза». 
Значительная часть этих запасов является гаранти-
ей европейским покупателям, чтобы без перебоев 
пережить зиму.

Теперь в российско-украинских газовых отно-
шениях действует следующая схема: Украина пла-
тит аванс — «Газпром» дает объемы. В июле, августе 
и сентябре «Нафтогаз» не покупал газ у России. В 
октябре, когда Киев почувствовал близость зимы, за-
купки возобновились. 12 октября «Нафтогаз» выплатил 
«Газпрому» $234 млн, 20 октября — $136 млн, в конце 
октября — $64 млн. Последний платеж составил всего 
$24 млн. По словам главы «Газпрома» Алексея Миллера, 
уже 10 ноября поставки из России, если не последует 
очередного транша, могут прекратиться.

Что будет делать «Нафтогаз»? Выбирая газ из 
своих хранилищ, Украина ставит Европу в крайне 
скверное положение. Говоря о топливной независи-
мости от России, Арсений Яценюк откровенно лукавит. 
Реверс голубого топлива, которым «Нафтогаз» заменял 
закупки из России, не спасет. Газ в Европе более чем 

на треть российского происхождения. Реверсные 
поставки обходятся Украине на $30–40 за тысячу 
кубов дороже, нежели газ из России. Да и поделиться 
собственным топливом страны Старого Света в таких 
объемах, которые может предоставить Россия, не в 
состоянии.

Если накопленные в хранилищах объемы Киев 
заберет себе, то Европа до марта не протянет. По-
лучается элементарный шантаж. Если Брюссель не 
предоставит Киеву очередной кредит, то рискует 
оставить ЕС без газа на ближайшую зиму. По крайней 
мере, дефицит голубого топлива в таком случае там 
неизбежен.

Кредиты на закупку российского газа Украине 
обещают, но не дают: Всемирный банк анонсировал 
субсидии в размере $500 млн, а еще $1 млрд — США. 
Дадут или нет — пока не ясно. Очевидно одно — без 
российского газа Украина не обойдется: реверс из 
Европы стоит дороже. Больше доверия вызывают слова 
главы «Нафтогаза» Андрея Коболева. Он заявил, что 
не уверен, что до конца года Украина сможет получить 
кредит Всемирного банка на закачку газа. «Для этого 
Киеву еще предстоит решить много технических про-
блем», — отметил Коболев. А если Россия откажется 
от газовых сетей, проходящих через Украину в Европу, 
в пользу альтернативных маршрутов, то Незалежная 
как страна-транзитер будет мертва, говорит тот же 
Коболев.

В принципе это возможно. Существует проект 
«Северный поток-2». Он может пройти в обход Украины. 
«Северный поток-1» работает не на полную мощность. 
Если оба проекта будут реализованы, то в качестве 
транзитера Украина станет не нужна. Ее старые га-
зовые трубы превратятся в хлам. А Киев встанет на 
колени: украинский ВВП, по оценке Всемирного банка, 
рухнет на 11,5%.

 Ольга БЕЖСКАЯ

22–26 февраля 2016 года на территории ЦВК «Экспоцентр» пройдет 1-я 
Российская неделя текстильной и легкой промышленности. Для того чтобы 
обсудить свои проблемы, обменяться опытом и найти новых партнеров, 
соберутся представители всех звеньев технологической цепочки отрасли 
от научных организаций и производителей оборудования до дизайнеров 
и представителей торговых организаций. 

— До сегодняшнего дня у нашего объединения не существовало единой выставочной 
и деловой площадки, на которой можно было бы представить всю отрасль, — рассказал 
президент Российского союза предпринимателей текстильной и легкой промышленности 
Андрей Разбродин. — Если проект станет успешным и интересным для всех, мы будем 
рассматривать вопрос о проведения аналогичного мероприятия и осенью.

Безусловной инновацией стало проведение в одно время и на одной площадке 
нескольких мероприятий. В их числе: выставка оборудования для производства и 
обработки текстиля «Инлегмаш», выставки «Детская и юношеская мода. Одежда для 
будущих мам», «CJF-Детская мода. Вена», выставка технического текстиля и нетканых 
материалов «Techtextil Russia», выставка тканей и фурнитуры «Интерткань», а также от-
раслевой форум легкой промышленности «Легпромфорум». 

— Мы интересны нашим участникам, фирмам-экспонентам и целевой аудитории 
только в том случае, когда мы экономим главный их ресурс — время и деньги, — сказал 
заместитель генерального директора ЗАО «Экспоцентр» Михаил Толкачев. — «Инлегмаш» 
существует уже более сорока лет. Профессионалы, которые приезжали на «Techtextil» 
и «Инлегмаш» одновременно в предыдущие годы, посчитали, что им интересно такое 
объединение. Им будет очень комфортно посещать единое событие в одном месте и 
отрабатывать там свои интересы. Венчает программу форум, на котором чрезвычайно 
важно ответить на все актуальные вопросы, которые сейчас всех интересуют, определить, 
куда двигаться легкой промышленности в сложившейся ситуации, как использовать 
преимущества, которые есть. 

Первый день «Легпромфорума» планируется посвятить общим проблемам отрасли, 
взаимодействия с государственными органами, решению и обсуждению глобальных 
проблем, формам поддержки отрасли в кризисных условиях и многому другому. В остав-
шиеся два дня будет организована профессиональная работа — торгово-закупочные 
сессии, мастер-классы, семинары и «круглые столы». 

— То, что сейчас происходит в стране, имеет все признаки классического кризиса 
перепроизводства, когда возможности производителя выше, чем возможности сбыта, 
возможности потребления, — сказал Андрей Разбродин. — Из-за этого происходит 
сужение денежной массы. И у нас, и за рубежом идет борьба за эти финансы. В резуль-
тате наблюдается тенденция, как и в любом кризисе, к снижению расходной части, к 
экономии. И такие форматы, как Российская неделя, — это как раз способ экономии. 
Один из вопросов, который мы будем обязательно обсуждать, — инвестиционная при-
влекательность нашего рынка. Создание дополнительных, специальных условий для 
вновь организующихся предприятий отрасли, а также развитие уже существующих 
производств.

Примером того, что иностранный капитал все же готов вкладывать деньги в отече-
ственную легкую промышленность, стало создание недавние открытие новой фабрики 
в Ивановской области, которая будет делать по итальянским технологиям жаккардовую 
ткань для производства матрасов. 

Участниками Недели станут более 1000 отечественных и зарубежных представителей 
отрасли. Ожидается, что ее посетят более 20 тысяч специалистов.

Осенние вклады впадают 
в зимнюю спячку

Сезонные депозиты — 
вымирающий вид на рынке 
банковского ретейла

Шантаж Яценюка:
или дайте кредиты,  
или перекроем трубу

Кредитные карты есть практически у каждого 
взрослого россиянина. Некоторые уже настолько 
привыкли к кредитным картам, что не понимают, 
как раньше обходились без них. Другие же до сих 
пор считают, что кредитка — это утопия. На самом 
деле держатели даже нескольких кредитных карт 
просто не всегда пользуются с выгодой.

Главное преимущество кредитной карты 
состоит в том, что вам не придется каждый раз 
обращаться в банк за очередной ссудой — деньги 
доступны в любое время. Большим плюсом карт 
является льготный период, который устанавливает 
банк, — как правило, это от 50 до 100 дней с мо-
мента начала использования кредитных средств, 
в течение которых вы можете погасить кредит без 
каких-либо процентов. Чаще всего банки уста-
навливают обязательный минимальный платеж, 
который обычно не превышает 5—10% от займа 
плюс начисленные проценты. Но при такой схеме 
основной долг уменьшается медленно, вы поль-
зуетесь кредитной картой как обычным целевым 
кредитом и лишаете себя возможности оценить 
все преимущества кредитных карт. Что необходи-
мо учесть, чтобы пользоваться картой с выгодой 
для себя? Во-первых,  кредитный лимит должен 
быть максимально комфортным, не более 30% от 
вашего дохода. Во-вторых, используйте карту как 
средство платежа — не снимайте наличные, по-

возможности оплачивайте картой свои покупки. 
Снятие наличных — это дорогостоящая операция, 
комиссия может составлять от 3 до 6% от суммы. 
В-третьих, пользуйтесь льготным периодом, для 
этого надо соблюдать условия погашения кре-
дитных карт, установленные в вашем банке. Если 
говорить о процентных ставках, то тут все зависит 
от ряда факторов  — от суммы, взятой в кредит, от 
срока ее использования, от валюты счета и т.д. Как 
правило, процентная ставка по кредитной карте 
выше, чем по обычному нецелевому кредиту, это 
обусловлено наличием беспроцентного периода 
кредитования. Какие же выгоды у кредитных карт в 
сравнении с привычными кредитами? Безусловно, 
возможность не платить проценты, возможность 
самостоятельно влиять на размер уплачиваемых 
процентов — нет жесткого графика, проценты 
рассчитываются ежедневно и при пополнении 
карт сразу зачисляются в счет обязательного 
платежа. Кредитная карта работает по принципу 
возобновляемого кредита, поэтому не нужно каж-
дый раз обращаться в офис банка. Инструментов 
погашения множество: офисы банка, банкоматы, 
терминалы, переводы с карту на карту, самый 
удобный способ — погашение в день заработной 
платы через мобильный банк.  

На что лучше использовать средства по 
кредитной карте? Например, появился хороший 
вариант авиабилета со скидкой, в магазинах се-
зонная распродажа и можно сделать выгодную 
покупку, а денег под рукой нет.

Помимо льготного периода банки постоян-
но разрабатывают дополнительные бонусы для 
своих клиентов. Это может быть и cash-back — 
начисление процентов от потраченных средств 
обратно на счет, и снижение процентных ставок 
для постоянных клиентов, и партнерские про-
граммы лояльности.

О целесообразности использования кре-
дитных карт вопрос не стоит. Конечно, ими сто-
ит пользоваться — это удобно и безопасно. Но, 
как и во всем, нужно соблюдать осторожность, 
проявлять внимание, читать договор с банком 
полностью и не стесняться задавать любые во-
просы. Не забывайте о правильном планировании 
своего семейного бюджета и не покупайте того, 
за что не сможете расплатиться даже кредитными 
средствами. Если же вы аккуратно пользуетесь 
кредитной картой, помните о сроках и своевре-
менно вносите необходимые платежи, то никаких 
рисков нет, и долговая яма вам никоим образом 
не угрожает. Кредитная карта — это хороший 
инструмент дополнить свою кредитную историю 
с выгодой для себя.

БАНКОВСКИЙ ЛИКБЕЗ

Кредитная карта: брать или не брать?
Анна Игнатова, руководитель 
по развитию потребительского 
кредитования и комиссионных 
продуктов банка «Союз».

КОЛИЧЕСТВО ПЛАТЕЖНЫХ КАРТ, ЭМИТИРОВАННЫХ 
КРЕДИТНЫМИ ОРГАНИЗАЦИЯМИ
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В Москве пройдет Неделя 
легкой промышленности

Текстильщики 
обменяются опытом



Четверо обвиняемых — это до-
рожный мастер Валерий Баш-
катов, помощник дорожного 
мастера Юрий Гордов, заме-

ститель начальника дистанции капитального 
ремонта службы пути ГУП «Московский ме-
трополитен» Андрей Трофимов и директор по 
производству субподрядной организации ООО 
«Спецтехреконструкция» Анатолий Круглов. 
Все они так или иначе принимали участие в 
монтаже стрелочного перевода на перегоне 
между станциями «Парк Победы» и «Славян-
ский бульвар».

Но какова роль каждого из них? Напомним, 
как развивались события перед крушением. 
Для врезки стрелки на перегоне руководство 
столичного сабвея наняло субподрядную ор-
ганизацию — ООО «Спецтехреконструкция». 
Ответственным за весь комплекс работ был ее 
директор Анатолий Круглов. По логике вещей, 
компания, берущаяся за работу, должна иметь 
необходимый для этого штат сотрудников — 
однако его у ООО «Спецтехреконструкция», 
судя по всему, не оказалось. Именно поэтому 
компания решила обратиться к... действующим 
работникам метро, чтобы те в свободное от 
основной работы время немного «пошабашили» 
на нее; в числе этих работников, как нетруд-
но догадаться, оказались Башкатов, Гордов и 
Трофимов. Если заглянуть в УК, то легко можно 
прийти к выводу, что по действующим в России 
законам за организацию любых теневых схем 
предусмотрены более серьезные сроки, чем 
за участие в них. Любопытная деталь: на суде 
Круглов много раз говорил о том, что все рабо-
чие моменты со стороны метрополитена с ним 
решал старший дорожный мастер по фамилии 
Мосин. Но обвинения ему следствие так и не 
предъявило.

Трофимов и Башкатов, по версии обвине-
ния, принимали участие в непосредственном 
монтаже стрелочного перевода. Им за это по-
обещали заплатить 150 тыс. рублей. Времени у 
них было в обрез — с 2.30 до 4.30 утра, — когда 
поезда в метро не ходят. Из-за такого графика 
собрать всю стрелку за один раз рабочие не 
могли физически — а потому им пришлось за-
ниматься самодеятельностью. 6 июля Андрей 
Трофимов закрепил левый остряк стрелки в 
отведенном от основного рельса состоянии 

двумя витками проволоки толщиной 6 мм. 7 
июля занимавшийся правым остряком Валерий 
Башкатов увидел «самотворчество» своего 
коллеги, но не принял никаких мер. 

Судя по данным экспертиз, утром 15 
июля проволока, которой был закреплен ле-
вый остряк, порвалась, и он постепенно начал 
придвигаться к рамному рельсу под воздей-
ствием вибрации. В какой-то момент остряк 
примкнул к нему — и в 8.39 утра направил со-
став, двигавшийся со скоростью около 70 км/ч, 
в перегородку, разделявшую два тоннеля. В 
том, что непосредственной причиной аварии 
стала порвавшаяся проволока, сторона об-
винения даже не сомневается. Само собой, 
что в таком случае под ударом оказывается 
Трофимов, — вот только есть одна деталь: его 
проволоку к 15 июля заменили на другую, в 
два раза тоньше. 

И тут на сцене появляется, пожалуй, са-
мая драматичная фигура этого дела — Юрий 
Гордов, отвечавший за технический надзор во 
время аварии. Оказывается, 9 июля именно он 
перерезал проволоку, которую поставил Андрей 
Трофимов (два витка по 6 мм), и поставил свою 
— один виток в 3 мм, которая в итоге и порва-
лась. Зачем он это сделал, до сих пор неизвест-
но: руководствуясь 51-й статьей Конституции 
РФ, Гордов отказался от дачи показаний во 
время суда. Правда, на приговоре Юрий вообще 
сделал неожиданное заявление — дескать, он 
вообще не должен был осуществлять технадзор, 
а его подпись на протоколах — поддельная. 
Кто ее подделал? Зачем? Да и не лукавил ли 
Гордов, в самом деле? В метро ходили слухи, 
что он заменил проволоку из вредности. Якобы 
ему недоплатили за прошлую «шабашку», и он 
решил немного навредить своему начальнику 
Соколову, чтобы тому пришлось заново кре-
пить левый остряк по выходе из отпуска. Кто 
же знал, что произойдет катастрофа? В самом 
деле, никто. Впрочем, оговоримся: это всего 
лишь слухи.

Что до Башкатова с Трофимовым, то они, 
конечно, виноваты — согласились на сомни-
тельную работу, применяли в ходе нее мето-
ды, не предусмотренные инструкциями... Но 
с другой стороны, что еще им было делать? 
Ведь за два часа «ночного окна» стрелку никак 
не соберешь — а открывать движение так или 
иначе было нужно. Да и, в конце концов, ведь 
порвалась проволока Гордова — не Трофи-
мова, а сам Башкатов к ней и вовсе прямого 
отношения не имел. Таким в итоге получился 
и приговор: Гордову  — 6 лет колонии общего 
режима, остальным по 5,5.  Круглов и Гордов 
выплатят пострадавшим по 3,3 млн рублей, 
Трофимов и Башкатов  — по 2,8 млн.  

Алексей СТЕЙНЕРТ.

Об истории челябинских сыщиков я подробно 
рассказывал полтора года назад в статье «Дело 
о двух синяках» («МК» от 10.04.2014 г.).

Стараниями следователей СКР по Уральско-
му федеральному округу практически весь ко-
стяк «противоугонного» отделения челябинского 
угрозыска оказался под следствием или в бегах; 
к великой радости преступных группировок.

Дело о превышении должностных полно-
мочий было возбуждено в августе 2013 года. 
По версии следствия, сотрудники областного 
угрозыска жестоко избили задержанного. Двоих 
полицейских — оперуполномоченных Дениса 
Кольцова и Михаила Бугуева — арестовали сразу, 
за решеткой они проведут более 9 месяцев. Двое 
других подозреваемых офицеров — предпочли 
скрыться и находятся в розыске по сей день. Еще 
один фигурант дела — замначальника управления 
уголовного розыска Челябинского ГУМВД Андрей 
Меньшенин — добавился к списку обвиняемых 
чуть позже. 

Абсурд ситуации заключался в том, что 
единственным доказательством вины полицей-
ских были заявления их «жертвы», 31-летнего 
Алексея Малова. По оперативной информации, 
этот человек входил в состав преступной груп-
пировки дважды судимого Романа Килиевича, 
промышлявшей кражами и перегонами в Ка-
захстан дорогих иномарок, за которой сыщики 
давно охотились. (Ее деятельность прикрывали 
коррумпированные сотрудники спецслужб.) Сам 
Малов был взят с поличным при попытке угнать 
внедорожник BMW Х-5 в январе 2013 года. Об 
уровне его криминальной квалификации говорит 
одно то, что при нем изъяли уникальное устрой-
ство для снятия блокировки двигателей ценой в 
3 млн рублей: дороже угоняемого авто.

Руководители челябинской полиции прямо 
признавались мне: сразу после задержания 
Малова им поступила информация, что Роман 
Килиевич и покровители группировки планиру-
ют «отмазать» Малова и отомстить сыщикам. 

Почти так и вышло.
На третьи сутки задержания Малов неожи-

данно «вспомнил», что дал накануне признатель-
ные показания не просто так, а под пытками и 
угрозами. Якобы сыщики вывозили его в лес, 
пропускали через тело ток, жестоко били и гро-
зили сексуальным насилием.

То, что это поклеп и оговор, — было видно 
невооруженным глазом. Неслучайно Управление 
СКР по Челябинской области трижды выносило 
«отказные» по жалобам Малова. Не усмотрела 
в действиях сыщиков нарушений и областная 
прокуратура.

Однако спустя полгода заявление Малова 
и его адвоката Олега Зайцева попало в руки 
следователя управления СКР по Уральскому 
федеральному округу Игорю Бедерину. Он-то и 
возбудил уголовное дело против полицейских.

Заявление Малова очутилось в окружном 
СКР не просто так. В ходе судебного разбиратель-
ства полностью подтвердилось то, о чем я писал 
раньше: следователь Бедерин был давно знаком 
со штатным адвокатом группировки угонщиков 
Зайцевым, а также с сотрудником Челябинско-
го управления ФСБ подполковником Олегом 
Натальченко, «прикрывавшим» деятельность 
ОПГ Килиевича (к настоящему времени уволен 
и осужден). При допросах в суде и Бедерин, и 
начальник его отдела Корешников были вынуж-
дены признать, что впервые о страданиях Малова 
узнали именно со слов адвоката Зайцева.

Позднее, оказавшись все-таки на тюремных 
нарах, Малов не станет сдерживать эмоций и 
расскажет сокамерникам, что оговорил поли-
цейских по наставлению адвоката Зайцева, ко-
торый заверял, что с Бедериным все решено, и за 
усердие тому заплачено 4 млн рублей. Эти слова 
сокамерники также подтвердили на суде. 

А чем иначе объяснять ту маниакальную 
настойчивость, с которой Бедерин пытался от-
править челябинских сыщиков за решетку? На 
суде все свидетели обвинения (кроме адвоката 
Зайцева) дружно откажутся от своих показаний, 
заявив, что следователь намеренно исказил их 
слова. Ряд из них даже объявят, что Бедерин 
угрожал им, требуя признаний. 

(«Бедерин сказал, что, если я не подпишу 
нужные ему показания, он закроет меня и сделает 
обвиняемым», — признался, например, оперу-
полномоченный 5-го отдела полиции Бородин. 
Почти то же повторил и сотрудник УУР области 
Шестеряков.) 

Несмотря на то что, по утверждению Мало-
ва, сыщики издевались над ним 3 часа, нанеся 
не менее 40 ударов (в окончательной редакции 

обвинения останется уже 18), никаких поврежде-
ний на его теле обнаружить не удалось — за ис-
ключением двух жалких синяков. Правда, целый 
ряд свидетелей показал, что видели эти ссадины 
на лице Малова еще до его встречи с сыщиками. 
Более того, первые два дня на здоровье он во-
обще не жаловался и к врачам не обращался. (В 
ходе суда выводы сделанной медицинской экс-
пертизы будут признаны недостоверными.)

Сам Малов на суде постоянно путался в 
деталях и датах, жаловался на память. Когда в 
очередной раз его поймали на вранье, несколь-
ко дней отказывался покидать камеру, а после 
объявил, что все свои старые показания поза-
был окончательно. Как в кино: здесь — помню, 
здесь — не помню…

Однако все эти нестыковки следователя 
Бедерина ничуть не смущали. Он «почему-то» 
продолжал упорно верить преступнику на сло-
во. Для расследования дела в управлении СКР 
была создана даже целая бригада в 20 человек: 
получается, по 10 лбов — на один синяк. (А мы 
еще удивляемся, отчего следствие так плохо 
работает? Когда работать, если все силы уходят 
на подобную псевдоборьбу?) 

Решимость Бедерина не поколебало даже 
то, что, пока сыщики находились в СИЗО, «по-
терпевший» Малов получил 2 года за попытку 
угона и официально был признан преступником. 
Резонанс вокруг «дела о двух синяках» был уже 
настолько велик, что покровители банды Килие-
вича спасти его от суда не смогли. 

Но зато они сумели полностью нейтрализо-
вать работу ненавистных им ментов. 

Надо сказать, что угоны машин приобрели 
на Южном Урале характер катастрофический. 
Для того чтобы переломить ситуацию, в 2011 
году руководство Челябинского ГУМВД сменило 
весь личный состав отделения по борьбе с кра-
жами автотранспорта областного угрозыска. На 
место старых сотрудников пришли молодые, но 
уже успешные сыщики с «земли». Отбирали их 
буквально поштучно.

За 2 года их работы раскрываемость пре-
ступлений выросла вдвое, а число угонов — вдвое 
сократилось. Было разоблачено 29 преступных 
групп, задержано 119 угонщиков.

Так продолжалось вплоть до августа 2013-
го, когда лучшие сотрудники были арестованы, 
а начальник отделения подполковник Бородулин 
подался в бега. С этого момента активная борьба 
с угонами в регионе была свернута: пример аре-
стантов быстро отбил у их сослуживцев желание 
продолжать борьбу.

Кстати, это в конце концов сыграло злую 
шутку с неуловимым Романом Килиевичем, бос-
сом осужденного угонщика Малова, на след кото-
рого сыщики угрозыска долго не могли напасть. 
Лидер группировки до такой степени утратил 
чувство опасности, что начал лично участвовать 
в угонах. В июле этого года вместе с двумя по-
дельниками он был задержан с поличным при 
попытке кражи «Тойоты Лэнд-Крузер». Сейчас 
Килиевич находится в СИЗО — ему вменяют уже 

8 преступных эпизодов. Защищает его, разуме-
ется, все тот же адвокат Зайцев.

К тому моменту, когда Килиевич попался, 
суд над офицерами полиции шел уже полным 
ходом. С каждым новым заседанием белые нитки, 
которыми были сшито это гнусное дело, трещали 
и рвались все сильнее. 

Свидетели и представленные защитой 
доказательства убедительно доказывали: «из-
девательства» над Маловым были придуманы 
штатным адвокатом группировки Зайцевым, 
дабы нейтрализовать деятельность опасного для 
бандитов оперативного подразделения.

«Малов в суде не смог подтвердить пока-
зания, данные на предварительном следствии. 
Проявил склонность ко лжи. Другие свидетели 
опровергли его показания», — резюмировал 
итоги процесса гособвинитель Александр Сте-
панищев, объясняя свой отказ от обвинения. 

Окончательный вердикт по «делу о двух си-
няках» будет оглашен Центральным райсудом 
Челябинска только сегодня. Впрочем, его со-
держание известно заранее: по УПК при отказе 
прокурора от обвинения суд обязан оправдать 
подсудимых. 

Это, конечно, совпадение, но очень и очень 
знаковое — ведь именно сегодня, 10 ноября, 
сотрудники полиции отмечают свой профессио-
нальный праздник.

Для десятков челябинских сыщиков — а со-
служивцы и руководство все это время поддер-
живали обвиняемых офицеров — этот праздник 
будет сегодня особенным, двойным. Впервые 
за три года они смогут отметить 10 ноября по-
настоящему, не ощущая дамоклова меча над 
головой. 

Уже в ближайшее время майор Меньшенин, 
капитаны Кольцов и Бугуев будут восстановлены 
на службе и вернутся к прежней работе. Очевид-
но, что придется прекращать уголовное пресле-
дование и двух скрывшихся подполковников — 
Сергея Бородулина и Алексея Кондрашенкова. 

Казалось бы, на этом следует ставить точку, 
но нет. До тех пор, пока люди, в угоду бандитам 
бросившие честных оперов за решетку, продол-
жают службу, праздновать победу — рано… 

Председатель СКР Александр Бастрыкин 
очень любит рассказывать, как каленым железом 
выжигает коррупцию и беззаконие среди своих 
подчиненных.

Если это так, следователь Бедерин должен 
быть немедленно уволен и сам превратиться в 
фигуранта уголовного дела. Даже если не удаст-
ся доказать факт получения им взятки от ОПГ 
Килиевича, фальсификация доказательств (ст. 
303 УК РФ) у него, как говорил Жеглов, на лбу 
нарисована.

За сфабрикованное, дутое дело должен от-
ветить не он один, но и его начальники, которые 
все это время отстаивали Бедерина и защищали 
от жалоб и проверок. (На суде начальник отдела 
Уральского СКР Корешников честно признался, 
что дело возбудили «для статистики». Дескать, 
Москва требует «палки» по полицейской преступ-
ности, вот Бедерин ее и притащил.)

Боюсь только, этого опять не произойдет. 
Александр ХИНШТЕЙН.

“Московский коМсоМолец”    
10 ноября 2015 года 
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Близкие, сослуживцы, друзья и одно-
классники в понедельник, 9 ноября, 
простились с сотрудником ОМВД по 
району Марьино 26-летним Виктором 
Разудаловым, который трагически по-
гиб в пятницу при задержании боеви-
ка. Руководство столичной полиции 
пообещало, что будет ходатайство-
вать о присвоении государственной 
награды за героический поступок, ко-
торый совершил полицейский позд-
ним вечером 6 ноября.
А близкие и друзья вспоминали по-
гибшего: «наше солнце», «душа ком-
пании», человек, который объединял 
всех вокруг. Накануне Дня полиции 
лейтенант Разудалов последний раз 
объединил всех, кого знал...

В судебно-медицинский морг в Тарном 
проезде, где проходило прощание, все время 
подъезжали служебные автомобили, автобусы, 
группами шли люди, в основном в форме. И у 
всех в руках — четное число роз или гвоздик.

В зале прощания — острый запах лекарств, 
у стены — венки «От близких», «От друзей», «От 
сослуживцев»…

— Для всей полиции сегодня прискорб-
ный день: мы провожаем Виктора Юрьевича. 
С его стороны был совершен подвиг, который 
мы оцениваем посмертно… Выполняя свой 
служебный долг, он принял решение в ночи и 
неизвестности преследовать, как уже позже 
выяснилось, матерых преступников. Для нас 
это невосполнимая утрата. Приносим соболез-
нования маме — Валентине Егоровне — и всем 
родственникам... Мы гордимся тем, что у нас 
есть такие сотрудники. Он навсегда останется 
в наших сердцах, — произнес начальник УВД 
по ЮВАО Борис Пищулин.

— Виктор никогда не прятался за чью-либо 
спину. В тот вечер он столкнулся с… людьми 
их назвать нельзя. Он смело преследовал пре-
ступников, понимая, что за ним его коллеги, 
граждане… Простите, что не уберегли. Будем 
помнить его до конца дней, — сказал началь-
ник отдела МВД России по району Марьино 
Виталий Беляков.

Глава столичной полиции Анатолий Якунин 
не произносил речей. Он подошел к убитой 
горем матери и что-то долго говорил, держа 
ее за руку. До окружающих доносились только 
обрывки фраз: «геройский поступок», «большая 
потеря», «всегда рассчитывайте на нас»… 

Попрощавшись, сослуживцы и друзья вы-
ходили на улицу. Здесь люди разбивались по 
группам. В стороне с покрасневшими глазами 
перекуривали сослуживцы.

— Я с ним за одной партой в школе сидел… 
Потом в полицейский колледж вместе пришли, 
потом в полиции работали. Это был безотказ-
ный человек, человек-солнце… — рассказал 
один из друзей.

В другой стороне — друзья по даче:
— Витя просто излучал счастье и радость. 

Для каждого человека у него было ласковое 
слово. И безотказный. Просить дважды не 
надо — всегда поможет. Помню, как мы вместе 
на даче траву косили… А как он на дачу при-
езжал, все в округе знали: его смех в соседних 
домах гремел!

В другой стороне — три молодые девушки 
в черных платках.

— Мы со школы еще знакомы, с шестого 
класса, — отстраненно, глядя в землю, рас-
сказала одна из них. — У нас класс очень друж-
ный был. Мы выросли вместе, все праздники 
— Новый год, дни рождения — вместе от-
мечали. Витя всех собирал. После оконча-
ния школы разошлись, но встречаться еще 
чаще стали. И в эти выходные договаривались 
встретиться…

За спиной в голос, не стыдясь слез, плакал 
молодой мужчина.

— Брат? — спросили собеседницу.
— Нет. Одноклассник… — глянув на пла-

чущего, ответила девушка.
После встречи с преступниками Виктор 

какое-то время еще жил, рассказал его на-
парник Алексей Иванов. Несмотря на тяжелые 
ранения и всю серьезность ситуации, про-
должал его подбадривать:

— Последнее, что он мне сказал перед 
приездом «скорой»: «Все будет хорошо…»

Виктор Разудалов был похоронен на Трое-
куровском кладбище.

Напомним, что вечером 6 ноября экипаж 
ОМВД по району Марьино, в составе которого 
был лейтенант Разудалов, совершал объезд 
поднадзорной территории. Трое кавказцев, 
бредущих по вечерней улице, показались по-
дозрительными сотрудникам полиции. Пока 
один из прохожих доставал паспорт, двое дру-
гих внезапно бросились бежать. Виктор и его 
коллега помчались за беглецами. Когда Виктор 
почти настиг одного из негодяев, тот неожи-
данно развернулся и четырежды выстрелил. 
Разудалов скончался в машине «скорой».

Уже известно, что стрелял 25-летний 
Азамат Шихавов, который, как выяснилось, 
является боевиком. В списке лиц, в отношении 
которых имеются сведения об их причастности 
к экстремистской деятельности или террориз-
му, он значится под номером 133.

Дарья ФЕДОТОВА.

В канун Дня полиции Москва простилась  
с патрульным, погибшим при задержании боевика

ОН ОБЕЩАЛ, ЧТО ВСЕ БУДЕТ ХОРОШО

КОНЕЦ «ДЕЛА  
О ДВУХ СИНЯКАХ»

Следователи установили одного из ор-
ганизаторов убийства Бориса Немцова 
и предъявили ему заочное обвинение. 

Этим человеком является Руслан Муху-
динов, водитель замкомандира бата-

льона внутренних войск России «Север» 
Руслана Геремеева.

Адвокат дочери погибшего политика 
Вадим Прохоров прокомментировал 

ситуацию «МК».

— Вадим, заочно предъявлено обвинение 
в организации убийства Немцова Руслану 
Мухудинову. 

— Да, предъявлено заочное обвинение Му-
худинову. Пока ему одному. По тем же самым 
статьям — убийство группой лиц по найму. Толь-
ко в постановлении ему вменяют организацию 
преступления. 

— То есть этого человека можно считать 
организатором убийства?

— Считать Мухудинова организатором низ-
шего звена или старшим исполнителем — боль-
шой вопрос. Дело в том, что следствию сейчас 
выгодно предъявить обвинение и выделить в 
отдельное производство организатора или за-
казчика убийства. 

— Почему именно Мухудинова заочно 
арестовали? В отношении него дали показания 
те, кто уже задержан?

— Исходя из материалов дела, собрана 
достаточно большая доказательная база и сви-
детельские показания на Мухудинова. Речь идет 
о его участии в ряде действий по подготовке 
преступления. Но определенный объем до-
казательств собран и на Руслана Геремеева. 
В подробности пока не стану вдаваться, по-
скольку изучил в лучшем случае 5 процентов 
материалов уголовного дела. 

— Мотив убийства установлен?
— Мотив преступления до сих пор не уста-

новлен. Хотя всем понятно, что Немцова убили 
из-за его политическо-общественной деятель-
ности. Ясно, что лично Мухудинову, как и лично 
Руслану Геремееву, это абсолютно не надо было. 
Значит, их попросили пойти на преступление 
какие-то «старшие товарищи». А кто у них «стар-
шие товарищи»? Читайте биографию Геремеева. 
Круг-то замыкается. 

— Ну, хорошо хоть Мухудинова признали 
виновным...

— Следствие признало, что убийство Нем-
цова никак не связано с Украиной или его окру-
жением. Такие, как Мухудинов, к счастью, не вхо-
дили в окружение покойного политика. Так что 

направление у следствия в этом плане верное. 
Но как часто бывает — сделали шаг вперед, и 
тут же два шага назад. Логично было бы вместе 
с Мухудиновым объявить в розыск замкомандира 
батальона «Север» Руслана Геремеева. Общеиз-
вестно, что Мухудинов — друг детства Геремеева, 
дальний родственник, абсолютно его человек, 
работал у него водителем, служил под началом Ге-
ремеева в батальоне «Север». В Чечне все знали, 
что Мухудинов никакой самостоятельной роли не 
играет, он ничего не делал без ведома Геремеева. 
Если бы им двоим предъявили обвинение, это 
выглядело бы нормально. Но объявить в розыск 
Геремеева у силовиков не нашлось сил. 

— Почему?
— Геремеев — человек из ближнего круга 

Рамзана Кадырова. 
— Известно, где сейчас могут находиться 

Геремеев и Мухудинов?
— Вы у меня спрашиваете? Мне они не до-

кладывали. По моим данным, они в Чечне. 
— Может, успели куда подальше 

уехать?
— Для всех, кто принимал участие в убийстве 

Немцова, самое безопасное место на земле — это 
Чечня. Скажите, где у них безопаснее? В Антаркти-
де? Там их могут выдать полярники. Из Эмиратов 
их бы тоже выслали. Про Европу вообще не говорю. 
Зачем им искать безопасную точку на карте, если 
есть Чечня. Никто не станет разыскивать этих 
людей там без согласования с Кадыровым. 

— Я правильно понимаю, это замкнутый 
круг? 

— Я думаю, это действительно замкнутый 
круг. И следствие в этом заинтересовано: ис-
полнители вроде как найдены, есть и какие-то 
организаторы — один из них Мухудинов. Ситуация 
легко может зависнуть на этом этапе. 

— И дело, таким образом, замнется?
— Вряд ли оно замнется, но то, что делу не 

дают нормально развиваться, — факт. Если бы 
дело совсем замяли, то на задержанных повесили 
бы сразу все: они стали бы и организаторами, и 
заказчиками. Но, видимо, кому-то такой расклад 
невыгоден. Так что, возможно, теперь будут годами 
искать Геремеева и Мухудинова. При необходимо-
сти найдут. Но это все не устраивает сторону по-
терпевших. Нам неинтересны политические игры 
в отношении Чечни и Кадырова. Нам надо, чтобы 
виновные были привлечены к ответственности. 

Ирина БОБРОВА.

ИЗ ДВУХ РУСЛАНОВ  
ВЫБРАЛИ МЕНЬШЕГО

Адвокат Вадим 
Прохоров: «Пойти 

на преступления 
Мухудинова 

попросили старшие 
товарищи»

В понедельник в Донецком городском 
суде Ростовской области продол-
жился процесс по делу украинки 
Надежды Савченко, подозреваемой в 
пособничестве в убийстве российских 
журналистов в Луганской области 17 
июня 2014 года и незаконном пересе-
чении границы с Россией. Кажется, от 
слушаний устали все: в суд приходят 
единицы, а сама обвиняемая заня-
лась законодательной деятельностью 
в Верховной раде, веря, что окажется 
на родине уже этой зимой.

Если первый день суда привлек внимание 
сотен общественных деятелей, журналистов и 
просто неравнодушных, то через месяц про-
цесса, 9 ноября, поддержать Савченко пришли 
только четыре человека, в том числе консул 
Украины Александр Ковтун. В свою очередь 
адвокаты подозреваемой продолжают наде-
яться, что их подзащитную отправят отбывать 
наказание на родину. Как заявил в понедельник 
Марк Фейгин, ее передача может состояться в 
январе–феврале следующего года.

На то же надеется глава СПЧ Михаил Фе-
доров, но только в отношении всех граждан 
Украины и России, оказавшихся в тюрьмах 
по схожим делам. Помимо Савченко это, на-
пример, россияне Александр Александров и 
Евгений Ерофеев, обвиненные в терроризме 
на Донбассе, и украинец Олег Сенцов вместе с 
членами своего «крымского террористического 
подполья».

А пока этого не случилось, прокуроры про-
должают доказывать виновность Савченко. В 
этот раз первой допрошенной свидетельницей 

стала Виктория Талалаева, которая 17 июня 
прошлого года жила в Металлисте Луганской 
области, но затем бежала от войны в Санкт-
Петербург. По ее словам, в тот день вместе со 
своими родственниками она пришла на пост 
ГАИ, где ополченцы проводили эвакуацию 
мирных жителей. Однако проскочить между 
обстрелами у них не вышло. Талалаева вспом-
нила, что уже возле поста по ним стали вести 
массированный огонь.

— Ополченец был ранен в руку... Я лома-
нулась вперед, взрывы стимулировали бежать 
быстрее. Когда переходили дорогу, я видела 
много крови, мяса. Там стопа человека была в 
сандалии, летняя обувь обычная… — расска-
зала свидетельница. По ее словам, обстрел 
прошел между 11.00 и 13.00, а затем снова 
было затишье.

Как ранее говорили ополченцы, в это 
время Савченко попала в плен, и прицельная 
бомбардировка прекратилась. Также во время 
предыдущего заседания суда, 3 ноября, было 
оглашено заключение экспертов о знаниях и 
способностях Савченко в корректировке огня, 
основанное на ее заявлениях в СМИ и во время 
допросов.

В частности, украинка говорила: «Скажу 
честно, я шла и смотрела, где подбитые БТР, и, 
понятное дело, говорила «правее-левее». Да, 
это работа наводчика… Я понимала, где нахо-
дится город, поэтому говорила куда стрелять». 
Из этого эксперты сделали вывод, что у Сав-
ченко есть «признаки осуществления функции 
корректировщика (наводчика)».

После допроса Талалаевой обвинение пе-
решло к зачитыванию письменных материалов 
дела. Помимо прочего суду был представлен 
отказ в возбуждении уголовного дела по за-
явлению Савченко о ее похищении на Украи-
не и доставлении в Воронеж. Как говорится в 
документе, 23 июня прошлого года украинка 
поймала попутку в Воронежской области, но 
гаишники остановили автомобиль для про-
верки документов, узнали, что у пассажирки 
их нет, и вызвали сотрудника ФСБ, который 
отвез ее в следственный комитет Воронежа, а 
оттуда она попала в гостиницу «Евро». Между 
тем известно, что сначала правоохранитель-
ные органы считали Савченко «особо важным 
свидетелем», но непонятно, по какому делу; тем 
более неясно, как ее переквалифицировали в 
подозреваемую.

Саму же Савченко в понедельник инте-
ресовал не судебный процесс, а ее первая 
законодательная инициатива в качестве депу-
тата Верховной рады, с которой она выступила 
5 ноября. Ее законопроект предлагает один 
день в СИЗО считать за два в колонии (сейчас 
считают один к одному). О судьбе своего пред-
ложения украинка пыталась узнать у Ковтуна, 
но тот не смог ей ничем помочь.

Артур АВАКОВ.

Подполковник 
Челябинского УФСБ 
Олег Натальченко.

Михаила Бугуева и Дениса Кольцова 
полностью оправдали.

Дважды 
судимый лидер 
ОПГ Килиевич.

Следователь 
СКР Игорь 
Бедерин.

Угонщик Алексей Малов.

САВЧЕНКО НА НАРАХ ЗАНЯЛАСЬ 
ЗАКОНОТВОРЧЕСТВОМ

Она хочет, чтобы день в СИЗО считали  
за два дня в колонии
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КАТАСТРОФА...
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Многие задаются вопросом, почему вино-

вных судят по 263-й статье УК РФ («Нарушение 
правил безопасности движения и эксплуатации 
метрополитена, повлекшее смерть двух и более 
лиц»). Максимальный срок — до семи лет. Как 
же так, столько людей погибло, а виновникам 
дадут не больше семи лет? Об этом мы спро-
сили эксперта.

Комментарий адвоката Дмитрия 
КРАСНОВА:

— В основе наказания в уголовном праве 

лежит принцип справедливости и соразмер-
ности. Есть сложившаяся традиция и система. 
Принято считать, что деяния лиц, повлекших 
по неосторожности смерть двух и более лиц, 
имеют более тяжкие последствия для обще-
ства. То есть когда погибли два лица, это уже 
наступает общественная (!) опасность. Соот-
ветственно, и пункт статьи другой. А судья, 
в зависимости от многих других факторов, 
определяет срок наказания. В данном случае 
минимальный срок лишения свободы — 2 ме-
сяца, максимальный — 7 лет. 
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«Если полюбишь другого,  
я тебя… зарэжу!»
— Мэлор, это первая книжка ваших сти-

хов. Хотя в душе вы поэт, наверное. Вы до это-
го когда-нибудь писали стихи по-русски?

— Стихами на русском языке я начал фонта-
нировать лет пять назад. До этого я на русском 
ничего не писал. Но это не значит, что я был далек 
от русской поэзии. Наоборот, я был влюблен в 
Блока, Пастернака, Маяковского, Заболоцкого… 
С 25 лет или даже раньше до 82 я был только по-
требителем русской поэзии. И вот на 83-м году 
жизни вдруг почувствовал какое-то желание вы-
сказаться. Тогда-то начались мои стихотворные 
попытки, которые я потом объединил в книгу под 
названием «Стихотворения конца жизни». Но, 
по-видимому, я это носил в себе все эти 60 лет. 
Знаете, ведь первые свои стихи я начал писать на 
грузинском языке. Я всегда шутливо замечаю, что 
мое первое стихотворение, которое я до сих пор 
помню, было написано мною, 7-летним мальчи-
ком, влюбленным в 4-летнюю девочку. Ее звали 
Вега. В этом четверостишии по сути дела была 
сконцентрирована вся мировая поэзия: любовь, 
ревность, угроза — я ей угрожаю там: ты смотри, 
если полюбишь другого, я тебя…

— …Зарэжу?
— Да, убью, и никто тебе не поможет. Я, ко-

нечно, шучу. Потом, с 8 лет, я стал писать стихи 
серьезно. А лет с 12 я уже писал стихи, которые 
можно было даже печатать. Причем к 14 годам я 
стал отцом грузинского формализма. Мои стихи 
по форме превосходили стихи крупных грузинских 
поэтов. Они считались со мной, подходили с по-
чтением. И вот я, 14-летний мальчишка, иду по 
улице, а вокруг говорят: «Вот идет отец грузинского 
формализма».

— Так можно голову было потерять, если 
не иметь чувства юмора. И с иронией не от-
носиться к себе.

— Конечно, я имел чувство юмора. В 16 лет 
я приехал в Москву и поступил в Институт меж-
дународных отношений, где, конечно, поэзию 
не преподавали. Это где-то помогло мне в том 
смысле, что я, не начиная писать стихи по-русски, 
поставил точку на грузинских стихах. Я перестал 
их писать. Потом, года через два, меня познако-
мили с русским поэтом Луговским, который имел 
свою группу поэтов. Самое интересное, что эти 
поэты во главе с Луговским были зациклены на 
Пастернаке. Вот от них я начал поглощать Пастер-
нака и вскоре стал совершенным его рабом. Я его 
любил, я им восхищался, я мог… Вот начинайте 
любое стихотворение Пастернака, и я вторую 
строку вам процитирую. То есть я знал его почти 
наизусть. Затем, через некоторое время, наконец 
пришел Маяковский. И то же самое: я знал почти 
все его стихи наизусть, и это где-то обогащало мою 
лексику. Переварил Маяковского, затем открыл 
Заболоцкого. После этого я уже чувствовал себя 
более-менее прочно в знании ведущих русских 
поэтов. Дальше у меня было увлечение такими 
поэтами, как Эдуард Багрицкий, Иосиф Уткин… 
Затем, когда я созрел для поэзии, меня стали увле-
кать Слуцкий, Тарковский, Самойлов, безусловно. 
И вот после них я почувствовал, что мне больше 
не надо. Я про себя сказал: мне достаточно этих 
поэтов. Поэтому нынешних современных поэтов 
я не очень хорошо знаю. 

— А Бродский?
— Вот Бродский, конечно, исключение. Для 

меня такими исключениями являются три поэта: 
Бродский, Евтушенко и Вознесенский. Евтушенко 
и Вознесенского я прочел просто насквозь, но ни 
тот, ни другой меня совершенно не шелохнули. 

— Здесь вы схожи с Бродским, он тоже 
почему-то не любил ни Вознесенского, ни 
Евтушенко.

— Я считаю, что и тот, и другой, может, и были 
в какой-то степени трубадурами своего времени, 
но сами эти стихи, когда я их читаю с листа, не 
тянут, если можно так выразиться.

— Ну о вкусах не спорят…
— Бродский тоже не оказал на меня влияния, 

хотя я его признаю очень большим поэтом. Но не 
великим. Он мог стать великим, если бы не уехал из 
России. Как только он уехал и окончательно попал 
под влияние англоязычных поэтов, его стихи стали 
более предсказуемыми… В общем, он не пришел 
на Васильевский остров умирать… 

— Но это же фигура речи, не стоит ее при-
нимать так уж буквально. Он был человек мира 
в этом смысле и говорил, что возвращаться 
уже как турист — с какой стати?

— Я его понимаю. Я даже понимаю, что он 
боялся возвращаться — вдруг что-то в нем взы-
грает и он останется.

«Вот у меня какой 
любовник!» —  
говорила обо мне Ахматова
— У нас же, как говорят, четыре поэта 

великих. Вы назвали Пастернака… А Ман-
дельштам, Ахматова, Цветаева?..

— Ахматова — великая поэтесса с тех пор, как 
арестовали ее сына. До этого она была поэтессой 
своего века: «умер вчера сероглазый король…» 
и т.д. Хорошие стихи, но что такое «сероглазый 
король»? А вот когда она была «там, где мой народ, 
к несчастью, был», когда она начала приносить 
передачи сыну и стояла в этих очередях, вот тогда 
началось ее второе и настоящее рождение.

Цветаева, скажу честно, чем-то мне не нра-
вится. Почему, я даже не могу себе сказать. Может 
быть, потому, что она слишком дикая для меня, 
сумасшедшая.

— А вы знаете, как Пастернак ее ценил!
— Да, у них был какой-то роман непонятный, 

без физического соприкосновения. Она в него 
сразу влюбилась, как, кстати, и в Маяковского. 
Она была очень темпераментной, может, даже 
слишком. 

Знаете, когда Анна Ахматова незадолго до 
смерти приехала в Англию, я был единственным 
журналистом, кто ее встречал. Она приехала полу-
чать степень доктора Оксфордского университета. 
Поезд подходит, я вижу ее лицо в окне в профиль. 
Захожу к ней, представляюсь, и первое, что она 
меня спрашивает: «Как я?» — «В каком смысле?» — 
говорю. «Ну как я выгляжу?» — «Какая разница, 
как вы выглядите… Великолепно!» Тогда она мне 
говорит: «Да нет, я не это имею в виду. Но вот как 
я одета, как я буду выглядеть на фоне англичан?» 
И потом она страшно разочаровалась в Исайе 
Берлине, сотруднике британского посольства, 
который ее приглашал. Он когда-то приезжал в 
Россию и проговорил с ней всю ночь, а после они 
очень долго не виделись. Ахматова узнала, что он 
женился на очень богатой невесте. То есть женился 
по расчету и не сохранил этого огня к ней, к Ахма-
товой. И что она делала? Везде она пользовалась 
мною и говорила: вот у меня какой любовник! Она 

не говорила таких слов, но это было ясно. И я ей 
подыгрывал. Это удивительно, как женщина в ней 
взыграла и как она мстила этому Берлину! А я был 
орудием мести. Конечно, меня это где-то смешило, 
но в то же время я был страшно доволен. 

— А Мандельштам? У вас же есть стихи, 
ему посвященные.

— О-о, Мандельштам! Из этой могучей кучки 
русских поэтов он меня увлек последним и очень 
сильно. 

— К тому же, будучи в Англии, в Америке, 
вы могли его там читать, в отличие от совет-
ских людей.

— Конечно. Кстати, в те годы корреспондента 
«Известий» не шмонали, поэтому я привозил эти 
книги чуть ли не пачками. Правда, на всякий случай 
писал: для библиотеки «Известий». Я привозил и 
Ахматову, и Клюева, и Цветаеву… Мандельштама, 
Пастернака… Они стоят в моей библиотеке в Мо-
скве. Так вот я почувствовал огромную близость с 
Мандельштамом. Причем близость, которая как 
бы перешагнула поэзию. Не знаю даже почему. 
Ведь моя жизнь не похожа на его жизнь. То есть 
в нем я увидел поэта, который сделал то, что мне 
предстояло сделать.

— Что вы имеете в виду?
— То, что он сделал в поэзии, было то, что я 

намеревался сделать, еще не зная его. 
— А многие говорят о нем: он для меня 

сложен, я его не понимаю.
— Чепуха! Ну как не понимать Мандельштама? 

Кстати, Мандельштам, так же как Ахматова, начи-
нается очень поздно. Ранний Мандельштам меня 
тоже не трогал, как и ранняя Ахматова. 

— Выходит, пока человек не перестрадал, 
он не может быть большим поэтом?

— Да, Мандельштам начинается тогда, когда 
он чувствует, как его начинают загонять. В моей 
жизни тоже это было. Вернее, в жизни моего отца: 
его обвинили в тоске по троцкизму. А меня не 
приняли в дипломаты. Ну ради бога, мне даже 
повезло — я пошел в журналисты. Но я же два раза 
становился невыездным, два раза меня лишали 
паспорта заграничного, и два раза я сидел без-
выездно по пять лет в Москве. Причем один раз 
это совпало с перестройкой. Даже перестройка 
мне не помогла сразу. 

«Ко мне ночью приходила 
супруга нашего резидента»
— А помните пятый съезд Союза кинема-

тографистов в 86-м, где свергали «киногене-
ралов»? Но вы же тоже считались «генералом» 
от журналистики, и вас тоже, наверное, пы-
тались свергнуть в перестройку?

— Меня пытались свергнуть негодными 
средствами. Говорили, что я обуржуазился и 
хочу обуржуазить советскую журналистику. Но 
они не могли это доказать. И потом что значит 
«обуржуазился»? Меня поэтому делают на 10 лет 
невыездным. А все оказалось очень просто. Ко 

мне ночью приходила супруга нашего резидента 
в Нью-Йорке, для того чтобы проверить, кто ко 
мне ходит. Приходила будто бы для того, чтобы 
звонить от меня своим друзьям.

— «Ночью приходила супруга резиден-
та…» — звучит очень пикантно.

— Потому что сам резидент мне говорил, 
что его супруга будет иногда пользоваться «из-
вестинским» телефоном, будто бы он не имел 
средств, чтобы говорить из дома. Она приходила 
где-то в 11, полдвенадцатого вечера, сидела час, 
разговаривала со мной, звонила.

— И больше ничего не было, 
признавайтесь!

— В том-то и дело! В какой-то момент этот 
резидент дрогнул, подумал: «Моя жена туда ходит 
буквально каждый день…».

— И он на вас стукнул?
— Да, вот меня и обвинили, придумали фор-

мулировку. После чего я пять лет сидел безвылазно 
в Москве. Следующие пять лет мне «дали» вот 
почему. Наши выгнали корреспондента журнала 
«Ньюсуик» в Москве за то, что «Ньюсуик» опубли-
ковал растрескивающийся портрет Брежнева, а 
внутри журнала статья о том, что Брежнев болен. 
Тогда американцы в ответ выгнали меня. Когда 
я спросил «за что», они сказали: «У нас есть две 
причины. Во-первых, вы так же чисты, как и он (в 
том смысле, что я никакого отношения к КГБ не 
имел). К тому же вы самый известный журналист, 
поэтому Кремль захочет вас сохранить, а тогда 
может вернуть и нашего корреспондента». И меня 
все-таки выслали. 

«Мне пришлось выступать 
против Синявского  
и Даниэля»
— Вы говорите, что к КГБ вы не имеете от-

ношения. А к ЦК КПСС? Были же такие люди, 
как Юрий Жуков, Валентин Зорин, Станислав 
Кондрашов. Вы входили в этот же клан, тоже 
получали задания от ЦК?

— Да, задания я, конечно, получал. Но раз-
ница в том, что Жуков был первым пером партии. 
Мы все время с ним были в контрах.

— Но какие-то деликатные идеологиче-
ские задания вы выполняли?

— Меня задействовали только тогда, когда 
надо было писать памфлеты или фельетоны. Но 
если надо было писать какую-то зубодробитель-
ную статью, то звали кого-то другого. 

— Но фельетон — это тоже форма 
пропаганды.

— Да, я этого не отрицаю. Даже, скажу вам, 
были у меня очень сложные моменты, которые я 
бы никому не пожелал. Например, мне пришлось 
по телевидению выступать против Синявского и 
Даниэля. Я, конечно, крутил-вертел, но в той про-
грамме оправдывал Советский Союз и обвинял их. 
Это, конечно, было очень неприятно.

— А отказаться, конечно, было нельзя: вы 
бы как минимум потеряли работу.

— Да, если бы я отказался, то стал бы таким же 
Синявским и Даниэлем. Но когда я становился не-
выездным два раза, то чувствовал себя абсолютно 
свободным. А что они могут еще со мной сделать? 
Для международника потерять заграничный па-
спорт — это высшая мера наказания. 

— Но это были уже брежневские годы, то 
есть все-таки более мягкие, не сталинские. 

— И я ходил на все приемы в посольство, мне 
было не страшно. Эта свобода, раскованность, 
которые я испытывал в годы моего «заточения», 

никогда потом не повторились. Ну, может быть, 
только сейчас… 

А в 89-м мне опять открыли дорогу. Спросили: 
«Вы куда?». Я сказал: «В Соединенные Штаты, я там 
работал и буду работать». Хотя мне предлагали 
заместителем главного редактора, спецбуфет… 
«Я ничего не хочу, слушайте, оставьте меня в по-
кое» — так я им ответил и уехал. 

Когда я вторично поехал в США, это совпало 
с распадом Советского Союза. И я был единствен-
ным советским человеком, который соглашался 
выступать в американских СМИ во время нашего 
августовского путча в 91-м. Остальные все ис-
пугались. Увидев гэкачепистов, я сразу сказал, 
что эти люди всего на несколько дней. И меня 
тогда в этих длинных черных автомобилях возили 
с Си-би-эс на Эй-би-си, потом Си-эн-эн, Эн-би-си. 
Газета «Нью-Йорк таймс» имеет правило печатать 
посторонних авторов примерно раз в полгода. 
А меня тогда «Нью-Йорк таймс» печатала буквально 
каждую неделю. 

— Получается, что в советское время вы 
были в таком статусе Ильи Эренбурга при 
Сталине…

— Мне так и говорили: вы являетесь продол-
жателем традиций Ильи Эренбурга в советской 
журналистике. Спасибо большое, отвечал я им. 
Ведь Эренбург был не антисоветским, а несо-
ветским. Сталину он был нужен, потому что через 
него осуществлялась связь со всей европейской 
интеллигенцией. Я помню Эренбурга. Помню, как 
он приходил в ресторан гостиницы «Националь» 
на первом этаже, и я садился всегда рядом с ним. 
Я его очень любил, конечно. 

— А вы же еще встречались с английской 
королевой Елизаветой II.

— Мы встретились с ней на Мальте. Поехал наш 
посол, и я вместе с ним. Дается гигантский прием. 
У входа стоит королева, проходят люди. Женщины 
делают книксен, мужчины с поклоном… Я думаю: 
«Черт подери, может, я с ней больше никогда не 
встречусь, надо как-то разыграть». Вдруг вспомнил, 
что ее сын поступает в Кембриджский университет. 
И вот я подхожу к ней (а должен только поклонить-
ся и пройти), но, поклонившись, я говорю: «Ваше 
величество, разрешите мне сказать вам несколько 
слов…» А это уже из ряда вон выходящее. 

— Ну да, вы же вышли за рамки…
— Да! Тут я увидел, как сверкают глаза вокруг 

стоящих. Но я на них не обращаю внимания. Она 
мне: «А в чем дело?» — «Мы с вами, — говорю я, — 
как родители в одинаковом положении». — «В ка-
ком смысле?» — «Мой сын поступает в институт 
и, насколько я знаю, ваш сын поступает в Кем-
бриджский университет». — «Да-да, я так волну-
юсь», — сказала она. (Вот тут-то я ее и зацепил.) 
«Вы не знаете, как я волнуюсь», — говорю я. «Но 
мои волнения еще больше, — ответила короле-
ва. — Представляете, если моего сына не примут в 
Кембридж?» — «Этого не может быть». — «Почему? 
Если он будет недостаточно подготовлен, его не 
примут». И вот мы стоим и разговариваем.

— Да, вы нашли ключик.
— Хоть она и королева, но она мать. А про-

токольная служба меня глазами буквально всего 
испепелила. Уже очередь огромная… Наконец 
я извинился, но сказал напоследок: «Вам не ка-
жется странным, что мы с вами, живя в Лондо-
не, встретились на Мальте?» Она усмехнулась: 
«Да, действительно, довольно странно». И мы 
расстались. Через некоторое время ко мне под-
ходят: «Вас просит герцог Эдинбургский». А это 
супруг королевы. Меня подвели к нему, он говорит: 
«Я слышал, что вы с ее величеством общались». 
Потом вдруг отослал куда-то всю протокольную 
службу и мне: «Давайте поедем на яхту и там по-
гуляем». Там в проливе стояла королевская яхта. 
Но я вспомнил, как писали в газетах, будто он на 
этой яхте с дамами как-то не так себя вел. И сказал: 
«Ваше высочество, у меня дедлайн. Мне нужно 
передать в Москву материал, поэтому я никак не 
могу воспользоваться вашим приглашением». 
Но герцог настаивал. Я подошел к нашему послу, 
рассказал ему все. «Ни в коем случае!» — грозно 
сказал мне посол. И я с зубовным скрежетом от-
казался от этого предложения. 

Александр МЕЛЬМАН.
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ЮБИЛЕЙ

SOSЕДИ

Бенефис Льва 
Лещенко в Мо-
скве — событие 
и желанное, и 
долгожданное. 
Ведь он поисти-
не культовый ис-
полнитель, чьи 
песни любимы и 
близки публике 
уже более полу-
века. Юбилейная 

концертная программа 8 декабря будет по-
священа 50-летию творческой деятельно-
сти певца, любимого миллионами. К этому 
событию приурочен выпуск диска с новыми 
песнями «Я тебе подарю»; каждый зритель, 
посетивший концерт, получит экземпляр в 
подарок. Накануне концерта мы расспро-
сили поистине народного артиста России о 
подробностях его будущего бенефиса.

— Летом 1965 года, еще во времена моего 
ученичества, мы вместе с другими студента-
ми факультета музыкальной комедии собрали 
бригаду и просмотрелись в Москонцерте. Нас 
одобрили, сделали афишу — это была первая 
наша афиша! — положили ставки по 8 рублей, 
и мы отправились на Камчатку и Сахалин на 
гастроли. В те края редко кто тогда ездил из 
больших звезд на гастроли, в основном там 
работали студенческие бригады. Прилетели 
с пересадкой из Благовещенска и предстали 
перед худруком Камчатской филармонии. Это 
была легендарная личность по фамилии Ма-
грачев, он управлял Сахалином и Камчаткой. К 
нему все артисты приезжали на «чес». А там в 
это время оказался прекрасный конферансье — 
Саша Лобнин, который тоже работал с какой-то 
бригадой. Он, увидев нас, подошел к Маграчеву 
и сказал: «Сделай ребятам побольше концертов, 
не скупись! Они — студенты». И мы через день, 
как оформили все нужные документы, улетели 
в поселок Эссо. А лето тогда дождливое было. 
А там жара! 28 градусов! Цвели огромные цве-
ты, росли разные удивительные растения и 
били горячие гейзеры. Они-то и обеспечивали 
всю эту экологическую нишу. Это и был самый 
первый мой концерт, который состоялся в июне 
65-го года. А поселяне, что пришли на этот кон-
церт, были мои первые зрители. Я ничего не 
придумываю.

— Афишу самую первую сохранили?
— Нет! До сих пор об этом жалею. А на сле-

дующий год я уже поехал с артистами Театра им. 
Станиславского и Немировича-Данченко, куда 

меня после второго курса взяли стажером. Так 
и началась моя творческая жизнь.

— Этот концерт для вас — подведение 
каких-то творческих итогов или просто 
празднование знаменательной даты вме-
сте со зрителями?

— Подводя итог, в первую очередь я гово-
рю о том, что по-прежнему работаю. Я не хочу 
устраивать прощальных концертов и никуда 
не желаю уходить. И подводя именно вот этот 
итог, мне не хотелось бы замыкаться на старом 
репертуаре, хотя его предостаточно, ведь я чем-
пион мира по количеству песен, размещенных 
в Интернете. Там крутится 562 композиции. 
Но я не останавливаюсь и пишу новое — в год 
20–30 новинок. Вот сейчас у меня созрел диск «Я 
тебе подарю», там шестнадцать новых песен. И 
программа так же называется. Все премьерные 
песни, их будет 13–14, прозвучат в первом от-
делении. Оно будет немного театрализованное, 
я представлю авторов песен: это и молодые 
музыканты, и именитые. Я спою новый романс 
Игоря Крутого на стихи Шекспира, со Славой До-
брыниным исполним две его абсолютно новые 
песни, на одну у нас будет дуэт, придут Андрей 
Дементьев и Лариса Рубальская, я буду петь 
две их новые песни… Так что это будет пред-
ставление нового репертуара в новом звучании 
и новой стилистике, там хорошие музыкальные 
обработки. Некоторые — скажем, «Я выбираю 
тебя», «Будь рядом» — уже были в ротации, 
другие совсем свежие.

— У вас такое огромное количество аб-
солютных, непререкаемых хитов — как вы 
будете выбирать из них, что представить 
публике?

— Второе отделение будет как бы ретро-
спективой песен, которые я за 50 лет испол-
нил. Их действительно очень много, поэтому я 
ограничусь 15–16 композициями, которые были 
вехами в моей творческой карьере. Это, скажем, 

будут первые песни, которые прозвучали на 
радио или в новогоднем огоньке. Я спою их с 
живым оркестром. Безусловно, нельзя было 
пройти мимо «За того парня», которая прозвуча-
ла на фестивале в Сопоте, где я получил первую 
премию; «Ни минуты покоя», которая подарила 
мне успех на первом моем голубом огоньке… 
Все это — знаковые песни, которые для меня 
стали очень событийными. «Нам не жить друг 
без друга», «Эхо любви», «Родительский дом», 
песни, которые прозвучали на Олимпиаде в Мо-
скве в 1980 году, — все они обязательно будут. 
Некоторые песни я буду исполнять со свои-
ми партнершами: примут участие в концерте 
Алсу, Варвара, Алена Свиридова, я вспомню тот 
клип из «Старых песен о главном», где я играю 
дачника… Понятно, не обойдется без Володи 
Винокура, с которым мы дружим всю жизнь. 
Такой вот будет творческий отчет с атмосферой 
пронзительной лирики и моего звучания под 
живой оркестр.

— Ваш творческий вечер в Москве — со-
бытие долгожданное. Почему такие концер-
ты бывают достаточно редко?

— Я в действительности много гастро-
лирую. Концерты проходят в Томске, Омске, 
Оренбурге… Сегодня ведь вообще мало кто 
работает «под афишу», только первая десятка 
исполнителей. Это — взрослые артисты, с ко-
торыми выросла их публика. Другие пытаются 
прожить корпоративами, но это — путь в никуда. 
Артист просто обязан держать себя в форме 
и понимать, что ты интересен зрителю, а не 
какой-то компании, которая пригласила тебя 
ради прихоти. А для этого необходимо делать 
кассовые концерты, афишные. Но в Москве это 
очень затратное удовольствие, очень дорого 
стоят аренда и реклама. Но все равно такие 
концерты надо делать — нельзя обижать лю-
бимого московского зрителя.

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

   Мэлор СТУРУА:
« Как я был 

лучшим 
любовником 
Ахматовой  
и отказал герцогу 
Эдинбургскому»

ЛЕВ ЛЕЩЕНКО ОТМЕТИТ СВОЕ 
ПЯТИДЕСЯТИЛЕТИЕ НА СЦЕНЕ
В Московском Доме музыки пройдет концерт, где 
хиты маэстро будут соревноваться с премьерами

ПЕРСОНА

ПОЭТ
РОССИЙСКОЙ 
ЖУРНАЛИСТИКИ

А он еще и поэт! Разве такое 
возможно в одном флаконе — 
известнейший журналист-
международник и вдруг…  
Во флаконе — не знаю, но если 
душа просит… Мэлор Стуруа, 
в имени которого заложена 
практическая вся Великая 
Октябрьская социалистическая 
революция (она же переворот!), 
действительно остался 
романтиком в душе. До сих 
пор! Его недавняя книжка 
«Стихотворения конца жизни» 
(первая и, дай бог,  
не последняя) — это исповедь, 
конечно. Поэтическая исповедь 
мудрого, непростого и очень 
талантливого человека.
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С Зурабом Церетели.

10 ноября на сайте олимпиады «Покори Во-
робьевы горы!» открылась регистрация участни-
ков сезона 2015—2016. Регистрация продлится 
с 10 ноября по 15 декабря. В этом году олим-
пиада проводится по следующим предметам 
— математика, физика, биология, иностран-
ный язык (английский, немецкий, французский), 
история, литература и обществознание. Чтобы 
попасть в список участников интеллектуально-
го состязания, нужно зайти на официальную 
страничку по адресу pvg.mk.ru и заполнить 
анкету.

Олимпиады бывают различной сложности, 
но ПВГ — одна из самых сложных. Зато и от-
ношение к ее финалистам у преподавателей 
Университета — соответствующее, почти как 
к равным!

— Визитной карточкой ПВГ стала ее уни-
кальная программа, — говорит главред «МК» 
Павел Гусев. — Все задания разрабатываются 
лучшими преподавательскими кадрами МГУ. 
Выполнение каждого из них требует от учени-
ка не только глубокого знания материала, но 
и нестандартного подхода, а также широкого 
кругозора, который распространяется на все 
предметы школьной программы.

Олимпиада «Покори Воробьевы горы!» про-
водится в 2 этапа. Первый отборочный этап 
проводится в заочной форме и стартует в се-
редине ноября. 

Для учащихся 10—11-х классов время, от-
веденное на выполнение заданий и отправку 
решений по одному предмету, составляет не 
более 168 астрономических часов после по-
лучения заданий в личном кабинете.

А для учащихся 5—9-х классов сессия не 
ограничена и заканчивается временем окончания 
отборочного этапа.

Времени на решение заданий — более чем 
достаточно, обычно финал заочного тура прохо-
дит в конце декабря. Победители первого этапа 
выходят во второй, очный, который традиционно 
проходит весной в МГУ им. М.В.Ломоносова и в 
нескольких крупных городах страны, всем участ-
никам из регионов компенсируются затраты на 
билеты и проживание. Города очного тура (как, 
впрочем, и проходные баллы олимпиады) меня-
ются год от года и будут известны позже.

Участие в первом заочном этапе начинается 
с формальностей — при регистрации участни-
ки получают на сайте олимпиады свой личный 
кабинет, через который им приходят задания, 
там они их решают и отправляют ответы. Чтобы 
все прошло нормально — соблюдайте все фор-
мальности: будьте внимательны при заполнении 
анкеты и контактных данных, оставляйте свои 
реальные телефоны и электронные адреса, по-
скольку именно по ним оргкомитет олимпиады 
будет связываться с участниками. Регистриро-
ваться можно только один раз.

Все неясности, оставшиеся после изучения 
регламента, можно будет прояснить на форуме, 
находящемся по адресу msu.mk.ru. Кстати, 
чтобы на ваш вопрос ответили, нужно заходить 
на форум под реальными именами и фамилиями, 
под которыми вы регистрировались как участ-
ник, — те, кто используют никнеймы, не смогут 
получать ответы от организаторов!

Евгений БАЛАБАС.
Подробности на http://pvg.mk.ru

ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ
Уже 12 лет «Московский комсомолец» и МГУ дают шанс 
талантливым школьникам стать студентами лучшего уни-
верситета страны. Регистрация на олимпиаду «Покори 
Воробьевы горы!», 2015—2016 учебный год — открыта! 
Всем, планирующим попасть в Московский университет, 
нужно приступать к заполнению анкеты и готовиться к 
первому заочному этапу.

СТАРТОВАЛ ДВЕНАДЦАТЫЙ 
СЕЗОН ОЛИМПИАДЫ 

«ПОКОРИ ВОРОБЬЕВЫ ГОРЫ!»
Спешите зарегистрироваться на заочный этап!

Политики ДНР и ЛНР заговорили о воз-
можном возобновлении боевых действий 
на Донбассе. Ситуация на линии сопри-
косновения действительно напряженная. 
Но в столице ДНР — Донецке — пока тихо. 
Город живет своей послевоенной жизнью, 
решая насущные проблемы и готовясь к 
зиме...

Война пока не гремит, и народ больше 
интересуют бытовые неприятности. Мои по-
путчики в машине с гордостью сообщили, что 
в их родном Харцызске отопление выключали 
всего пару раз. При этом один из пенсионеров 
с улыбкой изрек: «У меня на даче буржуйка 
работает совершенно ритмично!» Дачи — 
большое подспорье в эти времена. Люди, 
которых я подобрал на украинском блокпосту 
в Новотроицком, как раз закончили полевой 
сезон и смогли выехать проведать детей и 
внуков. И попробовать заодно оформить укра-
инскую пенсию — в приварок к пенсии ДНР. 
Тоже обычная история.

В Донецке ажиотаж с отоплением поутих. 
В домах батареи теплые, в школах еще про-
хладно. Самопровозглашенная республика 
совсем недавно столкнулась с газовым кри-
зисом: давление в магистрали упало в 8 раз. 
Пришлось выкручиваться. Власти республики 
объявили о создании государственной струк-
туры «Донбассгаз» и уменьшили из-за холода 
уроки в школах до 30 минут с обязательными 
физкультурными паузами.

Что случилось, пояснил «МК» источник 
в правительстве: «Все просто! Из-за поли-
тической ситуации мы не можем закупать газ 
напрямую в России. Существовали фирмы-
прокладки, которые должны были покупать 
газ и продавать его нам. Соответственно, они 
собирали деньги у населения и предприятий 
за газ. И подставили всех! Деньги исчезли, а 
газ на время отключили из-за долгов. Сейчас 
ситуацию удалось разрулить».

Как-то разруливают ситуацию и с бензи-
ном, хотя дефицит топлива еще ощущается. 
Есть пара заправок, которые стали продавать 
бензин А-95 по 48 рублей за литр, там беше-
ные очереди. Возле редакции «МК-Донбасса» 
есть заправка с бензином по 57 рублей за 
литр. В самые пиковые времена возле нее 
тоже выстраивалась вереница машин в сотни 
метров.

Ассортимент в магазинах вполне удо-
влетворительный. И хотя цены выше, чем на 
Украине, но все же гораздо ниже, чем в том 
же Крыму. Свинина в сетевом магазине про-
дается по 270 рублей за килограмм, чашка 
кофе начинается от 40 рублей, местная водка 
— от 75 рублей, а белорусская — от 140, хлеб 
в киосках — 15 рублей за буханку. Есть еще 
и «социальный» хлеб — он в районе 8 рублей 
за буханку. На рынке говядина стоит 380–390 
рублей, свинина 320–350 рублей, куриное 
филе — 200 рублей за килограмм, яйца — 57 
рублей десяток, цена на сахар — 44 рубля, 
постное масло российского производства 
стоит 88 рублей, картошка — от 17 рублей 
за килограмм. Минимальные пенсии здесь 
по-прежнему чуть недотягивают до 2500 ру-
блей, а зарплата в 5–6 тысяч рублей считается 
вполне достойной.

И еще без всяких объявлений в ДНР от-
казались от бивалютной корзины: теперь в 
молодой республике ходят только рубли. «В 
прошлом месяце сдали в налоговую журналы 
по приему гривны, — рассказывает знакомый 
частный предприниматель. — Все, гривны 
принимать никого больше не обязывают».

В Донецке по-прежнему мало коммерче-
ской рекламы на улицах, глаз «радуют» только 
щиты с информацией министерств — МЧС, 
транспорта, здравоохранения. Висит много-
численная реклама несостоявшихся выборов 
18 октября, поздравления с Днем пожилых 
людей 1 октября и много еще более старых 
поздравлений.

На фоне картинки непрекращающихся 
праздников и памятных дат очень чувствуется 
бесконечная усталость от войны и полной 
неопределенности.

Дмитрий ДУРНЕВ,  
главный редактор «МК-Донбасс».

ДОНЕЦК 
ПОЛНОСТЬЮ 
ОТКАЗАЛСЯ 
ОТ ГРИВНЫ
Уроки в донецких 
школах сократили  
из-за холодов

ГОСТИ

11 ноября, среда. В 12.00 состоится 
онлайн-конференция научного руководи-
теля Института экономики РАН, доктора 
экономических наук Руслана Семеновича 
Гринберга. 

Какие способы выхода из экономического 
кризиса наиболее благоприятны?

Стоит ли открывать рублевый печатный 
станок и грозит ли это «раскручиванием» 
инфляции?

Какой курс рубля нужен государству, 
бизнесу и гражданам? 

Какую политику необходимо вести Цен-
тробанку, чтобы держать рубль на приемле-
мом уровне?

Есть ли перспективы у Евразийского 
союза?

Эти и другие вопросы вы сможете 
задать уже сейчас на сайте www.mk.ru в 
разделе «Пресс-центр» в комментариях 
к анонсу.

РОССИЙСКАЯ ЭКОНОМИКА 
ВНОВЬ НА ПЕРЕПУТЬЕ: КАК 
ПРЕОДОЛЕТЬ СТАГНАЦИЮ?

7 ноября в Донецке отмечали  
под красными флагами.
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Олег Меньшиков первый раз в 
жизни решил публично отметить 
юбилей — две пятерки (55). Если 
бы существовал рейтинг юбилеев, 
то меньшиковский, прошедший 
в минувшее воскресенье в театре 
имени Ермоловой, оказался бы 
самым неформатным, а потому 
лучшим. С подробностями с 
необычного юбилея обозреватель 
«МК». 

Влетаю в Ермоловский почти последняя. Зри-
тели уже заняли места, занавес закрыт, а офи-
цианты сворачивают белые скатерти и убирают 
бокалы с недопитым шампанским — зрителям 
наливали до, вип-гостям — после.

— А вас-то угощают, или, как всегда, обслу-
живающий персонал забыли? — спрашиваю я 
гардеробщицу.

— Да что вы! У нас такого не бывает, — отве-
чает миловидная блондинка Лариса Григорьевна. 
— У нас Олег Евгеньевич тут всех знает. Мимо 
бежит — всегда поздоровается, рукой махнет: 
«Привет». А уж в день рождения…

Дата на сцене не обозначена никак, только 
две металлические буквы — «О» с «М» по заднику. 
Слева оркестр его мечты — духовой, а справа, 
на барном высоком стульчике перед пюпитром, 
сам юбиляр. Но он не дает возможности публике 
встретить его аплодисментами — тут же поет 
песню «Мaybe I, Мaybe you».

— Вот в последнее время куда бы я ни при-
ходил, везде слышал эту песню. Почему она меня 

преследует? Черт ее знает! Поэтому и решил на-
чать с нее. «Автобиография» — так называется 
наш вечер.

Свою автобиографию артист уложил в два 
часа с небольшим без антракта. Из нее зал узнал, 
что папу артиста (кстати, присутствовал на юбилее, 
сидел в ложе) посадили на гауптвахту в честь рож-
дения сына — от радости тот палил из ружья. Что 
в детском саду будущий юбиляр зачем-то тырил 
с блюдечек масло сливочное, а в школе никогда 
не дрался, но его два раза били, но «не за что-то, 
а потому что с кем-то перепутали». Что он еще 
пионером обнаружил организаторские способ-
ности и, между прочим, был председателем совета 
дружины. В этом статусе находил неординарные 
решения массового побега с уроков. 

Вступает оркестр — Олег поет. Олег читает 
из «Демона» Лермонтова, Ахматову, Грибоедова 
— монолог Чацкого. И снова вспоминает. Напри-
мер, как в Лондоне, когда он играл Есенина вместе 
с Ванессой Редгрейв, посмотреть на русского, 
оказавшегося на волне перестройки в Вест-Энде, 
приходили Элтон Джон, Лайза Минелли, Роберт 
Де Ниро, Мик Джаггер. 

— На одном спектакле я читаю стихи, по-
русски читаю, все равно никто ничего не пони-
мает. И вдруг ко мне подходит Ванесса и молча 
выливает мне на голову бокал вина. Я офигел: 
не было у нас такой сцены. Думаю: «Ну, ладно». 
Читаю дальше. Снова подходит и снова выливает 
мне на голову вино. Наутро под моей дверью в 
отеле стоял поднос с чаем и бутербродами с 
красной рыбой. Она знала, что я люблю красную 
рыбу. Я рыбу взял, ну и поднос прихватил. Что с 

ней тогда случилось на спектакле, до сих пор 
не понимаю.

Олег не уходит со сцены. Он весь вечер на 
манеже — поет, шутит, вспоминает. Но это даже не 
воспоминания, не чтение неопубликованных пока 
мемуаров, а, по сути, моноспектакль — не «Авто-
биография», а «Олег-шоу» Но в чем его прелесть и 
эксклюзив? Спектакль не срепетирован от и до, не 
разутюжен до блеска дорогого костюма. Но этот 
«костюмчик» дороже любых брендов, потому что 
в единственном экземпляре и ручной работы. Это 
нечто особенное, замешанное на такой степени 
свободы, где есть свобода духа, а не политической 
смелости. И такой степени искренности, которая 
обескураживает — разве так можно обнажаться? 
Оказывается, можно и нужно, и только тогда в зале 
рождается невероятная атмосфера, когда весь 
зал затаив дыхание смотрит на сцену и думает: 
«Лишь бы не кончалось». 

В такие моменты очень интересно смотреть 
на публику — у всех одинаковое выражение лица — 
благость, любовь разлиты по мужским и женским 
лицам. Его любят, его обожают, их можно брать 
голыми руками, и никому не придет в голову со-
противляться. Рецепт успеха вечера, оказывается, 
прост: никаких делегаций, чтения телеграмм, 
представителей власти с официальными реча-
ми. Даже министр Мединский стоял с букетом в 
общей очереди к сцене среди многочисленных 
поклонников. Жесткий ритм действия, небольшое 
количество отборных номеров от приглашенных 
отборных гостей. Среди них отмечу солистку 

балета Большого театра Марию Александрову 
с замечательным танцем а-ля Чаплин, двумя ко-
роткими, как выстрел, капустниками от стариков и 
молодежи Ермоловского. Первые в стихотворной 
форме уверяли, что Крым отошел России лишь по 
той причине, что в Артеке в детстве отдыхал Олег. 
А молодые артисты за три минуты презентовали 
новый оркестр театра — «Жесть»: сыграли на мед-
ных и алюминиевых тазах, кастрюлях и плошках. 
Жесть, одним словом.

Владимир Андреев от имени своего партнера 
Валентина Гафта читает юбиляру стихотворение 
сочинения Гафта и дарит подлинник Шемяки-
на, уверяя, что на нем изображен именно Олег 
Евгеньевич. Впрочем, Олега в шемякинском ис-
полнении не узнать — прекрасно-абстрактное 
расчленение. Из гостей здесь — Юрий Башмет с 
дочерью, Тамара Гвердцители и пара Гариков — 
Харламов с Мартиросяном, оба, как оказалось, 
впервые на театральных подмостках. 

А завершает вечер тот, кто его и открывал, — 
Олег Меньшиков. Он — сама свобода, от которой 
идет свет. Нет, не зря Андреев называет Меньши-
кова светлейшим. И этой свободой он заражает 
зал. Итак, под занавес — Имре Кальман, оперетта 
«Сильва». Скрипач-виртуоз, а на клавишах Мень-
шиков, который в какой-то момент их бросает и от-
рывается в умопомрачительном легкомысленном 
канкане. Аплодисменты, занавес, публика не рас-
ходится. Как в старые добрые времена, вызывает 
и вызывает бенефицианта без конца.

Марина РАЙКИНА.

— Итак, как Экманну удалось снять ри-
туальную бородку?

— Полтора месяца назад для маски Ту-
танхамона была разработана вся технология 
ее окончательной реставрации. Сделали спе-
циальное ложе из инертной реставрационной 
пены, артефакт положили в особый кофр — все 
это для того, чтобы команде Экманна стала до-
ступна именно поврежденная область и чтобы 
ни в коем случае не пострадали в процессе еще 
какие-то участки, особенно лицо. Кстати, когда 
маску сняли, то обнаружили клеевой затек на 
шее. Итак, в Египетском музее (Каир) организо-
вали особую лабораторию исключительно для 
одного предмета.

— Она охраняется?
— Не то слово! Мало того что комната под 

постоянным видеонаблюдением, так еще там 
постоянно пребывает (помимо германских и 
египетских ученых) спецохрана из Президент-
ского полка. И это несмотря на то, что никто и 
так в эту камеру доступа не имеет. В результате 
очень долгого исследования (которое частично 
шло в Германии) было решено взять, казалось 
бы, примитивные палочки-стеки, сделанные из 
разных пород дерева — с разной твердостью, 
этими палочками, буквально по фрагментам, 

миллиметр за миллиметром, Кристиан Экманн 
стал разрушать слой эпоксидной смолы.

— Она нерастворима?
— Нерастворима и неразжижаема. Как и 

предполагалось, это совершенно необратимый 
клеящий материал. Прикидывали, что в самом 
крайнем случае, если успеха не будет, клеевую 
массу специальным оборудованием разогреют, 
чтобы ее чистка шла успешнее. Но, по счастью, 
разогревать ничего не пришлось. Как сказал 
доктор Мохамед Салех, бывший директор Еги-
петского музея на площади Тахрир (ныне — гене-
ральный куратор проекта Великого музея в Гизе), 
«в конце прошлой недели Кристиану Экманну 
удалось без каких-либо повреждений для маски 
снять бороду». Все очень боялись, что в резуль-
тате отсоединения произойдет деформация, — 
тут же выяснилось, что маска сделана методом 
чеканки из двух спаянных листов золота.

— Что дальше?
— Во-первых, надо полностью очистить 

золотой подбородок от эпоксидки, во-вторых, 
освободить от остатков клея — но уже с меньшим 
страхом — саму бородку, инкрустированную 
синим фаянсом. А в-третьих, и это главное, по-
пытаться понять: каким образом она вообще 
крепилась к маске? Всегда считалось, что была 

некая втулка с небольшим штифтом (последний 
раз до всех этих событий маску исследовали в 
40-е годы XX века, больше к ней доступа никто не 
имел). Но сейчас пришли к выводу, что никакой 
втулки, скорее всего, не было: на подбородке 
нет следов крепежа, кроме напаянной тонкой 
металлической окантовки-подковы, и вот на 
нее-то — то ли посредством клея, то ли еще 
как-то — крепилась борода. Так что сейчас Эк-
манн бьется над разгадкой этой тайны (ответа 
английский исследователь и первооткрыватель 
маски Говард Картер не оставил). Кстати, Эк-
манн сказал, что ему осталось где-то полтора 
месяца, не более. После чего маска вернется 
на экспозицию.

— Как сложилась судьба бывших со-
трудников музея, столь глупо изувечивших 
изображение?

— Дама, которая временно возглавляла 
отдел с вещами Тутанхамона, оказалась род-
ственницей крупного чиновника. И в итоге она 
всего-навсего потеряла свое рабочее место, 
теперь же служит в пригороде Каира директором 
музея, где хранятся старинные экипажи (кареты, 
автомобили) короля Фарука. А ее муж, который 
непосредственно применил эпоксидку, был уво-
лен из всех структур, связанных с министерством 

по делам древностей, дальнейшая его судьба 
неизвестна. Так что никакого наказания — ни 
тюремного, ни финансового они не понесли.

— Не могу не спросить о катастрофе 
А321: будет ли спад публики в египетских 
музеях в связи с прекращением турпотока 
из РФ?

— На музеях это вообще никак не скажется. 
Роль русского туризма в Египте очень четко 
связана исключительно с зоной красноморских 
курортов (они — да, пострадают серьезно). А 
количество русских в Каире всегда было очень 
небольшим: тяжелый и длительный переезд 
из Шарм-эль-Шейха и, тем более, Хургады. С 
другой стороны, как ни странно это звучит, вся 
эта история с самолетом обернулась и пози-
тивным моментом: египетские спецслужбы с 
невероятным усердием проверили не только 
склады и аэропорты, но и все торговые и тран-
зитные зоны, включая порты. И вот, например, в 
порте Дамиетта были найдены целые фургоны, 
готовые к отплытию в Таиланд, заполненные 
подлинными древнеегипетскими вещами (около 
полутора тысяч артефактов, включая крупные 
скульптуры).

— Откуда они были украдены?
— Из национальных хранений, а также про-

исходящие из нелегальных раскопок. Там есть 
абсолютно уникальные раритеты. Кроме это-
го настоящей сенсацией стало заявление (на 
днях) министра по делам древностей Египта 
Мамдуха эль-Дамати о том, что в результате 
дополнительных исследований окончательно 
подтверждается, что в гробнице Тутанхамона 
в Долине Царей есть скрытые дополнительные 
камеры (как минимум одна), которые не нашел 
этнограф Картер. Входы скрыты росписями стен. 
Подключаются радары, чтобы понять объемы 
этих камер.

— А что там может быть спрятано?
— Как минимум тайники с предметами, свя-

занными с Тутанхамоном; как максимум допол-
нительное погребение кого-то еще из царской 
семьи. Произносится имя царицы Нефертити, 
но пока необоснованно. Но камеры есть точно, 
так что при нашей с тобой жизни будет еще одно 
очень важное археологическое открытие. А свя-
зано оно с тем, что замечательный британский 
специалист Николас Ривз, изучая детали скани-
рования стен гробницы Тутанхамона, обратил 
внимание на то, что под росписями штукатурка 
не везде лежит одинаково. Значит, есть замуро-
ванный вход, который Картер в свое время (20-е 
годы) пропустил. Так что все археологи и египто-
логи мира просто в невероятном ожидании. 

Ян СМИРНИЦКИЙ.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Продукт, похищенный 
отцом Федором у Остапа Бендера. 4. Наи-
более жаркий пояс земного шара. 10. «Цари-
ца», от которой мы не можем ждать милостей, 
согласно высказыванию Мичурина. 11. Ткань 
для палаток, тентов и рюкзаков. 13. Каждый 
ингредиент вегетарианского рагу. 14. Широ-
кий диван, в котором спинка и подлокотники 
имеют одну высоту. 15. Экстренное известие, 
передаваемое по радио. 16. Стальная армату-
ра в железобетонных конструкциях. 18. Точка 
зрения, отстаиваемая в споре. 20. Пионерская 
военно-спортивная игра в СССР. 22. Остряк, 
который «университетов не заканчивал». 23. 
Землекоп среди ученых. 24. Сырьевой «ста-
тус» страны, живущей лишь за счет экспорта 
природных ресурсов. 27. Каждый актер, пре-
тендующий на получение премии «Оскар». 30. 
Пробел в воспоминаниях. 32. Французский 
дворянский титул, средний между бароном 
и графом. 34. Унылое, мрачное настроение. 
35. Боевой «макияж» индейца. 36. «Зареше-
ченный» отрезок времени. 38. Запасная мать 
для крестной дочери. 39. Приверженец ре-
шительных действий. 40. Языческий божок в 
роли идола. 41. Часть города, ограниченная 

пересекающимися улицами. 42. Горный цветок 
в песне Ротару.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Игрушечная» стадия раз-
вития бабочки. 2. Суп, который едят с пампуш-
ками. 3. Нервная перегрузка. 5. «Тандем» вилки 
с розеткой. 6. Мелкая разменная монетка в 
Англии. 7. Житель Севильи или Валенсии. 8. 
«Демонтажная» драка. 9. Высокий колючий 
кустарник с тесно сидящими на ветках оран-
жевыми ягодами. 10. Предательница в песне 
«На вечеринке», которую исполняла группа 
«Стрелка». 12. Смерч по-американски. 17. 
Гибрид баяна и фортепиано. 19. Одалиска в 
гареме султана. 20. Книжечка, протягиваемая 
студентом экзаменатору. 21. Средневековая 
псевдонаука о превращении свинца в золото. 
25. Ядерная «топка» на АЭС. 26. Передышка 
между школьными четвертями. 27. Имя насе-
ленного пункта. 28. Восьмисекундная отключка 
на ринге. 29. Боцманская дудка. 31. Крепкий 
настой в маленьком чайничке. 33. Неразлучная 
компания, в состав которой входили гардема-
рины Белов, Корсак и Оленев. 34. Взяточник с 
растущими аппетитами. 37. Отдельный снимок 
на кинопленке. 38. Блюдо во рту невнятно го-
ворящего «оратора».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 9 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Копилка. 4. Грибник. 10. Шествие. 11. Обелиск. 13. Тетя. 14. Сабо. 
15. Лицемерие. 16. Корень. 18. Фараон. 20. Децибел. 22. Аллергия. 23. Лампочка. 24. Интер-
вал. 27. Концовка. 30. Реклама. 32. Удалец. 34. Окурок. 35. Военкомат. 36. Ящик. 38. Весы. 
39. Виртуоз. 40. Алфавит. 41. Циновка. 42. Задание.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Критика. 2. Идея. 3. Китель. 5. Рельеф. 6. Босс. 7. Колонна. 8. Селекция. 9. 
Волейбол. 10. Штурвал. 12. Кабачок. 17. Невезение. 19. Алкоголик. 20. Договор. 21. Лимонка. 
25. Негатив. 26. Лаконизм. 27. Кладовая. 28. Квартет. 29. Румянец. 31. Укрытие. 33. Цветок. 
34. Отвага. 37. Кино. 38. Вина.

Поздравляем!

Зинаиде
Волхонской-Легкой
Поздравляем с 
Днем Рожденья!
Выражаем восхищенье!
Обожаем! Уважаем!
Здоровья доброго желаем!
Успехов, счастья на века!
Хоры поклонников, друзья

и Анатолий Легкий--
друг-- любимый,
любящий супруг.

 Ноябрь 2015

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23
приглашаю

Предварительная запись по тел.:
8-915-267-44-31, 8-925-574-26-74
1-е занятие БЕСПЛАТНО

- ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ГИМНАСТИКА
   от 4 лет
- ХОРЕОГРАФИЯ для взрослых
- ДЖАЗ-ПЛАСТИКА для взрослых
- ГИМНАСТИКА-СТРЕЙТЧИНГ
ПРИГЛАШАЕМ ВСЕХ НА ЗАНЯТИЯ
по адресу: Москва, ст. м. "Аэропорт", 

Ленинградский пр-т, 39,
ст. м. "Сокол", ул. Балтийская, 9

Проводим набор в группы:

Тренер — мастер
спорта по
художественной
гимнастике,
член сборной
Латвии.

предлагаю
❑ юридическая

помощь 
т. 8-499-375-10-25

❑ юристы 
т. 8-499-110-24-53

куплю
❑ автовыкуп дорого 

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп. 

Максимально дорого! 
т. 8-919-761-54-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87
продаю
❑ однокомнатную

квартиру
у  м. "Водный стадион" 
т. 8-903-971-18-87

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

 массажисток 
т. 8-966-167-90-90

❑ массажисток 
т. 8-985-235-78-57

❑ массажисток 
т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ РЕМОНТ квартир 

т. 8-926-333-75-97

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

 диджей 
т. 8-968-955-88-97

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от  экземпляра, 
т. (499)235-7336, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42

❑ отдых 
т. 8-903-549-00-58

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 
т. 8-926-287-03-77

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-792-01-23

❑ отдых! Север! 
т. 8-925-039-82-11

 отдых! 
т. 8-903-150-46-00

 отдых. Центр 
т. 8-966-193-07-07

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71, 
м. "Тушино" 
т. 8-968-719-42-44

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ расслабление 
т. 8-985-177-35-33

❑ ОТДЫХ!
Любой район.
т. 8-965-180-34-65

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых.
Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых г. Мытищи 
т. 8-968-850-83-30

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых 
м. "Каховская" 
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
м. "Речной вокзал"  
т. 8-915-145-88-41, 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
10 ноября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Партизанская», за зданием метро
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 14, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
11 ноября с 8.00 до 19.00
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9

м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Полянка», у Дома книги «Молодая гвардия»
13 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14, у к/т «Будапешт»
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
р-н Силино, Зеленоград, ст. Крюково,  
у вещевого рынка
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, д. 24, 
у маг. «Пятерочка»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
14 ноября с 10.00 до 14.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64,  
в фойе РДК «Созвездие»
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, 200а, в фойе РДК
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, в фойе РДКД «Яуза» 
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3, в фойе ДК «Пушкино»
ХИМКИ, Ленинский проспект, д. 2а,  
в фойе ДК «Родина»
21 ноября с 10.00 до 14.00 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8,  
в фойе библиотеки им. А.Белого
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 28, на стоянке,  
напротив Дворца культуры
23 ноября с 10.00 до 15.00,  
перерыв с13.00 до 14.00
БАЛАШИХА, ул. Советская, д. 3а,  
в фойе Центра занятости населения
28 ноября с 10.00 до 14.00
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27,  
в фойе ДК им. Лепсе

ПОДПИШИСЬ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ДЕНЬ ПОДПИСЧИКА «МК» В ПОДМОСКОВЬЕ!

Приглашаем всех читателей 12 ноября  
с 10.00 до 15.00 на встречу с «МК»  
в городских отделениях почтовой связи: 
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 84,  
почтовое отделение №140301
КАШИРА, ул. Садовая, д. 22,  
почтовое отделение №142904
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 29,  
почтовое отделение №143404
ЮБИЛЕЙНЫЙ, ул. Папанина, д. 8,  
почтовое отделение №141090
В этот день почта открывает двери своих  
отделений для льготной подписки на «Москов-
ский комсомолец», встреч читателей с сотруд-
никами газеты. Всем подписчикам памятные 
подарки от «МК»!
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На юбилее виновник 
торжества заразил зал 

свободой

ТУТАНХАМОН 
ЛИШИЛСЯ БОРОДЫ

Но изначально она крепилась к золотой 
маске, видимо, тоже на клею

Эксклюзивная информация дошла до «МК» из Каирского музея, где 
сейчас команда во главе с заслуженным немецким реставратором 
Кристианом Экманном колдует над поврежденной погребальной 
маской фараона Тутанхамона. Напомним, горе-сотрудники (по-
сле того как маска упала из витрины, и у нее откололась борода) 
не нашли ничего лучшего, как взять и приклеить ее к подбородку 
эпоксидным клеем в надежде, что никто ничего не заметит. Эпок-
сидка — необратимый материал, ее ничем не растворишь. И вот 
свершилось главное — Экманну удалось отсоединить бороду без 
дальнейшего повреждения рельефа маски, то есть 60% дела сде-
лано. Попутно обнаружились любопытнейшие детали. Обо всем 
этом (включая последствия для египетских музеев от катастрофы 
А321) — в интервью с известным египтологом Виктором СОЛКИ-
НЫМ, который только вернулся с берегов Нила.

МЕНЬШИКОВА 
НАЗВАЛИ

СВЕТЛЕИШИМ

ЕЛ
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ЛА
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НА

ЕЛ
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А 
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Подтвердил эти привычные для фигурного 
катания мысли и первый день соревнований — Юко 
с Сашей, хорошо исполнив программу, оказа-
лись все же на 2-м месте, с отрывом в два балла 
после серебряных призеров чемпионата мира 
прошлого года Суй Вэньцзин и Хань Цун. Эта пара 
уже победила в этом году на этапе в Милуоки, 
теперь — после «серебра» в Пекине — вышла в 
финал Гран-при. 

В произвольной программе Кавагути и Смир-
нов исполнили то, о чем весьма эпатажно гово-
рит Тамара Николаевна Москвина: «Четверной 
выброс, а что такое, всего-то оборотов больше 
обычного!».

В программе Кавагути—Смирнова — два 
четверных выброса! Оба фигуристы сделали, 
один — чисто, второй с помаркой в приземлении. 
Юко с Сашей, что очень важно, обыграли китай-
скую пару именно технической оценкой. Суй—Хань 
исполнили программу хорошо, но отказались от 
четверного выброса.

«Появляется уверенность. Пусть маленькими 
шажочками, но мы добавляем, это было видно по 
прокату, — именно так охарактеризовал высту-
пление Александр Смирнов. — Очень приятно, что 
наконец все получилось. Пусть второй четверной 
выброс (риттбергер) был на две ноги, но с чего-то 
нужно было начать. На контрольных прокатах в Сочи 
четверной выброс сальхов получился с падением, 
а риттбергер как раз был неплохой».

Один этап Гран-при, конечно, не может рас-
сказать о том, как сложится для наших опытных 
фигуристов весь сезон. Понятно, что этап Гран-при 
не место для больших нервов, хотя и видим мы на 
этапах разное. У Кавагути—Смирнова в Пекине был 
абсолютно деловой прокат. Это совсем не озна-
чает, что обошлось без необходимых для образов 
эмоций, хотя главные старты потребуют других 
страстей. Но некоторая отрешенность позволила 
спокойно исполнить то, что необходимо. И эту от-
решенность тоже хотелось бы сохранить. 

И «бронза» и четвертое место остались за 
хозяевами этапа. Кристина Астахова и Алексей 
Рогонов стали пятыми.

Фрида не стала собой

Елена Ильиных и Руслан 
Жиганшин после короткого 
танца уступали итальянцам 
Анне Каппеллини и Луке Ла-
нотте 2,85 балла, а американцам 
Мэдисон Чок и Эвану Бейтсу — меньше 
двух баллов.

Произвольная программа могла из-
менить ситуацию. Но не изменила. Нашим 
дуэтом были допущены неточности, а на-
строение танца, о котором дуэт за-
ставил уже говорить многих, было 
несколько размыто. Даже венок 
с головы Лены упал, что было 
наказано судьями: небрежность 
в костюме карается. 

«Наверное, очень хотели 
прокататься хорошо, но это не то, 
что мы хотели показать. Были допущены 
мелкие ошибки, недочеты. Мы знаем, что 
можем делать все намного лучше, чище, арти-
стичнее. Это не та Фрида, которая должна быть и 
которая есть на тренировках», — расстраивалась 
Елена на пресс-конференции. 

Следующий этап для Ильиных и Жиганшина 
пройдет в Москве. Как и у Виктории Синициной 
и Никиты Кацалапова, которые на своем этапе 
заняли второе место. 

А в Пекине чемпионы мира-2014 Каппеллини 
и Ланотте опередили американцев Чок и Бейтса 
(уже обеспечивших себе место в финале, так как 
на первом этапе заняли первое место) на четыре 
балла и были в танце легки и уверенны. 

И разозлить, и успокоить
Мао Асада вернулась. Пока — с уверенно 

выполненной короткой программой. На второй 
соревновательный день Мао не хватило, слишком 
много ошибок. Но коллеге по сборной Рике Хонго, 
даже уступив в произвольной четыре балла, Асада 
первое место все же не отдала. 

Лена Радионова героическими усилиями 
втащила себя на третью ступень пьедестала в 
Пекине после шестого места в короткой програм-
ме. В произвольной программе тоже не обошлось 
без падения, хотя многое и удалось.

Для Лены это был первый старт сезона. 
Спортсменка меняется, наступила пора, когда к 
новой длине рук и ног надо еще приспособиться. 
Но характер Радионовой хорошо известен. Про-
демонстрировала она его и на первом старте. 
Китай не самое удобное место для европейских 
спортсменов, а буквально за часы перед вылетом 
случилось еще и непредвиденное: в больницу по-
пала тренер Инна Гончаренко. 

Лене было трудно. Значит, надо психологи-
чески готовить себя к подобным форс-мажорным 
обстоятельствам — получив отрицательный опыт, 
Радионова тут же озвучила единственно правиль-
ный вывод.

«Тренер знает, где надо разозлить, где успо-
коить. А тут я как слепой котенок ориентирова-
лась только на свои ощущения. Я знаю, что могу 
кататься в тысячу раз лучше. Но, значит, пока все 
так и должно быть. Значит, надо больше работать, 
где-то недоработала». 

Анна Погорилая, как и после первого вида, 
осталась четвертой. В произвольной упала дваж-
ды, уступив в итоговом протоколе Радионовой 
всего 0,12 балла. Елена будет выступать теперь в 
Москве, а Аня — в Нагано. 

Фернандес выстоял
Чемпион мира Хавьер Фернандес или дебю-

тант взрослого льда 18-летний Цзинь Боян? Да, 
вопрос будет стоять именно так на многих стар-
тах: авторитет (имена могут меняться на разных 
стартах) или новичок? Куда же теперь мужскому 
катанию без Бояна?

В Пекине победа досталась авторитету — Ха-
вьеру Фернандесу. («Бронзу» завоевал Хань Янь.) 

Впервые в истории именно этот спортсмен 
сделал на соревнованиях четверной лутц в каска-
де с тройным тулупом, что принесло ему сразу 
19,19 балла. Не стесняясь, еще до старта Цзинь 
говорил о том, что собирается исполнить 6 прыжков 
в 4 оборота в двух программах. Заявить — не значит 
исполнить. Но Боян выполнил обещание (после 
одного четверного, правда, упал). Он, похоже, 
ничего не боится и, самое главное, абсолютно 
готов — и физически, и психологически, что не 
менее важно, — к подобным нагрузкам.

Цзинь Боян и в короткой, и в произвольной 
программах обошел Фернандеса по технике и 
дважды проиграл в компонентах. Но это явно, 
как говорят уже специалисты, лишь вопрос 
времени. 

Великий прыжковый тренер Алексей Мишин 
не скрывает своего восхищения, хотя уверяет, что 
уже готовит ответ. В будущем и с юными.

Сергей Воронов, который после исполне-
ния короткой программы был в Пекине третьим, 
произвольную программу откатал с серьезными 
проблемами, итоговое место — пятое. Морис 
Квителашвили на удручающем 12-м месте...

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ИТОГИ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Акаев Аскар (1944), экс-президент Киргизии
Гарин Эраст (1902–1980), актер, режиссер, 
сценарист
Ефремов Михаил (1963), актер театра и кино
Калашников Михаил (1919–2013), конструктор 
стрелкового оружия
Канделаки Тина (1975), журналистка, теле-
ведущая, общественный деятель
Сухоруков Виктор (1951), актер театра и кино, 
народный артист России
Т у п о л е в  А н д р е й  ( 1 8 8 8 –1 9 7 2 ) , 
авиаконструктор

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве -1…1°, днем 2…4°. 
Облачно; ночью местами небольшие осадки, 
условия для гололедицы; днем осадки, ветер 
южный, ю/в, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 07.50, заход Солнца — 16.35, 
долгота дня — 08.45.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, утром и днем слабая геомагнитная 
буря, вечером небольшие возмущения.

ДаТсКИЙ угОЛОК

Всемирный день молодежи.
День сотрудника органов внутренних дел.
Международный день бухгалтерии.
1885 г. — в Германии состоялся заезд первого 
в мире мотоцикла.
1910 г. — из своего дома в Ясной Поляне ушел 

82-летний Лев Толстой.
1927 г. — Всемирный конгресс друзей СССР 
в Москве.
1933 г. — Иван Бунин стал лауреатом Нобелев-
ской премии по литературе.
1961 г. — Сталинград переименовывается в 
Волгоград.
1982 г. — умер Л.И.Брежнев.
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— Дорогой, вот я думаю, что нам те-
перь надо как-нибудь скрепить наши 
отношения...
— Согласен, дай «пять»!

Уважаемые любители музыки! 25 апре-
ля, в день рождения Петра Ильича Чай-
ковского, в Малом зале консерватории 
состоится распродажа таможенного 
конфиската.

Нет! Я не мачо. Я сын сварщика. Просто 
у меня с детства таинственный блеск 
в глазах...

— Вы бегаете трусцой?
— Нет.
— Но почему? Это же так полезно для 
здоровья!
— Может быть. Но у меня лед из виски 
вываливается.

— Почему ты плачешь?
— Тараканы замучили, я купила специ-
альный прибор, он из дому выгоняет 
паразитов...
— Ну и что?
— Тараканы остались, а вот му ж 
ушел...

гОРЯЧаЯ пЯТЕРКа аНЕКДОТОВ «мК»
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Зонд New Horizons 
приближается к астероиду 

из пояса Койпера

Витамин С может 
побеждать неуязвимые 

раковые клетки

спОРТ

Без движения — нет полноценной жиз-
ни. Если вы не знаете, что такое боль в 
суставах, — вы счастливый человек!
Здоровые суставы позволяют челове-
ку двигаться легко и свободно, но если 
сустав начинает болеть, то каждое 
движение может быть мучительным. 
Это доставляет огромные страдания и 
при отсутствии соответствующих мер 
может превратить человека в самого 
настоящего калеку. О заболевани-
ях опорно-двигательного аппарата 
сегодня мы побеседуем с врачом-
ревматологом одной из столичных 
поликлиник, автором программы 
«Здоровые суставы» Владимиром 
Александровичем Конькобежным. 

— Здравствуйте, Александр. В чем же 
дело? Почему суставы начинают болеть? И 
в чем причины заболеваний? 

— День добрый. Буду очень рад поделить-
ся с вами знаниями в целях улучшения вашего 
физического здоровья! 

 Итак, начнем. Для каждого заболевания 
костной системы характерны свои признаки, 
особенности течения, а также исход. Причины 
заболевания суставов могут быть различными: 
это и полученные травмы, перенесенные вирус-
ные или инфекционные заболевания, которые 
дают осложнения на суставы, иммунные и гор-
мональные сбои, нарушение обмена веществ 
— это может привести к таким заболеваниям, 
как ревматизм, полиартрит, подагра. 

Но особенно часто проблемы с суставами 
донимают пожилых людей. С возрастом умень-
шается выработка внутрисуставной жидкости, 
полость сустава пересыхает, сустав становится 
малоподвижным, начинает поскрипывать при 
движении. 

— По каким признакам можно опреде-
лить, что необходима помощь суставам?

— В начале появляется тревожный признак 
— хруст и заклинивание во время движения, 
утренняя скованность, ломота на погоду, отеч-
ность и припухлость, боль в покое, во время или 
после физической нагрузки.

Это далеко не полный перечень признаков, 
но вы должны четко понимать, если хотя бы одно 
из перечисленного вы испытываете, незамедли-
тельно принимайте меры!

— Вот общеизвестный факт, что у людей 
с возрастом развивается артроз, и что самое 
страшное — болезнь молодеет. Расскажите 

поподробнее, как происходит изнашивание 
суставов и что этому способствует?

 — Очень хороший вопрос! Цепляясь друг 
за друга, суставные поверхности костей пере-
мещаются «со скрипом», а от нелегкой жизни 
ощетиниваются, по краям обрастают шипами 
— остеофитами, затрудняющими движения. 
Особенно достается суставам ног, на которые 
приходится максимальная нагрузка. Первый 
сигнал артроза — легкая и быстро проходящая 
болезненность в суставе. 

Боли при артрозах не вызывают воспали-
тельных изменений в суставе, он не горячий 
на ощупь, не бывает красноты и припухлости. 
Со временем движение в нем ограничивается, 
работая, сустав издает различные трескучие 
звуки, которые происходят из-за неровности 
суставных поверхностей. При поражении ко-
ленного или тазобедренного сустава становится 
трудно ходить по лестнице, сидеть на корточках, 
бегать, трудно завязывать шнурки и класть ногу 
на ногу. Артроз мелких суставов кистей прояв-
ляется твердыми плотными костными узелками 
величиной с горошину. 

— Какую проблему в ревматологии вы 
можете назвать самой сложной? 

— На мой взгляд, это ревматоидный артрит. 
Это тяжелое прогрессирующее заболевание, 
которое приводит к быстрому разрушению су-
ставов. Превратиться из успешного человека в 
инвалида можно буквально за пять лет! Начина-
ется все с того, что отекают и ноют/болят мелкие 
суставы кисти. Однако эту боль обычно люди 
игнорируют, поэтому обращаются к ревматологу 
с уже запущенными формами болезни.

Заболевание характеризуется высокой ин-
валидностью (70 %), которая наступает довольно 
рано. Основными причинами смерти от заболе-
вания являются инфекционные осложнения и 
почечная недостаточность. Раннее обнаружение 
заболевания с помощью современных средств 
может значительно сократить вред, который мо-
жет быть нанесен суставам и другим тканям.

Ревматоидный артрит прогрессирует в трех 
стадиях. В первой стадии происходит отек си-
новиальных сумок, вызывающее боль местное 
повышение температуры и припухлость вокруг 
суставов. 

Вторая стадия — это стремительное де-
ление клеток, которое приводит к уплотнению 
синовиальной оболочки. 

В третьей стадии воспаленные клетки вы-
свобождают фермент, который поражает ко-
сти и хрящи, что часто приводит к деформации 
задетых суставов, увеличению боли и потере 
двигательных функций.

Как правило, вначале заболевание проте-
кает медленно, с постепенным развертыванием 
клинической симптоматики в течение нескольких 
месяцев или лет. Около 2/3 случаев проявля-
ются полиартритом, остальные — моно- или 
олигоартритом, причем суставной синдром 
часто не имеет каких-то отдельных симптомов, 
что значительно затрудняет постановку диа-
гноза. Суставной синдром характеризуется на-
личием утренней скованности более 30 минут 
и аналогичных проявлений во второй половине 
ночи — симптомы «тугих перчаток», «корсета»; 
постоянной спонтанной болью в суставах, уси-
ливающейся при активных движениях. Исчез-
новение скованности зависит от активности 
процесса: чем больше активность, тем больше 
продолжительность скованности. Для суставного 
синдрома при ревматоидном артрите характерны 
монотонность, продолжительность, сохранение 
остаточных явлений после лечения.

Ревматоидный артрит часто сочетается с 
другими болезнями суставов — остеоартрозом, 
ревматизмом, системными болезнями соеди-
нительной ткани.

— Многие думают, что это не большая 
проблема, и если верить рекламе, то вос-
становить хрящ элементарно. Так ли это?

— Восстановить хрящ, который дается один 
раз в жизни, довольно тяжело. Есть, конечно, 
лекарства, но эффективность их не высока. За-
дача ревматолога — точно поставить диагноз 
и правильно подобрать комплексное лечение. 
Данный подход позволяет улучшить состояние 
хряща, сделать его упругим, благодаря чему 
у пациентов появляется возможность дальше 
жить без проблем. 

— Расскажите поподробнее о способах 
комплексного лечения этих болезней.

— Конечно, и с огромным удовольстви-
ем. Учеными, ревматологами, хирургами и 

ортопедами разработана программа «Здоровые 
суставы». Это комплекс мер по восстановлению 
трудоспособности и здоровья лиц с ограничен-
ными физическими возможностями в результате 
перенесенных заболеваний, а также в результате 
травм. Программа является индивидуальной, 
разработанной для каждого конкретного паци-
ента, принимая во внимание характер повреж-
дения и учитывая все особенности протекания 
заболевания. 

Суть программы заключается в воздействии 
на устранение причины болезней. 

— Каков ваш главный подход в этой 
программе?

— Мы не видим различий между болью и 
болезнью. Боль — для нас это сигнал, который 
посылают нам суставы. Здоровые суставы не 
болят, но если боль появилась, значит, в суставе 
есть проблема, там что-то происходит. И главное 
— не устранение боли, а ее причины, которую 
вызывает эта боль. Нам важно не повторять 
ошибку многих людей, ставших инвалидами, 
бороться путем обезболивающих средств, мазей 
и гелей. Главное для нас — бороться с причиной, 
вызывающей боль. 

— Для кого предназначена описываемая 
вами программа?

— Благодаря комплексному подходу к 
решению проблемы программа показана при 
любых заболеваниях суставов и позвоночника 
— радикулите, полиартрите, артрозах, пода-
гре, ревматоидном артрите, остеохондрозе, 
остеопорозе и т.д. «Здоровые суставы» не только 
предупреждает разрушение суставов, но и дает 
вам шанс на оздоровление, движение и достой-
ную старость! 

Помните, что суставы требуют планомерно-
го и длительного лечения. Строго следуя всем 
рекомендациям специалиста, вы сможете полно-
ценно наслаждаться жизнью и не испытывать 
дискомфорта, боли в суставах и неприятных 
ощущений. 

Не дайте болезни победить вас! Начинайте 
заниматься здоровьем прямо сейчас! 

«Горячая линия» для всех желающих 
быть здоровыми и подвижными:

8-495-500-03-16

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ В СУСТАВАХ

БОгЕма

ТОНИ БРЕКсТОН 
ТаНЦЕВаЛа  
В мОсКВЕ  
На КОЛЕНЯХ  
РОБЕРТа ДЕ НИРО 

В минувшие выходные отметил 
свое 60-летие известный бизнесмен 
араз агаларов. поздравить 
юбиляра пришли звезды эстрады, 
кино и спорта. специальными 
гостями вечера были певица Тони 
Брекстон и легенда кинематографа 
Роберт Де Ниро. 

Американская певица Тони Брекстон рас-
слабилась в присутствии вип-гостей и уселась 
на колени к юбиляру, а затем и к легенде кине-
матографа Роберту Де Ниро. Заметив беремен-
ную жену Стаса Костюшкина — телеведущую 
Юлию, она пригласила ее потанцевать на сцене 
во время исполнения своего хита «Unbreak My 
Heart».

— Ох, ребята, из разряда «Ты не поверишь»: 
мы танцевали на сцене с самой Тони Брекстон! 
— прокомментировала Юлия этот факт в со-
циальной сети. 

Также телеведущая отметила, что певица 
прикоснулась к животу беременной. С вечера Ко-
стюшкина ушла, обсуждая еще один момент.

— Роберт Де Ниро и я, я и Роберт Де Ниро! 
Господи, ну что сказать-то?! Эмоции просто за-
шкаливают! Спасибо любимому мужу, что уго-
ворил меня, дико смущенную, сделать с ним 
фотографию…

Кстати, другие звезды эстрады также вос-
пользовались возможностью сфотографиро-
ваться с голливудской звездой.

— Описать мои чувства не хватит слов и эмо-
ций... Гениальность этого человека зашкаливает... 
Легенда... Мечта... Человек! Великий Роберт 
Де Ниро... — прокомментировала совместную 
фотографию Юлия Ковальчук. 

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

И вытащила  
на сцену беременную 
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Юко Кавагути и александр смирнов начинают сезон красиво. 
В пекине они не просто показали и исполнили сложную программу, 
но и переломили соревновательную ситуацию в свою пользу. 
мало кто сомневался, что на домашнем льду победа будет отдана 
китайским парам, уровень которых и притязания хорошо известны. 

Какие «фигурки»  
без Бояна?
Три медали России на 3-м этапе Гран-при в Пекине: 
«золото» Кавагути—Cмирнова, «бронза» Радионовой 
и Ильиных—Жиганшина

ВНЕ ИГРЫ
Могут ли объединиться ради общей 
цели непримиримые фанаты «Спарта-
ка» и ЦСКА? Если только против общего 
врага — например полиции, — то впол-
не возможно, как это случилось в Риме, 
где болельщики «Ромы» и «Лацио» наш-
ли точки соприкосновения. И из-за это-
го трибуны римского дерби остались 
пустыми. Впрочем, происходят в Ита-
лии и хорошие вещи. Например, в Ми-
лане нашелся швейцарский болельщик, 
уже 11 лет считавшийся пропавшим без 
вести. И только в Турции все плохо: там 
на долгое время дисквалифицировали 
президента «Трабзонспора». Поверьте, 
было за что.

Римляне на баррикадах, а не на стадионе

О том, что фанатские трибуны во время рим-
ского дерби могут остаться пустыми, болельщики 
«Ромы» и «Лацио» заявили давно. Таким образом 
они пытались повлиять на новые меры безопас-
ности на стадионах: присутствие на секторах 
полиции, имеющей право вмешаться в любой 
момент, и прозрачные барьеры безопасности, 
отгораживающие фанатов.

На поводу у угрожающих бойкотом власти 
не пошли. В итоге одно из самых сумасшедших 
дерби в Европе прошло без привычной взрывной 
атмосферы, потому что угрозу свою римляне при-
вели в исполнение. Вместо того чтобы пойти на 
стадион, ультрас собирались кучками в разных 
районах города и смотрели матч на больших 
экранах.

«Рома», кстати, выиграла — 2:0.

Миланский скиталец
Съездить на футбол и пропасть на 11 лет. 

Именно так и поступил швейцарский пенсионер, 

71-летний Рольф Бэнтл. В 2004 году он с дру-
зьями поехал в Милан на выездной еврокуб-
ковый матч своего любимого «Базеля» против 
«Интера». Незадолго до финального свистка 
Рольф отлучился в туалет, а когда вышел оттуда, 
то потерялся. Очень долго не мог найти свой 
сектор и в итоге совсем потерял своих друзей. 
Мобильного телефона у дедушки не было, в 
кармане оставалось лишь 20 евро. Тогда го-
сподин Бэнтл, как пишет швейцарское издание 
schweiz am sonntag, решил, что никому ничем 
не обязан, поскольку одинок. И остался в Ми-
лане. Все 11 лет, пока в родной Швейцарии его 
считали пропавшим без вести, он наслаждался 
итальянским солнцем, подрабатывал на стройке 
и иногда следил за результатами «Базеля». Но 
недавно он сломал шейку бедра и обратился 
за медицинской помощью. Выяснилось, что 
у Бэнтла нет страховки, гражданства, и во-
обще непонятно, откуда он взялся и как прожил 
все эти годы. И старика сдали в швейцарское 
консульство…

Теперь Рольф живет в доме престарелых в 
Базеле. У него снова есть возможность ходить 

на матчи любимого клуба. Вот только кости 
заживут…

Как президент клуба стал тюремщиком
Интересно, скоро ли ФИФА с УЕФА примут 

решение выдавать футбольным судьям молоко 
за вредность? Ведь какая опасная профессия! 
Особенно в Турции.

Президент «Трабзонспора» Ибрагим Хачи-
османоглу дисквалифицирован на 280 дней и 
оштрафован на 50 тысяч долларов за то, что 
после матча его клуба судейскую бригаду за-
перли в комнате на всю ночь. И вызволить оттуда 
арбитров удалось только после вмешательства 
полиции. Просто руководству «Трабзонспора» 
не понравилось, что судья в матче с «Газиан-
тепспором» не назначил пенальти, казавшийся 
очевидным. В итоге команды закончили матч 
со счетом 2:2, а болельщики хозяев взбесились 
так, как это могут сделать только турецкие бо-
лельщики. Именно поведение своих фанатов 
позволило Ибрагиму Хачиосманоглу оправды-
вать свою роль тюремщика для арбитров тем, 
что их якобы спасали от разъяренной толпы. Но 
контрольно-дисциплинарные органы не вняли 
президенту клуба. В итоге — дисквалификация 
и штраф.

Ульяна УРБАН.

ПУСТЫЕ ТРИБУНЫ РИМСКОГО ДЕРБИ
Фанаты «Ромы» и «Лацио» бойкотировали матч

СКАНДАЛ

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

ПОДРОБНЕЕ ЧИТАЙТЕ   
на сайте 
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ВАДА: РОССИЙСКИХ 
СПОРТСМЕНОВ  
НА ДОПИНГ 
ПОДСАДИЛА ФСБ

Всемирное 
антидопинговое 

агентство обнародовало 
результаты 

расследования. 
Результаты Олимпийских 

игр в Сочи тоже  
под сомнением

В понедельник Всемирное 
антидопинговое агентство 
(ВАДА) обнародовало резуль-
таты расследования исполь-
зования допинга российскими 
легкоатлетами. ВАДА обвиня-
ет ФСБ России в построении 
системы применения допин-
га в России и призывает от-
странить нашу страну от всех 
легкоатлетических соревно-
ваний.
В декабре прошлого года на немец-

ком телевидении вышел документальный 
фильм, в котором российские спортсмены 
обвинялись в применении допинга. С этого 
и началась «допинговая» осада россий-
ского спорта. ВАДА взялось за расследо-
вание и вот в понедельник опубликовало 
доклад с его результатами более чем на 
300 страницах.

Одно из главных и громких обвине-
ний «предъявлено» Федеральной службе 
безопасности РФ, которая якобы вмеши-
валась в работу Московской антидопинго-
вой лаборатории, запугивала допинговых 
офицеров и вообще имеет отношение к 
построению всей системы применения до-
пинга в России.

Международной ассоциации легко-
атлетических федераций (iaaF) рекомен-
довано отстранить Россию от участия 
в любых соревнованиях, которые про-
водятся под эгидой главной мировой 
организации, в том числе и от Олимпиады 
в Рио.

Другая рекомендация: временно 
приостановить деятельность Российско-
го антидопингового агентства (РУСАДА) и 
лишить лицензии московскую лабораторию. 
Как говорится в докладе ВАДА, глава анти-
допингового агентства Григорий Родченков 
уничтожил 1417 допинг-проб за три дня до 
проверки перед чемпионатом мира по лег-
кой атлетике в Москве. И все это делалось 
якобы лично по приказу министра спорта 
Виталия Мутко.

Один из докладчиков, бывший пре-
зидент ВАДА Ричард Паунд, поставил под 
сомнение чистоту результатов российских 
спортсменов на Олимпиаде в Сочи.

Расследованием допингового скан-
дала в российском спорте уже заинтере-
совался Интерпол.

Тут надо пояснить, что рекоменда-
ция ВАДА отстранить россиян от участия 
в соревнованиях — это не руководство к 
действию. Такие решения может принять 
только iaaF.

На момент подписания номера офи-
циальной реакции от Министерства спорта 
РФ не последовало.

Ульяна УРБАН,
Алексей САФОНОВ.


